
TRIBUNAL ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO

Síntesis 
Matutina



TECDMX

 

Columnas Políticas

 
Templo Mayor 2

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 12 - F. Bartolomé ( Columna )

Bajo Reserva 4

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Trascendió 6

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Frentes Políticos. 7

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 19 - Sin autor ( Columna )

Pepe Grillo 9

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Artículo )

Redes de Poder 11

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Jaque Mate / Martillo comunista 12

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 12 - Sergio Sarmiento ( Columna )

Estrictamente Personal / Miguel Alemán vació sus cuentas 14

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-40 - Raymundo Riva Palacio ( Columna )

El Asalto a la Razón / Unas cuantas palabras... explosivas 16

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-7 - Carlos Marín ( Columna )

En Privado / Pues que no fue el Estado 17

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Joaquín López-Dóriga ( Columna )

Juegos de Poder / Presupuesto y economía 18

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 17 - Leo Zuckermann ( Columna )

Razones / Lo reconoce AMLO: no fue el Estado 20

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 16 - Jorge Fernández Menéndez ( Columna )

Arsenal / La apuesta perdida de AMLO 22

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 4 - Francisco Garfias ( Columna )

Día con Día / Filias y fobias del presupuesto 24

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Héctor Aguilar Camín ( Columna )

Agenda Confidencial / Marcelo, ingenuo, ingenuo 25

     El Heraldo de México - El país - Pág. PP-21 - Luis Soto ( Columna )

Astillero 27

     La Jornada - Política - Pág. 12 - Julio Hernández López ( Columna )

Serpientes y Escaleras / Evo y Rafael Correa se reunieron en México 29

     El Universal - Primera - Pág. 9 - Salvador García Soto ( Columna )

Historias de Reportero / Romero Deschamps experimenta el avión comercial 31

     El Universal - Primera - Pág. PP-2 - Carlos Loret de Mola ( Columna )

El Informe Oppenheimer / ¿Es retrógrado el Gobierno de México? 33

     Reforma - Internacional - Pág. 19 - Andrés Oppenheimer ( Columna )

Columnas Ciudad

 
Circuito Interior 36

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

El Caballito 37

     El Universal - Metrópoli - Pág. 21 - Sin autor ( Columna )



Ciudad Perdida 39

     La Jornada - Capital - Pág. 34 - Miguel Ángel Velázquez ( Columna )

Capital Político / Un florero en Donceles 41

     Excélsior - Comunidad - Pág. 26 - Adrián Rueda ( Columna )

Línea 13 43

     ContraRéplica - Ciudades - Pág. 15 - Sin autor ( Columna )

Línea 10 44

     Metro - Opinión - Pág. 20 - Demis Fuentes ( Columna )

Cartones

 
Cartón / Sin título 46

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 13 - Calderón ( Cartón )

Cartón / Recesión técnica 47

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 12 - Obi ( Cartón )

Cartón / Ante sus problemas 48

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 14 - Kemchs ( Cartón )

Cartón / Ayudadita 49

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 15 - Helioflores ( Cartón )

Cartón / Ahí está el detalle 50

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Rocha ( Cartón )

Cartón / Lógica machista 51

     La Jornada - Política - Pág. 11 - Hernández ( Cartón )

Cartón / Carta con historia 52

     La Jornada - Política - Pág. 6 - El Fisgón ( Cartón )

Cartón / Servicio completo 53

     La Jornada - Política - Pág. 4 - Magú ( Cartón )

Cartón / Qué idea tan original 54

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Rapé ( Cartón )

Cartón / El País de Nunca Jabaz 55

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Jabaz ( Cartón )

Cartón / Sin título 56

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 18 - Solís ( Cartón )

Cartón / Sin titulo 57

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 18 - Palomo ( Cartón )

Cartón / ¿Qué tan inseguro es México? 58

     El Financiero - Nacional - Pág. 40 - Rictus ( Cartón )

Cartón / ¿Y ahora? 59

     El Financiero - Opinión - Pág. 34 - Garci ( Cartón )

Cartón / Cartucho 60

     El Financiero - Mundo - Pág. 32 - Qucho ( Cartón )

Cartón / Náufragos 61

     El Economista - Opinión - Pág. 46 - Nerilicón ( Cartón )

Cartón / Empoderamiento 62

     El Economista - Opinión - Pág. 47 - Perujo ( Cartón )

Cartón / Ni una menos 63

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 38 - Chavo del Toro ( Cartón )

Cartón / Ojímetro 64

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )

Cartón / Los pros y los contras 65

     El Sol de México - Análisis - Pág. 17 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / Percepción 66

     El Sol de México - Análisis - Pág. 19 - Iskus ( Cartón )



Cartón / Tal Cual 67

     El Heraldo de México - El país - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

TECDMX

 
Día naranja 69

     El Heraldo de México - El país - Pág. PP-2 - Alejandra Chavez Camarena ( Artículo )

Inició pasarela de aspirantes a Organo de Control Interno del TECDMX 70

     El Día - Nacional - Pág. 6 - Leobardo Reyes ( Nota Informativa )

IECM

 
Se suma IECM a la defensa 72

     Reforma - Ciudad 3 - Pág. 5 - Staff ( Nota Informativa )

Impulsan foro de antiviolencia 73

     Reforma - Ciudad - Pág. 5 - Staff ( Nota Informativa )

Envían a las mujeres a competir donde perderán: consejero 74

     Ovaciones - Nacional - Pág. 15 - Patricia Ramírez ( Nota Informativa )

Proponen desaparecer al diputado migrante 75

     El Universal - Metrópoli - Pág. 21 - Héctor Cruz ( Nota Informativa )

INE

 
INE inicia ajustes por recorte de mil 71 mdp 77

     El Universal - Primera - Pág. 4 - Carina García ( Nota Informativa )

Descartan en INE vivir de 'donativos' 78

     Reforma - Primera - Pág. 5 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Por recorte, el INE operará al límite proceso electoral federal 2020-2021 80

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-12 - Carolina Rivera ( Entrevista )

Con tijeretazo, el INE operará en "zona de riesgo presupuestal". 82

     El Financiero - Nacional - Pág. 36-37 - Rivelino Rueda ( Nota Informativa )

Revisarán servicios gratuitos a dependencias de gobierno 84

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 38 - Notimex ( Nota Informativa )

Deja el INE de lado mejoras por recorte 85

     La Razón - Primera - Pág. PP-10 - Sergio Ramírez ( Nota Informativa )

Claudia Sheinbaum

 
Hoy entra en vigor decreto de la alerta por violencia contra el sector femenino 88

     La Jornada - Capital - Pág. 32 - Alejandro Cruz Flores ( Nota Informativa )

Rezaga la CDMX senderos seguros 89

     Reforma - Ciudad - Pág. 4 - Selene Velasco ( Nota Informativa )

Piden austeridad a bancada de Morena 91

     El Universal - Metrópoli - Pág. 21 - Héctor Cruz ( Nota Informativa )

CDMX apuesta por tema ambiental 92

     El Universal - Metrópoli - Pág. 21 - Salvador Corona ( Nota Informativa )

Gobierno CDMX

 
En #NiUnaMenos reclamo masivo… furia y destrozos 95

     La Razón - Primera - Pág. PP-3 - Frida Sánchez / Iván Mejía / Karla Mora ( Nota Informativa )

Refuerzan activismo pro género 98

     Reforma - Ciudad - Pág. 5 - Amallely Morales ( Nota Informativa )



Emite PJCDMX pronunciamiento para coordinar acciones con la declaratoria de alerta por violencia

contra las mujeres

99

     Diario Imagen - Nacional - Pág. PP-2 - Sin autor ( Nota Informativa )

Brincan la ley 97% de edificios; omiten administración: Prosoc 102

     La Razón - Ciudad - Pág. 14 - Karla Mora ( Nota Informativa )

Guardan bajo la mesa más permisos ilegales 104

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Iván Sosa ( Nota Informativa )

Desconoce la CdMx plan en Indios Verdes 105

     El Sol de México - Finanzas - Pág. 22 - Manuel Cosme ( Nota Informativa )

Militares construyen hospitales en CdMx 107

     El Sol de México - Metrópoli - Pág. PP-25 - Enrique Hernández ( Nota Informativa )

Rechaza Finanzas doble arrendamiento 110

     Reforma - Ciudad - Pág. 4 - Selene Velasco ( Nota Informativa )

Autoridades, culpables 111

     Basta - Primera - Pág. 7 - Juan Hernández ( Nota Informativa )

Llega la Navidad al Zócalo 113

     Reforma - Ciudad - Pág. 3 - Reforma / Staff ( Nota Informativa )

Congreso CDMX

 
La agenda 2030 del Congreso 115

     Reporte Indigo - Primera 3 - Pág. PP-18-19 - David Martínez ( Nota Informativa )

Exigen consulta sobre la Ley de Planeación 119

     ContraRéplica - Ciudades - Pág. 15 - Miguel Vera ( Nota Informativa )

Congreso atora banco de ADN de Sheinbaum 121

     La Razón - Primera - Pág. PP-4 - Karla Mora ( Nota Informativa )

CDHDF

 
Vandalizan a pesar de la contención 124

     Excélsior - Comunidad - Pág. PP-24 - Gerardo Jimenez ( Nota Informativa )

En la CDH, 21 mil 113 quejas por violación a derechos de mujeres 127

     La Jornada - Capital - Pág. 32 - Laura Gómez Flores ( Nota Informativa )

Ciudad Perdida 129

     La Jornada - Capital - Pág. 34 - Miguel Ángel Velázquez ( Columna )

CNDH

 
Arrastran Graco y Blanco cárceles mal calificadas 132

     La Razón - Primera - Pág. 8 - Frida Sánchez ( Nota Informativa )

Congreso de la Unión

 
Ofrecen empujar rebaja a partidos 134

     Reforma - Primera - Pág. PP-6 - René Delgado ( Nota Informativa )

Consejeros electorales ganarán $143 mil al mes, asegura Morena 136

     La Jornada - Política - Pág. 15 - Enrique Méndez ( Nota Informativa )

Analiza Morena modificar la Ley de Ingresos ante recesión 137

     24 Horas - Nación - Pág. PP-3 - Jorge X. López / Karina Aguilar ( Nota Informativa )

Laura Rojas pide al Ejecutivo unir esfuerzos 138

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 10 - Redacción ( Nota Informativa )

Recortes pegan a vacunas, salud materna planes de prevención... 140

     El Financiero - Nacional - Pág. 36 - Víctor Chávez ( Nota Informativa )



Muere diputado de Morena 142

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 15 - Iván E. Saldaña ( Nota Informativa )

Senado privilegia los acuerdos, pese a excesos 143

     La Razón - Primera - Pág. 6 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

Senadores condenan agresiones a mujeres 144

     La Razón - Primera - Pág. 5 - Sergio Ramírez ( Nota Informativa )

40 años legislando por la igualdad 145

     Milenio Diario - Todas - Pág. 1-18-19 - Martha Lucía Mívvcher Camarena ( Artículo )

Fuera acoso 149

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 24-25 - Mariana Recamier ( Nota Informativa )

Monreal sugiere protocolo para evitar dudas en nombramientos del Senado 153

     La Jornada - Política - Pág. 14 - Víctor Ballinas ( Nota Informativa )

Analizan cancelar el Horario de Verano 154

     Excélsior - Primera-Nacional / Falla de origen - Pág. 2 - Leticia Robles de la Rosa ( Nota Informativa )

Partidos Políticos CDMX

 
Exigen refugios para mujeres violentadas 157

     Basta - Primera - Pág. 9 - Hugo Hernández ( Nota Informativa )

Partidos Políticos Nacionales

 
Acusan planteamiento de ilegal y tramposo 160

     Reforma - Primera - Pág. 5 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Reclama Polevnsky: Luján se extralimita 161

     Reforma - Primera - Pág. 16 - Zeryk Raziel ( Nota Informativa )

Morena renovará CEN... hasta junio de 2020 163

     El Financiero - Nacional - Pág. 38 - Amílcar Salazar ( Nota Informativa )

Por violencia política salí del PRI, hice lo correcto 164

     24 Horas - Nación - Pág. 6 - Alonso Tamez ( Entrevista )

SCJN

 
Abogan por Equidad 167

     Reforma - Primera - Pág. 2 - Staff ( Nota Informativa )

Autonomía en PJF, garantizan Ortiz y De Gyvés 168

     La Razón - Primera - Pág. 10 - Frida Sánchez ( Nota Informativa )

Resulta barato nepotismo en Tribunales de Circuito 169

     Reforma - Primera - Pág. PP - Rolando Herrera ( Nota Informativa )

Reclaman a Judicatura adeudo de 15 blindadas 170

     Reforma - Primera - Pág. 2 - Victor Fuenres ( Nota Informativa )

Presidencia

 
Termina AMLO su primer año con 68% de aprobación 172

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-38-39 - Alejandro Moreno ( Encuesta )

Encuesta El Economista / Sin contratiempos graves, aprobación de AMLO avanza 177

     El Economista - Opinión - Pág. PP-47 - Sin autor ( Encuesta )

Hay que unirnos en favor de las mujeres: López Obrador 178

     Milenio Diario - Ciudad y Estados - Pág. 19 - Redacción ( Nota Informativa )

Envía AMLO carta a Pelosi por T-MEC 180

     Ovaciones - Nacional - Pág. PP-5 - Urbano Barrera ( Nota Informativa )

Encabeza AMLO inhumación de Valentín Campa 182



     El Universal - Primera - Pág. 4 - Alejandra Canchola ( Nota Informativa )

Cuatro vueltas al mundo... sin salir del país 184

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-14 - Janett López Ponce ( Nota Informativa )

Internacional

 
Rescatan a francés y actor plagiados en el Nevado 187

     El Universal - Metrópoli - Pág. 19 - Rebeca Jiménez ( Nota Informativa )

Desde marzo cabildean en EU para llamar terrorista al narco 189

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-6 - Adyr Corral ( Nota Informativa )

Calificar a cárteles como terroristas propiciaría la injerencia de EU: Ebrard. 191

     La Jornada - Política - Pág. PP -11 - Alonso Urrutia / Néstor Jiménez ( Nota Informativa )

Juez exige declarar exasesor de Donald Trump 192

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 16 - Víctor Sancho ( Nota Informativa )

Uruguay recuenta los votos ante el empate técnico 193

     El País - Primera - Pág. PP-10 - Magdalena Martínez ( Nota Informativa )





ELU 
Martes 26 de noviembre de 2019 EL GRAN DIARIO DE MÉXICO $15 • www.eluniversal.com.rru; 

CONTRA LA VIOLENCIA A LA MUJER 
. . , 

"VIVIMOS . 
CON MIEDO, 
·NoSESTÁN 
MATANDO" 
DAVID FUENTES 
Y SALVADOR CORONA 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

Alrededor de 3 mil mujeres mar
charon ayer del Ángel de la In
dependencia al Zócalo para exi
gir que cese la violencia. 

'Vivimos con miedo, Seguire
mos marchando hasta que las 
autoridades se den cuenta que 
nos están matando", dijo Bere
nice Martínez, madre de Karla, 
víctima de feminicidio. ' 

METRÓPOU'A20 y Al7 

• Rompen silencio contra 
la tortura sexual. AJO 

• Al alza, delitos sexuales 
y feminicidios. A2S 'rrablijadores del gobierno limpian el Hemiciclo a Juárez, uno de los monumentos que fue vandallzado por encapuchadas durante la marcha. A32 

Discrepan por recesión 
técnica en México 
. Economía 
hilacuatro 
trimestres sin 
crecimiento 
• Moody's ve 
fase negativa 
y banqueros, 
estancamiento 

TLÁLOc PUGA, 
IVETTE SALDAÑA 
y ANfONIO HERNÁNDEZ 
- cartera@elulliversal.com.mx 

La economía mexicana arrastra el 
desempeño más débil en una dé
cada, con una tasa nula de creci
miento entre julio y septiembre de 
este año, y precedida por tres tri
mestres con cifras negativas, lo 
que abrió el debate de si el país está 
o no en recesión técnica. 

El Inegi corrigió ayer las cifras 
del Pill. El cuarto trimestre de 2018 
y los dos primeros de este año fue
ron revisados a -0.1%. 

Analistas de Bank of America 
Merril Lynch, Moody's Analytics, 
Banco Base y otros especialistas 

Narco mexicano 
se expande por la 
Unión Europea 
INDER BUGARIN Corresponsal 
-elmulldo@elulliversal.com.mx 

Bruselas.- Los cárteles mexi
canos han expandido sus tentá
culos sobre el negocio de la co
caína en la Unión Europea en los 
últimos tres años y emergieron 
como una amenaza en el mer
cado de las metanfetarninas, 

En un informe de Europol y el 
Observatorio Europeo de las 
Drogas y las Toxicomanias, que 
se publica hoy, se alerta de que 
Europa es utilizada como tram
polín de narcos mexicanos para 
orquestar el tráfico de estas sus
tancias con destino final en Asia 
y Oceania, 

MUNDO Al6 
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"Designar a 
cárteles como 
terroristas .es 
innecesario" 

DIANA LASTIRI 
Y ALEJANDRA CANCHOLA 
- llacion@eluniversal.com.m'C 

... El canciller Marcelo 
Ebrard consideró inconveniente 
e innecesaria la petición de la fa
milia LeBarón a Estados Unidos 
para designar como terroristas a 
los cárteles de las drogas. 

NACIÓN A6 

NACIÓN 
Luis Cárdenas A2 
Roberto Rock AS 
Jorge Buendfa A7 
Héctor de Mauleón Aa 
Hernán Gómez Bruera Aa 
Salvador Garcla Soto A 9 

coincidieron en que la nueva in
formación muestra que la econo
mía estuvo en recesión técnica al 
final del gobierno de Enrique Peña 
Nieto y al inicio de la gestión de 
Andrés Manuel López Obrador. 

Sin embargo, hay quienes re
chazan esta visión. El presidente 
de la Asociación de Bancos de Mé
xico, Luis Niño de Rivera, dijo que 
la economía se encuentra en es
tancamiento, porque no todas las 
actividades se contrajeron. 

Representantes de la iniciativa 
privada coincidieron en que la 
única forma en que el país saldrá 
del débil desempeño económico 
es a través de las inversiones, las 
cuales requieren de certidumbre. 

CARTERA A28 Y A31 

EIFMIleda 
un colchón 
con crédito 
LEONOR FLORES 
- carrera@elunlversal.com.mx 

••• El Fondo Monetario Interna
cional renovó la línea de crédito 
flexible para México, instrumento 
que sirve como escudo financiero 
para enfrentar shocks externos. 

Se avalaron 61 mil millones de 
dólares, cantidad menor a los 74 
mil millones conseguidos por la 
pasada administración federal. 

CARTERA A28 

ID I OESCHAMPS, AOIOS AL JET PRIVADO 

El exdirigente petrolero, acostumbrado a volar en avión 
privado, ayer tomó un vuelo comercial en Acapulco con 
destino a la capital del país. IUSTORlAS DE REPORTERO Al 

Catalina Pérez Correa A14 
Margarita Luna A14 
Alberto Aziz Nassif A15 
Alejandro Encinas A15 
Inger Andersen A1S 
CARTERA 
Javier Tejado Dondé A29 

JoséWoldenberg 
"El INE es una inversión, no un gas
to, porque, ¿cuánto costaría volver a 
las elecciones impugnadas? No hay 
que jugar a desmantelar lo que tanto 
esfuerzo costó construir". A1S 
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Vandalismo en marcha contmla violencia hacia la mujer 

... Grupos de embozadas se incrustaron en la movilización por el 
ora Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, 
los cuales hicieron destrozos en cinco estaciones del Metrobús y 

realizaron pintas en monumentos de Paseo de la Reforma y avenida 
Juár.ez. En el Zócalo quemaron una bandera y pancartas. Autoridades 
reportaron dos lesionados. Foto Cristina Rodrfguez 

SHCP: el plan de infta~tructurn dará "empujón" a la economía 

Banqueros: existe · 
estancamiento, no 
recesión en el país 
• Desatan debate 
cifras del Inegi sobre ' 
cero crecimiento 
en julio-septiembre 

• Niño de Rivera 
subraya que no ' 
hay contracción 
generalizada 

• Extiende el FMI 
a México línea 
de crédito flexible 
por dos años más 

NÉSTOR JIMÉNEZ, ALONSO URRUTIA, DORA VILLANUEVA y JULIO GUTIÉRREZ / P 22 V 23 

• A petición del 
gobierno federal se 
redujo de 74 mil 
mdd a 61 mil mdd 

I 
• Miles mostraron en su 
paso hacia el Zócalo el 
"hartazgo" contra el 
acoso y los feminicidios 

• Movilizaciones en . 
nueve estados; se aplica 
"cero tolerancia" en 
agresiones de género: SG 

J. XANTOMILA, C. ARELLANO, 
A. URRUTIA, N. JIMÉNEZ y 
CORRESPONSALES / P 4,6V29 

Inadmisible, que 
se pida declarar 
narcotenorismo 
en México: SRE 
• Señala Ebrard que esa 

. pretensión de los LeBarón 
en EU es "inconveniente" 

• AMLO: rechazaremos la 
injerencia de toda potencia 

A. URRUTIA y N. JIMÉNEZ / P 11 

Santander 
elimina cobro 

. de comisiones 
en remesas 
• Compromiso con López 
Obrador: Ana Botin 

• El grupo financiero 
invertirá $100 mil millones 
en el plan de infraestructura 

/P 9 

OPil'1ÓN 

Felipe Án~eles: 
recuperacion de su 

batallar en la I 
Revolución I 

FRANCISCO COLMENARES / P 20 
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Arturo ZaldÍvar 
-,.""".! "No existe una discriminación 

inversa contra quienes siempre 
sido privilegiados" -P.12 

Elisa Alanís 
"~drés Manuel no dijo que 
no fue el Estado, sino que ya 

no será el Estado" -P. 2 
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Ricardo Monreal 
"Ovidio Guzmán no 

es el sucesor de Osama 
Bin Laden" -P. IO . 

Vi ncia. AMLO, Ebrard y Durazo cuestionan la petición de los LeBarón a Trump y rechazan intromisión; 
Zirándaro, Guerrero, vive en medio de una guerra de cárteles A.CORRAL,J.WPEZPONCE,P.DOMÍNGUEZYO.BRITO,CDMXYGUERREROPAG.6A8 

Desde marzo cabildean en EU 
parallamar terrorista al n arco 

Presidenta de Santander 
insta a invertir en México 
para detonar ·crecimiento· 
K. GuzMÁN y S. ,RODRÍGUEZ, CDMX 

_ _ AnaBotínanuncióayerquc 
el grupo financiero que dirige ini
ció una primera fase para quitar 
comisiones alas remesas. PAG.24 Y25 

Por recorte, el INE 
. operará al límite el 
proceso electoral 
federal 2020-2021 
CAROLINA RIVERA, c ruDA o DE MÉXICO 

Ajusta Inegi cifras a labaja 
. PIBdeO%aitercertrimestre, 
evidencia de estancamiento 
SILVIA RODruGUI'.z -PAG.25 

ELASALTO A LARAZÓ ' 
CARLOS MARfN 
cm arin@milen io.com 

Unas cuantas 
palabrás ... ~xplosivas 

_ _ Diez delos ilconsejeros del Con20palabms, elpresidente 
instituto respaldaron un pronun-
ciamiento contrael~corte de mil LópezObradorlepuso "easca-
7lmdp para el próximo año. PAG.U belalgato~~a1casodelos43. PAG.7 
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REPORTAN DOS LESIONADOS 

OPERATIVO SE QUEDA 
CORTO ANTE VANDALISMO 
Pese al despliegue de mujeres policías y funcionarias, 
unas 100 embozadas realizaron pintas y vandalizaron 
monumentos durante la marcha #NiUnaMenos. Una 
manifestante y un periodista resultaron lesionados. 

PRIMERA I PÁGINA 24 

Fotos: Cortesía INAH 

Fotos: Karina Tejada 

Ante ley de plata 
o plomo, jueces 
piden seguridad 

i- Foto: Especial 

HALLAN CAÑONERO DE LA REVOLUCiÓN 
Expertos dellNAH y de la Secretaría de Marina localizaron 
los restos de Tampico, hundido ~n 1914 en un combate 
contra el barco Guerrero, en Topolobampo, Sinaloa. . 

PRIMERA I PÁGINA 31 

EXPERTOS DESCARTAN RECESiÓN 

Se estanca economía 
nacional; suma un _. . .. 
ano SIn creCImIento 
POR PAULO CANTILLO 

El Producto Interno Bru
to del país acumuló un año 
sin tasas de crecimiento po
sitivas, lo que representa el 
peor desempeño económi
co en los últimos 10 aftoso 

Ayer, el Instituto Nacio
nal de Estadística y Geo
grafía (Ineg¡) dio a conocer 
sus cifras revisadas para el 
tercer trimestre del año, en 
las que se evidencia que la 
economía nacional registró 
un nulo crecimiento duran
te este periodo, lo cual se 
suma a las caídas de 0.1% 
en cada uno de los tres tri 
mestres previos. 

LÓPEZ OBRADOR 

LLAMAA~O 
DEMORAR 
T-MEC POR 
ELECCIONES 
El Presidente anunció que 
enviará una carta a Nancy 
Pelosi para acelerar el aval. 
En tanto, la presidenta de la 
Cámara de Representantes 
de EU pidió ver por escrito 
los cambios al tratado. 

PRIMERA I PÁGINA 6 

TRAS 10 AÑOS, 
CAE EL PIS 
PER CÁPITA 
Entre enero y septiembre, 
el indicador que refleja 
el ingreso promedio de 
los habitantes del país 
retrocedió 1.0% anual. 

DINERO I PÁGINA 4 

Según la definición clá
sica del término, México se 
encontraría en una rece
sión, sin embargo, econo
mistas de Banorre aseguran 
que se trata de una situa
ción de estancamiento. 

DINERO 

Foto: Especial 

CJF DESTINA 188 MDP A VIGILANCIA 

Debido al clima de violencia, la Judicatura ha brindado vehículos · 
blindados, escoltas y chalecos protectores a 79 impartidores de justicia .. 1,. 

POR JUAN PABLO REYES 

Jueces y magistrados de Ta
maulipas, Nuevo León, Es
tado de México, Jalisco y la 
Ciudad de México perciben 
una amenaza a su integri
dad debido a su labor de Im
partir justicia en un clima de 
violencia generalizado, por 
lo que ,han solicitado protec
ción especial al Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF). 

De los mil 403 jueces y 
magistrados que hay en todo 
el país, 79 cuentan con segu
ridad especial. lo que implica 
vehículos blindados, escoltas, 
chalecos protectores, radios 
de comunicación y un segui
miento cercano. 

ASESINAN A 
JUZGADOR EN 
GUADALAJARA 
Mario Sergio Zúñiga,juez 
segundo de lo Civil adscrito 
al municipio de Tlajomulco, 
señalado por corrupción, fue 
baleado el domingo junto 
con un excompañero. 

PRIMERA I PAGINA 8 

Dichas medidas se suman 
a los servicios de escolta y 
automóviles blindados que 
reciben fos ministros de la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación y los consejeros que 
forman parte del CJF. 

"El tema de plata o pIo
rno en que se puedan sen
tir amenazados los jueces y 
los magistrados lo tenemos 
muy presente. Y hemos es
tado trabajando en colabo
ración con la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciu
dadana del gobierno federal 
para generar la mayor pro
tección posible a los jueces y 
magistrados", explicó Arturo 
Zaldívar, presidente de la Ju
dicatura Federal. 

En 2017 y 2018, el CJF gas
tó 188 millones de pesos en 
personal de seguridad y ser
vicios de vigilancia con cá
maras de circuito cerrado en 
todas sus instalaciones. 

PRIMERA I PÁGINA 8 

ARTILLERO, 
ROMÁNTICO 
Y MíSTICO 
A cien años de su 
fusilamiento, la figura 
de Felipe Ángeles sigue 
inspirando a narradores 
y dramaturgos. 

PRIMERA I PÁGINA 30 

Foto: Mexsport 

EL REY MIDAS 
NO PIERDE 
EL TOQUE 
Con e l pase de los 
Gallos a la liguilla, Víctor 
Manuel Vucetich suma 
un. logro a su legado. 

ADRENALINA 

APRIETAN 
CINTURÓN 
A POLIcíAS 

GUARDIA NACIONAL VIGILARÁ LA ZONA ¡ -

Los recursos para 
fortalecer a las fuerzas de 
seguridad locales sufrirán 
un recorte de 3.69% el 
próximo año. 

PRIMERA I PÁGINA 9 

"CIBERATAQUES 
VULNERAN LA 
SOBERANíA" 

El secretario de Seguridad 
conSideró que hackeos 
como el que sufrió Pemex 
ponen en riesgo la 
gobernabilidad. 

PRIMERA I PÁGINA 20 

'Liberan a actor y francés 
plagiados en ,el Nevado 
POR DAVID VICENTEÑO 

La Coordinación Nacional 
Antisecuestro (Conase) y la 
fiscalfa General de Justicia 
del Estado de México confir
maron la liberación del actor 
Alejandro Sandí y de Frédé
ric Michel. directivo de una 
empresa francesa en México, 

quienes fueron secuestrados 
el pasado domingo, mientras 
paseaban en el Nevado de 
Toluca. 

La secretaria de Seguridad 
estatal, Maribel Cervantes, 
anunció que incrementarán 
la vigilancia en la zona con 
apoyo de la Guardia Nacional. 

PRIMERA I PÁGINA 22 
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Pascal Be~rán del Ríú 

Francisco Garfias I I 
Federi¿;;R;Yes He~oles 6 ~~ e 3 e e 9 9 2 9 e 2 8 i 

Foto: AP 

SUBE EL LUJO: 
MONOGRAMAS 
y DIAMANTES 
Louis Vuitton adquirirá 
Tiffany, la prestigiosa firma 
de joyería, por 16 mil 200 
millones de dólares. 

DINERO 
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Datos preliminares 
del último trimestre 
muestran crecimiento 
nulo y los revisados 
de los anteriores tres 
trimestres revelan una 
contracción en la 
economía del país.

Producto Interno Bruto I 
VARIACIÓN TRIMESTRE A TRIMESTRE

PIB por 
grandes 
sectores 
3T-19 I 
VARIACIÓN 
TRIMESTRE A 
TRIMESTRE

FUENTE: INEGI

1T 2T 3T 4T
2017

1T 2T 3T 4T
2018

1T 2T 3T
2018

-0.1 -0.1 -0.1

0.0

0.5
0.3

-0.2

2.8%

3.3
Actividades 
primarias

-0.1
Actividades 
secundarias

0.1
Actividades 
terciarias

-0.2

0.4

1.3
1.1

% PONDERACIÓN RESPECTO AL TOTAL

29.2% 63.5%

Opinión

Expectativas 
de recesión 
en EU se 
esfuman
Sin fronteras
Joaquín  
López-Dóriga O.

  pág 13

México: 
estabilidad  
y recesión
Ricos y 
poderosos
Marco A. Mares

  pág 20

¡Estamos 
en recesión!
Columna 
invitada
Eduardo  
Ruiz-Healy

  pág 35

En corto

Atención a 
suscriptores 

55 5237 0766

  pág 20

  pág 6

  pág 8

En terminales 
portuarias 
prevalece falta 
de regulación  
en maniobras: 
Cofece 

En el tercer 
trimestre,  
cuenta 
corriente 
registra un 
superávit de

Ana Botín 
ofrece a AMLO 
respaldo de 
Santander para 
obras y envío 
de remesas

  pág 4-5

La economía, bajo 
recesión técnica en 
el primer semestre

• La primera recesión desde el 2009; no crecer preocupa 
más que la caída; es imprescindible invertir: A. Herrera. 

En el III trimestre del año el crecimiento fue nulo

• Ajustes del Inegi a datos del PIB revelan contracción 
desde el IV Trim del 2018 al II Trim del 2019.

Y. Morales,  J. Monroy 
y  B. Saldívar

En Primer 
Plano

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

“EU debe ratificar 
ya T-MEC”; AMLO 
escribirá de nuevo  
a Nancy Pelosi

 pág 26

ABM, lista para 
financiar proyectos 
de infraestructura

CMN pide a 
AMLO que 
IP y gobierno 
destinen más 
a inversión

 pág 10  pág 19

Empresas 
y Negocios

 pág 18

De manera unitaria, Volaris 
supera a sus competidoras y está 
cerca de superar la cifra acumu-
lada de Aeroméxico y Connect.

Crece transporte de 
pasajeros por avión; 
Volaris, casi líder

Aprobación liga tres 
incrementos 
La popularidad de López 
Obrador se mantiene en ascenso 
por tercer día consecutivo.

 pág 47 2,013
mdd
logrando así 
dos trimestres 
consecutivos de 
datos positivos.

600
mil millones
de pesos tiene la 
ABM dispuestos 
para proyectos: 
Niño de Rivera.

Finanzas 
y Dinero

Finanzas 
y Dinero

“Los demócratas 
deben ponerse 
a trabajar para 
aprobar el T-MEC”.

Donald Trump,
presidente de eu.

#AMLOTrackingpoll

Variación: 0.1APRUEBA

13
NOV

19
NOV

25
NOV

26
NOV

58.6
15 días

57.3
1 semana

57.5
Hoy

57.4
Ayer

México I Tráfico aéreo de 
pasajeros por aerolínea, 
enero-octubre I PARTICIPACIÓN 
% DE MERCADO 2019

Volaris

Aeroméxico

Regionales 
y turísticas*

Interjet

Aeroméxico 
Connect

15 16 17 18 19

Viva Aerobus

Foráneas**

*TAR, Aeromar, Aero Calafia y Magnicharters
**Estadounidenses, canadienses, europeas, 
asiáticas y sudamericanas

83.5

2.4
9.0
11.0 
11.6

15.0
20.1

30.9

FUENTES: DGAC, SCT GRÁFICO EE

Tráfico aéreo de pasajeros I 
MILLONES DE PERSONAS

60.2 66.4
73.8

79.6
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S€apreoa 
la firma del literato 
y la fecha: agosto 
de 1906. en San 
Sebastián. 

SUBASTAN 9 CRÓNICAS DE VIAJE DE AMADO NERVO 
Los textos en los que el poeta critica las cosas innecesarias que llevan los turistas fueron 

escritos entre 1905 y 1906; la puja de los manuscritos inicia en $90 mil en la casa Morton. pág.24 
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ENCAMINO. 
LA RECESiÓN. 
ADMITELA4T 
Tras ajuste a la baja de las cifras del 
Inegi, el secretario de Hacienda ve 
crecimiento menor de lo esperado. 

Delgado: aunque no hay recesión, 
el país sí se dirige hacia allá; para 
Moody's ya hay..,.. 11 ,,/17 

Trimestre Crecimiento 2019 
---- ----- ----- ----- -- --- - - -- -----
1 ~J :i -------.. ---_ .. -.. ----.. -_. ~J J 
3' . -. -----. ---. ---... -.... .. . -. O i 
-- --- ---- _ .. -- -- - - - - - - .. -- - --- -- --_ .... 
CJ(ros en poroentDje 

Tras recorte INE 
plantea revisar 
servicios gratuitos 
a Gobernación 
Consejeros analizan si suspenden 
convenios con dependencias o se 
cobra; monitoreo de medios cues· 
ta 500 mdp cada 4años. ""1O 

Los ajustes que prevén 
O Se hará el monitoreo de medios con máqui

nas obsoletas 
O No se renovarán módulos de atención para 

expedir credendales 
O Po!iporlaán la instalación de órganos 

colegiados para el proceso 2020-2021 

RECHAZA GOBIERNO 
INJERENCIA EXTERNA 
TRAS PETICiÓN DE 
LOS LEBARÓN A EU 
El Presidente recalca que no se 
permitirá ninguna intervención; 
Ebrard advierte impacto si se de
clara narcoterrorismo. ~ 7 

Pentágono desmantela 
manoseodeTrump en 
justidamilitar pág. 20 

HOY ESCRIBEN 

= '" !iiiiiiiii!!!i! ;; • Javier SoI6rzano 
¡¡¡¡¡¡¡ :;: Una investigación y un debate necesarios fdI. 2 

o 

~ • Gulllenno Hurtado = ::; La exigencia feminista fdI. 7 
- o 

~: • Montserrat Salomón 
Trump-Bloomberg:duelo de magnates fdI. 21 

.1.. 

DíA INTERNACIONAL DE LA ERRADICACiÓN DE LA VIOLENCIA 

EN #NIUNAMENOS 
RECLAMO MASIVO ... 

MARCHAN 
3 mil mujeres; 
exigen justicia 
para hijas, ma
dres, herma
nas y acciones 
~3y6 

FEDERA
CiÓN ratifica 
cero tolerancia 
a agresión; 
pide a góbers 
sumarse a 
esfuerzos 

Por 1. Mejia y F. Sánchez 
Exigencias 

O Freno a la violencia 
de género 

O~paralas 
mujeres 

O JtSicia por las 
desaparecidas 

CIENTOS de mu
jeres en el Zócalo. 
ayer. al final de la 
marcha. 

FURIA Y DESTROZOS 
UN GRUPO 
de 50 encapu- iQ/_ . .-., ..... ~ 

chadas rebasa 
pormomen
tos acciones 
de contención 

CON PICOS. 
palos, fuego ... 
vandalizan 
Metrobús, 
monumentos; 
agreden a 
policías pág.3 

O lJestJwal 
instalaciones 
del Metrobús 

O CQ'ian monumen-
tos con picos y 
pintura 

O Dffii:Jan vallas 
protectoras de 
edificios y monu
mentos 

O~apolicías 
ya hombres 

I EMBOZADAS pln
. a tan el Hemiciclo a 

-"'--_____ ~ Juárez. ayer. 

En CDMX atoran banco de ADN; aceleran la Ley Olimpia pác.4 



@diario24horasdiario24horas EJEMPLAR GRATUITO

BANK OF AMERICA Y MOODY’S ADVIERTEN QUE HAY RECESIÓN TÉCNICA

Confirma Inegi cero 
crecimiento; expertos 
ven recesión técnica
El PIB se mantuvo sin variación frente al trimestre 
anterior, pero la evolución positiva de algunos sectores 
económicos muestran crecimiento, explicó Arturo 
Blancas, director General de Estadísticas Económicas 
del Inegi. El debate se da a unas horas de que se 
presente el Plan Nacional de Infraestructura, que se 
espera reactive la economía. “Es muy importante 
el plan, para darle un empujoncito”: Herrera. Mario 
Delgado no descarta modificar la Ley de Ingresos, de 
ser necesario MÉXICO Y NEGOCIOS P.  3 Y 16

¡Alto a la violencia contra ellas!
Miles de mujeres salieron a las calles de la Ciudad 
de México para exigir que se detengan las agre-
siones en su contra. Aunque el contingente sólo 
se limitó a las consignas, células integradas por 
encapuchadas realizaron actos vandálicos contra 
comercios e infraestructura capitalina. 2 mil 500 
mujeres policía acompañaron la marcha  CDMX P. 8
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Mientras el Gobierno de 
México rechaza llamar 
narcoterrorismo a la ma-
sacre de mujeres y niños 
de la familia LeBaron. El 
padre de Rhomita, quien 
murió calcinada en el 
ataque, dice que es un 
derecho de los ciudada-
nos (de EU) pedir a la Casa Blanca que le llame a 
las cosas como son. “No sé las repercuciones, no 
soy especialista, pero fue un acto terrorista”. En 
entrevista con 24 HORAS habla de su próxima 
reunión con el Presidente.  ESTADOS P. 11 
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“Fue un acto terrorista”, 
insiste Adrián LeBaron

AÑO IX Nº 2075 I  CDMX 
MARTES 26 DE NOVIEMBRE DE 2019

NO FIRMÉ CONVOCATORIA PORQUE 
ERA ILEGAL: YEIDCKOL   MÉXICO P. 3  

G
O

BI
ER

N
O

 D
E 

M
ÉX

IC
O

CAMPA A LA 
ROTONDA. Los 
restos del líder 
social Valentín 
Campa fueron 
depositados en 
la Rotonda de las 
Personas Ilustres, 
junto a Siqueiros, 
Orozco y Ricardo 
Flores Magón 
/ REDACCIÓN

MÉXICO P. 3

EL FMI RENUEVA 
LÍNEA DE CRÉDITO A 
MÉXICO: SHCP
NEGOCIOS P. 16  

“ESO DE RECESIÓN 
TÉCNICA ES MÁS 
MEDIÁTICO QUE 
NADA”: JONATHAN 
HEATH
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El programa insignia del 
Gobierno Federal, Jóvenes 

Construyendo el Futuro, 
no ha estado exento de 

cuestionamientos por sus 
resultados y por la 

falta de mecanismos 
de rendición de 

cuentas a 10 meses  
de haber iniciado, 

sin embargo, 
son muchos 

los mexicanos 
que se han visto 

beneficiados y 
que aseguran les 

cambió la vida

nAciOnAl

Hartas
de la violencia
Las mujeres que 
participaron en la 
marcha por el Día 
Internacional de 
la Eliminación de 
la Violencia contra 
la Niña y la Mujer 
dejaron claro un 
mensaje: no tolerarán 
más agresiones. 
Las manifestantes 
exigieron contener los 
feminicidios y el acoso 
sexual en el país

16

cdmX

La agenda 
2030 del 
Congreso
El Congreso de la 
Ciudad de México 
busca que se empiece 
a legislar con base 
en los objetivos de 
la Agenda 2030 de 
desarrollo sostenible, 
así como fortalecer 
las relaciones 
internacionales entre 
las alcaldías y los 
países suscrito

18

12

ConstruyEndo 
oportunidadEs



#OPINIÓN

● EXPERTOS Y ACADÉMICOS ESTADOUNIDENSES DIJERON ANTE 
CONGRESISTAS QUE CASI LA MITAD DE MÉXICO ESTÁ SOMETIDA A 

UNA INSEGURIDAD CRÓNICA, POR CULPA DE LOS CÁRTELES 

DEL PAÍS

NARCO
OPERA 
EN 40% 

#SITUACIÓNEMPEORA
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POR JOSÉ CARREÑO/P6

P2

P20

#INVITADOS

•ALEJANDRA 
CHÁVEZ C.• 

•CECILIA 
ROMERO• 

MARTHA ANAYA

VERÓNICA MALO 

LUIS SOTO

ROGELIO VARELA

• ALHAJERO•

• TRES EN 
RAYA•

• AGENDA 
CONFIDENCIAL•

• CORPORATIVO•

P6

P20

P21

P27

#MONDAY
NIGHT

RAVENS
HUMILLA A 
RAMS P37

ROBAN JOYAS
incalculables

EN ALEMANIA

#DEBATEEU-MÉXICO

AMLO: NO SOMOS 
VENDEPATRIAS

LEBARÓN: 
SON INSENSIBLES

P7

Brasil nos 
copia… en 
huachicol 

#REPORTANROBOS/P22

ECONOMÍA ESTÁ 
EN RECESIÓN: INEGI
P26
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PROTESTAS ENTRE 
CORAJE Y DOLOR  P8-9
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EcoNoMíA Londres quita la licencia a 
Uber por no controlar a su personal P34 

La economía 
• mexicana 

ahonda en su 
• estancamiento 

El país se encuentra en recesión 
desde el primer trimestre del año 

JON MARTÍN CULLELL. México 
La economía mexicana ahonda 
su travesía por el desierto. En 
los primeros nueve meses de 
2019, el crecimiento ha sido nu
lo. El PIB de la segunda potencia 
latinoamericana cayó un 0.1% 

Lula apuesta 
por una 
izquierda dura 
para frenar 
a Bolsonaro 

N. G. G .. Sao Paulo 
El Partido de los Trabajadores 
(PT) brasileño celebró el fin 
de semana su congreso con su 
recién excarcelado líder como 
protagonista, Luiz Inácio Lula 
da Silva. El expresidente, que 
ha revitalizado a la oposición 
brasileña, compareció dis· 
puesto a dar la batalla, y fren· 
te a los que apostaban por un 
tono conciliador volcado al 
centro. apostó por reforzar el 
perfil de izquierda dura del 
PT para hacer oposición al Go· 
bierno del ultraderechista 
Jair Bolsonaro. PÁGINA 11 

Los gases 
de efecto 
invernadero 
superan todos 
los máximos 

MANUEL PLANELLES. Madrid 
Los gases de efecto invernade
ro, que calientan el planeta y 
lo conducen hacia fenómenos 
meteorológicos extremos, al
canzaron en 2018 su máximo. 
La Organización Meteorológi
ca Mundial alertó ayer de la 
concentración récord en la at
mósfera de metano (CH,). óxi
do nitroso (N,O) y dióxido de 
carbono (C02). PAGINA 25 

en el primer semestre del año y 
apenas avanzó un 0,01% en el 
tercer trimestre, según cifras re
visadas del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Ine
gi) publicadas ayer. Estos resul
tados dibujan un panorama de 
tres caídas trimestrales consecu
tivas -iniciadas en el último pe
riodo de 2018-, una más por en· 
cima de la barrera que la mayo
ría de economistas considera re· 
cesión técnica. 

La revisión a la baja del últi· 
mo trimestre del año 2018 y del 
segundo de 2019 apunta a con· 
tracciones del 0,08% y del 
0,06%, respectivamente. En ju
lio, cuando se presentaran las ci
fras preliminares -ahora revisa
das- para el segundo trimestre 
del año, el Inegi reportó un a van· 
ce del 0,02% del PIB, con lo que 
México esquivaba la recesión 
por la mínima. 

El marginal avance entre ju
lio y septiembre de este año da· 
do a conocer ayer no despeja las 
dudas. Los resultados quedan le· 
jos de la promesa de campaña 
del ahora presidente, Andrés 
Manuel López Obrador. de cre
cer a un ritmo del 4% anual du
rante su mandato, que está a 
punto de cumplir su primer ani· 
versario en el poder. PAGINA 7 
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ESPIONAJE China somete a control masivo los 
móviles de la minoría musulmana P2 A 4 

Uruguay recuenta los votos 
ante el empate técnico 
Lacalle Pou tuvo 28.666 apoyos más que Daniel Martínez, pero la 
Corte Electoral revisará todos los sufragios por el estrecho margen 

MAGDALENA MARTÍNEZ. Montevideo 
Habrá que esperar a que la Corte 
Electoral examine todos los vo
tos tras las elecciones del domin· 
go en Uruguay para anunciar el 
nombre del vencedor de las pre· 
sidenciales. Con el lOO% escruta
do, el resultado dio una pequeña 
ventaja al líder de la coalición de 
derecha, Luis Lacalle Pou, que 

obtuvo 28.666 votos más que su 
rival. Daniel Martinez. del gober· 
nante Frente Amplio. 

Como el margen entre ambos 
es menor a la cantidad de votos 
observados (35.200 sufragios vá
lidos pero pendientes de conteo 
porque fueron emitidos, por dife
rentes causas, fuera del circuito 
electoral que les correspondía) 

la Corte demoró la proclama
ción del nuevo presidente electo 
al menos hasta el jueves. De to
das formas, Luis Lacalle Po u tie
ne el triunfo prácticamente en 
sus manos, pues su rival del 
Frente Amplio debería quedar
se con el 90% de esos votos ob
servados para dar la vuelta al 
resultado. PAGINA 10 

CARLOS FERNANDO CHAMORRO REGRESA A NICARAGUA. Tras 10 meses en el exilio, el director de la 
revista Confidencial volvió a Nicaragua, donde existe una fuerte represión del régimen de Ortega contra la 
Iglesia y los medios. En la imagen, Chamarra ayer en el aeropuerto de Managua. 1 o . RIVAs (REUTERS) PÁGINA 11 

El siglo XXI no ha llegado al Estado del sur 
de México, primer productor de plátano 

La eterna plantación 
de Chiapas 

ELENA REINA, Tapachula (Chiapas) 
En Tapachula, en Chiapas, el rin· 
eón pobre de México, donde los 
dueños de las tierras se cuentan 
con los dedos de la mano, los mi
grantes que huyen de la miseria 
de sus países y buscan sobrevivir 
no tienen más remedio que tra· 
bajar en el campo en condicio
nes feudales. Apenas hay indus-

tria y el único turismo es princi
palmente de negocios. Empresa
rios de Guatemala que acuden al 
otro lado de la frontera para se· 
llar acuerdos comerciales con 
los finqueros de la zona. Y este 
territorio rural y miserable se ali
menta de la mano de obra que la 
violencia y el hambre de Centro
américa regalan. PAGINAs s v 9 
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De manera voluntaria, 2 mil servidoras públicas formaron una 
valla de contención sobre Paseo de la Reforma. 

A la altura de la estatua a CUitláhuac se registró uno de los 
enfrentamientos más intensos durante la movilización. 

En la plancha del Zócalo. mujeres encapuchadas hicieron 
fogatas con la madera que retiraron de los tapiales. 

Sin freno, el vandalislllo 
durante marcha de mujeres 

e Chocanlas 
policías y ' 
personas 
embozadas 

¡Vivimos con 
miedo!, el grito 
continuo de las 
manifestantes 

DAVID FUENTES 
Y SALVADOR CORONA 
-metropoli@elulliversal.com.mx 

Tres mil mujeres. según estimacio
nes de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) capitalina, toma
ron nuevamente las calles del pri
mer cuadro de la capital por el Día 
Internacional de la Eliminación de 
la Violencia contra la Mujer. 

Durante el trayecto del Ángel de la 
Independencia hacia la plancha del 
Zócalo lanzaron consignas contra las 
autoridades y vandalizaron monu
mentos. además de hacer destrozos 
en edificios públicos y privados. 

El contingente ' fue encabezado 
por madres de víctimas de femini-
cidio, quienes exigieron que ese pro- . 
blema termine en toda la metrópoli, . 
principalmente en el Estado de Mé
xico y que, además, no se revictimi
zc: a nadie más. También pidieron 
mejorar los protocolos de actuáción 
de las autoridades locales. 

'. . 

Durante la protesta un grupo de encapuchadas causaron daños al mobiliario urbano, como estaciones del Metrobús, y lanzaron pintura a hombres y policías. 

"Nosotras también 
tenemos deréCho a 
convivir libres en el país, 
los hombres y las 
autoridades nos deben 
cuidar y no asesinar" 
BERENICE MARTlNEZ 
Madre de 'Karla, asesinada por su pareja 
sentimental en el Estado de México 

"Es la segunda vez que marcha
mos de manera masiva y lo vamos 
a seguir haciendo hasta que las au
toridades nos escuchen, hasta que la 
sociedad se concientice y se den 
cuenta de que nos están matando: 1

I _________ ~ 

"En todo momento, tanto mujeres 
policías como servidoras públicas 
realizaron su labor bajo la consigna 
reiterada del gobierno de no caer en 
provocaciones l)i en confrontacio
nes, ya que la violencia genera más 
violencia, por lo que las uniforma
das realizaron acciones de conten
ción y protección, para preservar el 
derecho a la manifestación y el res
peto a los derechos humanos", in
formó en 00 comunicado el Gobier
no de la Ciudad. 

en el transporte público, en nuestras 
~ casas, en las escuelas, nos violan los 
, policías. nos vejan las autoridades. 
. "Vivimos con miedo y no debería 

, : ser así. Nosotras también tenemos 
; derecho a convivir libres en el país, 
~ los hombres y las autoridades deben 
. de entender que las mujeres somos 
la parte más importante de la socie
dad, nos deben cuidar y no asesinar, 
las autoridades tienen que entender 
que cada que nos agraden se debe de 

. castigar de manera ejemplar, esos 
son nuestros reclamos", comentó 
Berenice Martínez, madre de Karla, 
asesinada por su pareja sentimental 

• en el Estado de México. 
Al final de la marcha ooa ala ra

dical de las manifestantes causó da
ños a los monumentos y a los pa
raderos del Metrobús sobre Paseo de 
la Reforma. Luego, a la altura de la 
glorieta de Colón, sostuvieron 00 

enfrentamiento con mujeres poli
cías que resguardaban la protesta. 

Alú mismo agredieron a camaró
grafos y fotógrafos de los medios de 
comunicación que cubrían el even
to. Por este motivo, las mujeres po-
licías asignadas a resguardar el even
to las contuvieron en ese pooto. No 

r hubo detenidas, pero sí tres asisten-
tes lesionados y al menos ooa doce

:;, I na que requirieron atención médica, 
-:;. pues las encapuchadas los rociaron 
r:,; con cloro y pintura de aceite. 
-_" El contingente partió del Ángel de 
!;. la Independencia alrededor de las 

17:40 horas hacia el Zócalo; ooa se
gundamarchasalió alas 19:00 horas 

" del Monumento a la Revolución, 
con el mismo destino, en la que par

e_ ticiparon cerca de 150 personas. 
ll~ De acuerdo con el reporte policial, 
te se registraron dos lesionados, ooa 
¡,',.. de las participantes y 00 periodista; 
";'. ambos fueron atendidos en el sitio 

por elementos del Escuadrón de 
-~' Rescate y Urgencias Médicas 

(ERUM), no requirieron traslado. 
- ; 1 La mayor parte de las asistentes a 
r la marcha se manifestaron de forma 
~ . pacífica; sin embargo, durante la ru-

ta Uli pequeño' grupo de personas 

PERSONAS participaron en la 
marcha que partiÓ del Ángel de la 
Independencia al Zócalo capitalino. 

con el rostro cubierto ocasionaron 
daños en algunos parabuses de Pa
seo de la Reforma, así como pintas 
en diversos monumentos, en algu
nos casos intentaron prender fuego, 
mismo que fue controlado de ma
nera inmediata porlas policías. 

De manera volootaria participa
ron 2 mil servidoras públicas que 
implementaron 00 muro de con
tención, para evitar que el ala radical 
agrediera a terceras personas; ade
más, se desplegaron 2 mil 516 mu
jeres policías adscritas al agrupa
miento Atenea de la SSC. 

De manera preventiva, las muje
. res policías retiraron martillos y ar
tefactos con los que algunas rnani

. festantes buscaban causar mayores 
daños al espacio público. 

A la marcha también acudieron 
50 observadores de la Comisión de 
Derechos Humanos de la Ciudad de 
México; mientras que la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos 
envió cinco visitadores y dos adjoo
tos; asimismo, integrantes de la Bri
gada Humanitaria de Paz Maraboo
ta intervinieron para procurar una 
manifestación libre y pacífica. 

Al finalizar la movilización, la Se
cretaria de Obras y Servicios de la 
Ciudad implementó 00 dispositivo 
de limpieza con 150 elementos, 15 · 
vehículos y dos barredoras que in
tervinieron inmediatamente para 
realizar labores de eliminación de 
graffiti, de barrido y limpia, por don
de pasó la marcha. e 

Crece agresiónenEdomex. ~ 
METRÓPOUA22 / 

Miles de mujeres salieron a las calles para demandar al gobierno acciones 
efectivas contra la violencia hacia ellas. 

Al ténnino de la marcha, el GobIerno de la Ciudad de México inició con los 
trablijos de limpieza en sitios emblemáticos que fueron dañados. 

Ni con tapialies la libran edificios 
SALVADOR CORONA 
-metropoli@eluniversaLcom.mx 

••• A partir de las 6:00 de la ma
ñana cientos de comercios y mo
numentos a lo largo de Paseo de la 
Reforma y hasta el Zócalo capita
lino fueron emplayados y protegi
dos con vallas; sin embargo, la me
dida no fue efectiva para contener 
los actos vandálicos realizados du
rante la movilización por el Día In
temacional de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer . . 

La Secretaría de Seguridad Ciu
dadana (SSC) local desplegó . un 
operativo de 2 mil 516 policías mu
jeres' para acompañar a las maní
festantes en todo su trayecto. 

Según dato~ de la Secretaria de 
El Banco de México fue uno de los inmuebles más afectados, luego de que 
las inconformes dehibaran las vallas que los resguardaban . . r 

Seguridad Ciudadana local, fueron 
protegidos cerca de 2:1 monumen
tos, entre ~llos el Ángel de la Inde
pendencia. la .estatua de Cuitlá
huac, Bellas Artes y el Hemiciclo a 
Juárez, este último catalogado co
mo uno de los más emblemáticos 
de la Ciudad de México; sin embar
go fue vandalizado con diversas 
pintas como "Fuimos todas" y "Si 
tocan a unatocan a todas". 

El personal de la Secretaría de 
Obras y Servicios realizó el recubri -
miento de las esculturas y colocó 
las protecciones alrededor de la es
cultura a Cuitláhuac, que ayer fue 
ooa de las más dañadas. e 
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LA CIFRA, DE 2013 A 2018, SEÑALA EL ORGANISMO 

En la CDH, 21 mll113 quejas por 
violación a derechos de mujeres 
Persisten estereotipos en las 
investigaciones penales 

LAURÁ GÓMEZ FLORES 

Un total de 21 mil 113 quejas fueron 
calificadas por la Comisión de De
rechos Humanos de la Ciudad de 
México de "presuntamente viola
torias a los derechos humanos de 
las mujeres", lo cual se traduce de 
manera indirecta en la violación a 
los derechos humanos de sus fami
lias y de sus comunidades. 

Dicho número se presentó entre 
2013 y 2018, Y este año se han emiti
do siete recomendaciones relativas 
a diferentes tipos y ámbitos en las 
que se produce violencia de género, 
donde se constató la persistencia de 
estereotipos en las investigaciones 
penales por autoridades capitalinas. 

La desigualdad entre sexos ha de
rivado en esta violencia de género, 
que es un mecanismo socialmente 
aceptado para "perpetuar la domi
nación sobre las mujeres, median
te el uso de la fuerza y el abuso del 
poder", lo cual se traduce en una 
violencia física, sicológica, sexual, 
económica y patrimonial, dijo. 

El feminicidio, sin embargo, es 
la forma más extrema de violen
cia contra la mujer y una de las 
manifestaciones más graves de la 
discriminación hacia ellas, por lo 
que llamó a que "no se naturalice 

T Integrantes de organizaciones 
feministas marcharon con motivo 
del ora Internacional de la 
Eliminación de la Violencia 
contra la Mujer. Grupos violentos 
vandalizaron comercios y el 
patrimonio de la ciudad. Foto 
Cristina Rodríguez 

ni se tolere la violencia de género 
en ninguna de sus formas". 

En la inauguración del monu
mento conmemorativo a Lesvy Ri
vera Osario, victima de feminicidio, 
la procuradora general de Justicia, 
Ernestina Godoy, se comprometió a 
garantizar una verdadera investiga
ción de los casos de mujeres violen
tadas que se denuncien y respetar 
de manera irrestricta sus derechos 
humanos. 

Expresó su apoyo a las mujeres 
jóvenes que, "de unos meses para 
acá, han levantado esta bandera y 
levantado su voz para decir 'Ni una 
más, ni una menos'; vamos a estar 
acompañándolas y espero no se 
cansen, porque hay mucha historia 
atrás de miles de mujeres". 

A pesar de leyes, protocolos y 
politicas logradas, reconoció, "nos 
siguen hostigando, siguen abusan
do de nosotras y nos siguen matan
do, por lo que pondremos nuestro 
esfuerzo, experiencia y pondremos 
nuestro corazón para que seamos 
capaces de resolver que no quere
mos vivir con violencia". 

En el lobby de la dependencia, 
donde se colocó el memorial solici
tado en la recomendación 1/2018 de 
la Comisión de Derechos Humanos, 
afirmó que "nos está recordando 
un terrible hecho: los obstáculos 
legaloides que en su momento esta 
procuraduría virtió a sus familiares 
y sus representantes". 

Hoy pretende ser un medio que 
reproduzca en el quehacer cotidia
no de esta procuraduría, muy pron
to fiscalía, una fuente de conciencia 
para el personal en su permanente 
entrega al bien común, y una voz 
de lucha tenaz para obtener justi-

~ Durante la inauguración del 
memorial a Lesvy BerHn y todas 
las víctimas de feminicidio, en 
la PGJ. Aqur, Ernestina Godoy 
atiende'a una mujer que solicitó 
ayuda. Foto Pablo Ramos 

cia, dijo ante farniliares de Lesvy y 
miembros de colectivos de mujeres. 

Su familia, destacó, tiene derecho 
a la verdad y a la memoria, por lo 
que se debe romper la cotidianidad 
de fuerzas violentas contra la muje
res, que consGÍente o inconsciente
mente están naturalizadas en mu
chas personas servidoras públicas. 

Por ello, agradeció a los colecti
vos "su enorme capacidad y pidió 
la pongan al servicio de la lucha de 
todas las mujeres. 

Hoy entra en vigor decreto 
de la alerta por violencia 
contra el Sector femenino 
Enviar un mensaje de cero tolerancia, propqsito 

ALEJANDRO CRUZ FLORES 

Los llamados 'senderos seguros 
son una de las medidas que im
pulsa el Gobierno de la Ciudad de 
México para prevenir la violencia 
de género, aunque hasta ahora 
sólo hay 39 en funcionamiento de 
200 que prevé habilitar este año, 
y forman parte de las acciones que 
contempla el decreto de alerta por 
violencia contra las mujeres en la 
capital del país, que entra en vigor 
hoy, con el propósito de visibilizar 

, 
Sheinbaum 
presentó la 
estrategia en la 
conferencia de 
López Obrador 

esta problemática y enviar un 
mensaje de cero tolerancia a la 
misma 

El objetivo de est0s senderos, 
que forman parte del programa 
Camina Libre, Camina Segura, 
es mejorar las condiciones de se
guridad de vialidades de mayor 
afluencia de personas y con alta 
incidencia delictiva, e incluye tam
bién las inmediaciones de plante
les educativos de educación media 
superior y universidades, tanto pú
blicas como particulares. 

Subsisten delitos graves 

La estrategia que ayer presen
tó la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum Pardo, durante la 
conferencia matutina del presi
dente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador, consis
te básicamente en el rescate del 
espacio público con acciones y 
obras como el mejoramiento del 
alumbrado, instalación de cáma
ras de \!ideo y botones de auxilio, 
fortalecimiento de la presencia 
policiaca y el ordenamiento del 
comercio ambulante. 

Algunas vialidades intervenidas 

hasta ahora en distintos tramos 
son Obrero Mundial, Canal del 
Moral, Universidad, Pacífico y Eje 
1 Norte. 

Además de los senderos segu
ros, el gobierno capitalino pro
mueve distintas medidas para 
prevenir y atender la violencia 
de género, como la creación de 
un registro pú blico y un banco de 
ADN de agresores sexuales y la 
aprobación de la iniciativa de ley 
Olimpia para sancionar la violen
cia digital. 

Éstas también están incluidas ' 
en el decreto de alerta por violen
cia contra las mujeres publicado 
ayer en la Gaceta Oficial- de la 
Ciudad de México y firmado por la 
secretaria de Gobierno, Rosa Icela 
Rodríguez Velázquez. 

En el documento se reconoce 
que pese a las acciones imple
mentadas por el gobierno capita
'lino para prevenir y combatir la 
violencia de género, "subsiste la 
comisión de delitos graves y siste
máticos contra las mujeres, de allí 
que la jefa de Gobierno determinó 
emitir dicha declaratoria con base 
en la Ley de acceso a las mujeres a 
una vida libre de violencia 







Diputados de Morena se reunieron con Sheinbaum. Después de la crisis por la que atravesó la bancada de 
Morena el fin de semana pasado, cuando Ricardo Ruiz renunció vía WhatsApp a la coordinación y dos días después regresó, ayer 31 
integrantes del grupo parlamentario se reunieron con la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. 

3 
DIPUTADOS 
no asistieron 

INICIAN ENTREVISTAS 

Revelan 
cómo 
evaluarán 
para fiscal 
POR GEORGINA OlSON 
georglnaolson@glmlncom.mx 

Después de que organi
zaciones sociales insistie
ron en conocer el criterio 
para evaluar a los nueve 
candidatos a fiscal gene
ral de Justicia de la Ciudad 
de México. ayer, un día 
antes de que comience 
el proceso de entrevistas. 
el Conse jo Judicial Ciu 
dadano (CJC) anunció los 
elementos que tomará en 
cuenta. 

Se trata del currículum. 
un ensayo, las referencias 
que dieron quienes los 
postularon y el desempe
ño en la entrevista a la que 
los aspirantes se somete
rán entre hoy y el jueves. 

Los criterios para eva
luarlos serán sus cono
cimientos en derecho 
penal, proceso de inves
tigación, organización 
administrativa de la fisca
lía, perspectiva de cómo 
combatir la delincuencia, 
conocimientos en dere
chos humanos y perspec
tiva de género. 

A través de un comuni-

• Entrevistas 
• Hoy serán evaluados 

el doctor Juan Manuel 
Daza Gómez, la pro
curadora capita lina, 
Ernestina Godoy, y la 
doctora Diana Gonzá
lez Obregón, en ese 
orden, a partir de las 
16 horas. 

• Mañana serán en
trevistados Alfonso 
Guerrero Martínez, 
Alejandro Hernández 
Morales y Jorge Anto
nio Mirón Reyes 

• El jueves toca rá el tur
no de Victoria Pacheco 
Jiménez, Verónica Ro
mán Quiroz y Fernando 
Vázquez Herrera. 

cado, el CJC destacó que 
en las entrevistas también 
se analizarán los conoci 
mientos de los candidatos 
sobre el trabajo de inte
ligencia que se llevará a 
cabo en la fiscalía, expe
riencia en el ámbito ju 
rídico y conocimientos 
en ejecución de políticas 
públicas. 

A .los aspirantes a fiscal 
se les preguntará cómo 
pretenden resolver el re
zago en las carpetas de 
investigación y cómo me
jorarían la atención a la 
ciudadanía que denuncia 
un delito en el Ministerio 
Público. 

Además, se evaluará su 
honorabilidad y su con 
cepción de cómo se debe 
tratar con el personal. 

Las entrevistas a los 
nueve candidatos a fiscal 
general inician hoy y con
cluirán el próximo jueves. 

Las llevarán a cabo los 
integrantes del Consejo 
Judicial Ciudadano, quie
nes deberán enviar a la 
jefa de gobierno, Claudia 
Sheinbaum, la terna con 
los tres mejores candida
tos a fiscal y será el Con
greso local el que deberá 
ratificarlo. 

iI [!J : 

SIGA LAS 

ENTREVISTAS A 
I LOS CANDIDATOS 
I I escaneando el código QR 

comunidad@gimm.com.mx O @Comunidad_Exc 

VELADA Foto: Quetzalli González COMUNIDAD 
Uno de los contingentes colocó velas en la Plaza de 
la República y después en el antimonumento. 

~xcrlS¡OR MARTES 26 DE NOVIEMBRE DE 2019 Este hombre y un fotógrafo fueron agredidos con 
pintura roja y negra, respectivamente. 

Foto: Karina Tejada 

Con latas de aerosol sometieron al fuego a los elementos esculturales del monumento 
a Cuauhtémoc, en el cruce de Paseo de la Reforma e Insurgentes. 

Foto: Héctor López 

Dos milS16 mujeres policfas fueron desplegadas en las manifestaciones contra la 
violencia hacia las mujeres. Lograron encapsular a algunas radicales. 

Un grupo de 
. encapuchadas 

destrozó mobiliario 
y pintó monumentos 

POR GERARDO IIMÉNEZ 
gerardo·flmenez@glmmcolnmx 

Los destrozos comenza
ron antes que la marcha 
#NiUnaMenos. 

Después de las 17:15 horas 
un contingente de aproxima
damente 100 mujeres em
bozadas y vestidas de negro 
que se dieron cita en la Glo
rieta de Insurgentes caminó 
hacia el Ángel de la Indepen
dencia, sobre Génova. 

Avanzaron haciendo pin
tas y al llegar a Reforma des
truyeron el parabús de la 
estación La Palma ante la 
mirada de funcionarias del 
cinturón de paz y mujeres 
policías. 

A las 17:40 horas partió la 
marcha desde El Ángel y los 
destrozos de las estaciones 
del Metrobüs se dieron en 
todo el Paseo de la Reforma. 
hasta la estación El Caballito. 

Pintas con aerosol contra 
monumentos recién remo
delados se realizaron sobre 
ambas aceras, pese a que es
taban cubiertos con plástico. 

. En Insurgentes, en el mo
, numento a Cuauhtémoc, fue 
derribado el vallado de lámi
na que lo resguardaba. 

En ese lugar se dio la prI
mera confrontación de enca
puchadas COI) un bloque de 
las dos mil 516 mujeres potl
cías que fue desplazado. 

Las uniformadas de la . 
Policía Metropolitana, espe
cializada en contención de I 
multitudes, comenzaron a " 
cercarlas y las fueron obli
gando a salir de ese lugar. 

Luego un bloque de los 50 
observadores de la Comisión 

.. de Derechos Humanos local 
éstableció un filtro para se
parar a las manifestantes de 
la fuerza pública. 

Al ll~gar a la glorieta de 
Colón intentaron derribar de 
nueva cuenta el cerco, algu
nas lo brincaron, y las mu
jeres policía hicieron uso de 
exti ntores para r~legarlas . 

Sobre avenidá Juárez, el 
contingente hizo pintas y el 
Hemiciclo a Juárez fue de los 
más perjudicados tras el {Ie- ! 

rribo de su valla. l' 

I
La misl~a opera

l 
cpióln sle .., 

qu so rea Izar en e a ac o \ i 
de Bellas Artes, pero fueron 1 

frenadas por decenas de po
licías que volvieron a usar 
polvo de extintores. 

Vandalizan a pesar 
".: dela contención 
l~ .. 

MARCHA #NIUNAMENOS 

Las vallas del Hemiciclo a Juárez, recién restaurado, fueron derribadas y éste grafiteado. 

SALDO: DOS, 
LESIONADOS 
Una asistente a la marcha 
y un periodista lesionados, 
atendidos en el sitio por ele
mentos del Escuadrón de 
Rescate y Urgencias Mé
dicas (ERUM), fue parte del 
saldo reportado ayer por la 
autoridad. 

. Mujeres con el rostro 
cubierto también rompieron 
los cristales de los para bu
ses de Paseo de la Refor
ma, entre Génova y Juárez, 
y realizaron pintas en mo
numentos y sus pedesta les, 
particularmente en el Hemi
ciclo a Juárez. 

La glorieta de Cuauhté
moc también fue vandaliza
da con grafiti y algunos de 

, sus elementos esculturales 
fueron sometidos al fuego 
provocado con aerosoles. 

Estaciones del Metrobús fueron destruidas sobre Reforma. 

MATANA3 
CON PUÑAL 
Apuñalada y sin vida fue en
contrada la tarde de ayer la 
encargada de la gasolinería 
ubicada en el número 22 de 
Paseo de las Palmas y Ani
llo Periférico, alcaldía de Mi
guel Hidalgo. 

Alrededor de las 17:00 
horas fue encontrado el 
cuerpo de la mujer, de unos 
40 años de edad, en el 
interior de las oficinas de la 
estación de servicio. 

Unas diez horas antes 
fue encontrado e! cuerpo . 
de otra mujer, de unos 30 
años, también con marcas 
de arma punzocortante. 

El hallazgo se realizó al 
interior de una unidad de 
transporte público en las 
avenidas Insurgente's Norte 
y Cuitláhuac, en la alcaldra 
de Gustavo A. Madero. La 
camioneta tipo Urban per
tenece a la Ruta 68, que va 
de Ecatepec-Vía Morelos a 
Indios Verdes. 

En tanto, el cuerpo de 
una mujer pOlicía con sig
nos de violencia fue en
contrado en un paraje ~e la 
alcaldía Xochimilco y notifi
cado a su família el domin
go pasado, apenas un día 
después de que se repor
tara su desaparición. 

De acuerdo con un~ 
reporte policial, la vícti a, 
identificada como Eliz3 eth 
Bautista, fue encontrad 
muerta con golpes y h~ ri
das de navaja en la ca~eza, 
la espalda y la nuca enJla 

colonia San Lorenzo L~ 
Cebada. . 

- Gerardo JI ~nez El gobierno de la ciu
dad seña ló que "la mayor 
parte de las asistentes a la ' 
marcha se manifestaron de 
forma pacífica". 

INAUGURAN MEMORIAL POR LESVY 
Se rea lizaron dos mar

chas: una inició cerca de 
las 17:40 horas del Ángel 
de la Independencia al 
Zóca lo, con unas tres mil 
personas, y una segunda 
partió a las 19:00 horas del 
Monumento a la Revolu
ción, con 150 personas. 

- Gerardo Ilm~nez 

En la recepción del edificio 
central de la Procuraduría Ge
neral de Justicia de la Ciudad 
de México, ayer fue inaugura
do un memorial para Lesvy y 
otras víctimas de felll inicidio. 

En la develación de la 
l abra -realizada por la artista 

l
' Cerruche- estuvieron pre

sentes los papás de la víctima 

de allorcamiento dentro de 
Ciudad Universitaria, colec
tivos femin istas y la propia 
procuradora capitalina, Ernes
tina Godoy. 

Arace li Osario, madre de 
Lesvy, dijo que la intención de 
colocar esa pieza es estable
cer "un diálogo ;:¡ermanente 
entre las víctimas, los fam ilia-

res, las personas que po al-. 
guna razón aquí acude,n ara 
defender a otras mujeres '. 

En tanto, la procurado a 
señaló que el memorial d be 
ser un recordatorio de lo 
obstácu los que en su mo 
mento vivieron los familia es 
de Lesvy. 

- Gerardo 1I ~nez 
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EL DATO !INSUFICIENTE 

Lorena vmavÍcenCÍO advÍrtÍÓ que el 
Presupuesto de Egresos de la FederacÍÓn 

2020 aprobado es ÍnsufÍCÍente para la lucha 
contra la vÍolencÍa de género 

Empaña vandalismo marcha 
contra violencia de género 

[ Mariana Martell y Eloísa Domínguez] Claudia Sheinbaum estableció 
•!• La protesta tuvo 

tener la fuerza con la que las mi-
para contener el movimiento, les de mujeres marcharon, las e on una convocatoria de volvió a verse desbordada ante más convocatoria servidoras públicas uniforma-

más de 3 mil personas y las decenas de féminas que con 
de lo esperado; 

da con camisetas blancas y la le-
convirtiéndose así en el martillo en mano, tubos, piedras yenda en letras violeta "cinturón 
movimiento feminista y hasta cinceles descargaron su sin embargo ni de paz" fueron las encargadas 

más grande del año, fue como se furia en cuanto monumento, ne- de crear sobre los costados de la 
llevó a cabo, en el marco del Día gocio e inmobiliario público en- autoridades ni avenida Paseo de la Reforma un 
Internacional para la Erradica- contraban a su paso. manifestantes cerco humano, a manera de re-
ción de la Violencia de Género, la Fueron cerca de 2 mil 516 plicar la estrategia que se llevó a 
marcha "Ni una menos". elementos de la Secretaría de Se- pudieron evitar cabo el pasado 2 de octubre, pa-

En donde una vez más lama- guridad Ciudadana y 2 mil fun- ra acompañar durante todo su 
rea verde inundó la capital del cionarias públicas que de ma- que un grupo de trayecto a la manifestación. 
país con la firme consigna de nera "voluntaria" se organiza- encapuchadas Lamentablemente toda la lo-
exigirle a las autoridades que ron y agruparon desde el Ángel gística y la organización quedó 
los cientos de casos de violencia de la Independencia, lugar des- cometieran destrozos en buenos deseos, pues la tenaci-
contra las mujeres y feminicidios de donde la manifestación partió en monumentos dad de las funcionarias que des-
no queden impunes. en punto de las 5:30 de la tarde de diversas secretarías y depen-

Sin embargo, la estrategia de rumbo al zócalo capitalino. históricos dencias públicas se dieron cita a 
seguridad que la jefa de gobierno En un intento fallido por con- partir de las 3 de la tarde a lo lar-

Acciones al iniciar la alerta de género en la CDMX 

E 
1 día de hoy comienza a aplicar lo determinado en la 
publicación de la Gaceta Oficial respecto a la alerta 
de género, las cuales deben cumplir cuatro acciones: 

La primera es emitir la Declaratoria de Alerta por 
Violencia contra las Mujeres (DAVM) en la Ciudad de 
México, "con el fin de que se implementen las acciones 
de emergencia que permitan garantizar la seguridad y los 
derechos de las mujeres, niñas y adolescentes que habitan 
o transitan en la Ciudad, así como visibilizar la violencia de 
género y transmitir un mensaje de cero tolerancia". 

El segundo punto señala que el GCDMX adoptará 
acciones como crear el Registro Público de Agresores 
Sexuales; pedir al Congreso capitalino la aprobación de 
la iniciativa de Ley conocida como "Oiimpia" que busca 
sancionar el acoso y la violencia digital, así como la 
iniciativa de ley por la que se cree un Banco de ADN para 
uso forense y así perseguir a quienes cometan delitos 
sexuales; así como fortalecer las Unidades Territoriales de 
Atención y Prevención de la Violencia de Género. 

El tercer punto consiste en "Visibilizar la violencia de 

género y mensaje de cero tolerancia". Las autoridades 
deberán dar un mensaje continuo de cero tolerancia ante 
la comisión de conductas violentas contra la mujer, debe 
ser divulgado en medios de comunicación y debe ser 
replicado por las alcaldías. 

El cuarto punto está basado en el artículo 9 de la Ley 
de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia 
de la Ciudad de México, para acordar e implementar 
las acciones de emergencia para garantizar el cese de la 
violencia feminicida y la seguridad de las mismas. 

go de Paseo de la Reforma sólo 
soportó los primeros 15 minu-
tos de la marcha feminista, pues 
a partir del cruce con insurgen-
tes el cinturón que separaba la 
manifestación de los elementos 
de seguridad desapareció, dan-
do pie a un largo recorrido don-
de policías y mujeres se encon-
trarían en reiteradas ocasiones. 

Conforme las mujeres avan-
zaban la confrontacion con la 
SSC se hizo cada vez más pre-
sente pues un grupo mucho 
más numeroso de féminas en-
capuchadas dañaban, pintaban 
y golpeaban las estaciones de 
la línea 7 del metrobús y las es-
tatuas en las que desde meses 
atrás la Secretaría de Cultura y 
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•!• El 
movimiento 
por el día 

internacional 
de la 

eliminación 
de la violencia 

contra las 
mujeres partió 
del Ángel de la 
Independencia 

con rumbo 
al Zócalo 

¡¡: capitalino 
w 

un grupo de especialistas trata
ban de restaurar. 

Al llegar al monumento a 
Cuitláhuac. que como otros 
tantos se encontraba resguarda
do con láminas para impedir su 
vandalización. las mujeres con 
determinación de plomo logra
ron tirar dicho blindaje. dando 
paso a un encuentro en el que la 
SSC. la organización Marabunta 
y personal de Derechos Huma
nos tuvieron que intervenir pa
ra disipar los desmanes. 

Con extintores. entre humo y 
cohetes fue como la marea ver
de llegó al Palacio de Bellas Artes 
en donde la confrontación alcan
zó uno de los puntos más álgidos. 

En el ambiente se respiraba 
un aire tenso que picaba la gar
ganta y nariz y que hacia llorar 
los ojos pues policías buscaban 
por todos sus medios impedir que 
las mujeres entraran. fueron 1 O 
minutos en los que las mujeres 
con gritos como "Me gustaría 
que así me cuidaras" y "La poli
cía consciente se une al contin
gente" ensordecían el ambiente. 

A partir de ahí. sobre la calle 
S de mayo. las disputas entre po-

licia y contingentes feministas se 
mantuvieron hasta llegar por fin 
a la explanada del zócalo capita
lino. donde la lucha pudo cesar. 

ELLOS TAMBIÉN SON "VÍ,CTIMAS 
DE LA VIOLENCIA DE GENERO". 
Durante la protesta de las muje
res -que partió a las 17:31 mi
nutos de Victoria Alada (Ángel 
de la Independencia)- se vio a 
algunos cuantos hombres ca
minar junto a cientos de chicas, 
principalmente, que también se 
dijeron "víctimas" de la violen
cia de género. 

"Pedimos que nos dejaran 
participar, y aquí estamos. Ve
nimos de muy lejos. A mi hija la 
violaron y no se ha hecho jus
ticia. Queremos justicia", dice 
un señor, que prefiere no dar su 
nombre, quien viajó desde Baja 
California Sur a la capital del país. 

Carga de un extremo el palo 
que soporta la manta con la ima
gen de su hija. En el otro extremo 
lo hace su hijo, se nota que el pe
so no es ligero. 

¿pESA LA MANTA? "Pesa co
mo si cargara el ataúd de mi hi-

Dos feminicidios en el día internacional para la 
erradicación de la violencia contra las mujeres 

E 
n el marco de la eliminación de la violencia contra la mujer y la publicación 
de la alerta de género para la ciudad de México, ya existen dos denuncias 
por feminicidio. Una mujer, de unos 45 años de edad, fue encontrada muerta 

en el interior de un vehículo de transporte público esta mañana en la alcaldía 
Gustavo A. Madero. Otra más fue hallada sin vida en la alcaldía Xochimilco, se 
trata de una mujer policía de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) con 

x múltiples golpes y heridas en la zona de la cabeza, la espalda y la nuca. De acuerdo 
~ con los reportes, la agente laboró el día 22 de noviembre en las calles de Jojutla 
5 y Matamoros en la colonia Tlalpan Centro 11, sin embargo, al día siguiente no se 
z presentó a trabajar. 

•!• De acuerdo con 
datos del gobierno 
capitalino, más de 
tres mil mujeres 

participaron en la 
movilización, la más 

nutrida del año 

ja. Agradezco a las organizado
ras que nos hayan dejado llegar 
hasta acá", dice el señor que ac
cede a compartir que tiene 7 4 
años de edad. 

Adelante de estos dos mani
festantes camina un joven que 
también lleva en sus manos un 
cartel hecho con cartulina. Va 
solo y se resiste a hablar de lo 
que le ocurrió a la chica por la 
que protesta. 

LA MAREA VERDE LOS ABRA
ZA. "¡Ni una más, ni una más, 
ni una asesinada más!", corean 

CRÓ NICA 11 11 METRÓPOLI 11 

a lo largo de Paseo de la Reforma 
decenas de mujeres, cuya voz se 
tornó más intensa para conme
morar el Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia con
tra la Mujer. 

A la marcha volvieron a acu
dir rostros, desgraciadamente, 
conocidos. Madres de hijas de
saparecidas, como el es caso de 
María del Carmen. A esta seño
ra, vecina de la alcaldía de Gus
tavo A. Madero, sus ojos dejaron 
de enviar señales de alegría o fe
licidad desde aquel S de noviem
bre de 2017, cuando Pamela Vo
lante "de 24 años" ya no regre
só de un rave organizado en ple
na reserva natural del Ajusco, y 
a cuyo drama Crónica ha dado 
seguimiento. 

La manifestación culminó 
nuevamente en la plancha del 
Zócalo capitalino donde se dio el 
micrófono a familiares que han 
tenido que buscar a su hijas y las 
han encontrado muertas y en el 
algunos casos han dado con los 
responsables y logrado senten
cias condenatorias, como lo fue 

en el crimen de Lesvy Berlín Osa
rio, asesinada con el cordón de 
un teléfono público dentro del te
rritorio de la UNAM. 

Ayer, Araceli Osario también 
estuvo en la protesta. Ella y Ma
ría del Carmen iban al frente de 
la movilización que partió del 
Monumento a la Revolución a 
la denominada Antimonumen
ta, colocada en avenida J uárez 
casi esquina con Eje Central. 

En México, de acuerdo con 
datos oficiales, se cometen diez 
asesinatos de mujeres, al día. 

Lorena Villavicencio, dipu
tada de Morena e integrante de 
la Comisión de Justicia, advirtió 
que el Presupuesto de Egresos de 
la Federación 2020, aprobado el 
pasado viernes, es insuficiente 
para la lucha contra la Violen
cia de género desde la Conavim. 

Al cierre de esta edición, se in
formó por parte del gobierno de 
la Ciudad de México que la Se
cretaría de Obras y Servicios des
plegó a su personal para restau
rar y limpiar el mobiliario urba
no afectado con pintas. 
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TOPILEJO. DE LAS PRIMERAS OBRAS 

Militares construyen 
hospitales en CdMx 
ENRIQUE HERNÁN.DEZ 

Cada uno de los proyectos 
encomendados tendrá u.n 
acuerdo para detallar cómo 
serán los trabajos y 
cuántos recursos requiere 

A 
la Secretaría de 1;,¡. Defensa 
NatiQnal (Sedena) también le 
encomendaron la construc
ción de todos Jos hospitales 
previstos para el sexenio de 

Claudia Sheinbaum Pardo, jefa de go
bierno de la Gudad de México. 

"L;,¡. Seden a con base en sus atribuc(o
nes. experiencias y capacidades está en 
condiciones de llevar a cabo. (hospitales) 
por el Gobiemo de la Ciudad deMéxico, en 
benefiCio de los habitantes", revela el 
Convenio mi;frCo de colaboración para es
tablecer los mecanismos d.e coordinación 
para la realización deprouectos de infra
estructura hospitalaria. 

El convenio suscrito por Claudia Shei
nbaum Pardo, Luz Elena González Esco
bar, secretaria de Administración y finan
zas (SAF), Oliva López Arellano, secreta
ria de Salud, Jesús Antonio Esteva Medida, 
secretario de Obras y Servicios (Sobse), e 
Hiram Sergio Cárdenas Noble, director 
General de Ingenieros, tiene vigencia del 
19 de abril de 2019 )lasta el30 de septiem
bre de 2024, dicen documentos .3:' los.que 
tuvo acceso El Sol de México. 

Cada uno. de los proyectos encamen-· 
dados por el gobierno de la Ciudad de Mé
xico a la Sedena tendrá un acuerdo para 
detallar cómo serán l_ós trabajos, cuántos 
recursos financieros requiere: así como 
establecerán las bases para el qptimo y 
oportuno .intercambio de información y 
documentación. 

El Hospital General de Topilejo, que se 
ubica en la colonia San Miguel TopilejQ, 
alcaldía Tlalpau. es Un.;,¡. de la primeras 
obras construidas y edificadas ¡::n este 
momento por el Ejército. 

"Para la realización del Hospital, la 
Sobse asignará ala Sedena recursos loca
les alojados en la partida otros convenios 
la cantidad de 600 millones de pesos", se
ñala otro de los convenios para establecer 

En Tlalpanlos trabajos para este nuevo centro ya están en marchalcoRTEsfA 

Confiarán obras de esta 
índole ha,sta el .2024 

El objeto d_. Pf9MKlte Convenio Maroo de Colaboración, consiste en establecer las bases y 
los meeanismos de coordinación entre "LAS ~ARTEs••. que se preciaan para garantizar la 
. realización de los proyectos que en materia de infraéstNc:tura hospftataria. en 10 sucesivo 
14LOS ftRO'tECTOS", .. LA SEOENA" con base en sus atribvc.:iones, experiencias y 
capacidades. demro del émblto deJa cooperacf6n institucional, esté en condiciones de lleval 
a <:abo por .. El GCDMX", en béneficio de Jos habitantes de la Ciudad de Mélóco. 

www.elsoldemexlco.com 
las bases y mecanismo par9 conjuntar es
fuerzos en la construcción de infraestruc
tura hospitalaria. 

El Sol d.e México publicó que la Secre~ 
taría de la Defensa Nacional construirá las 
carreteras, puertos, aeropuertos, férrdca~ 
rriles. infraestructura de telecomunica
ciones, sistemas satelitales y otras obras 

que le asigne la Secretaría de Comunica
ciones y Transportes (ser). 

:La Dirección G_eneral de Ingenieros se
rá la encargada de la ejecución de las 
obras, así se estableció en las Bases de 
Colaboración para la Construcción de In
fraestructura que firmaron el titular de ~a 
SCT, Javier Jtménez Espriú, y el secret9rio 
de la Defensa, Luis Crescencio SandovaL 

Según la Secretaría de Salud de la Ciu
dad de México, el Hospital General deTu
pilejo, que se construye en una superficie 
de 8 mil498 metros cuadrados, beJ1eficia
ráa 80 mil habitantes, que no cuentancon 
seguiídad social de Tlalpan, Xochimilco y 
Milpa Alta. 

El nosocomio, que es levantado en el 
terreno donde se encontraba el antiguo 
Hospital ,Materno Infantil de Topilejo, 
contara con un acceso a la autopista Mé
xico-Cuernavaca, así como un helípuerto 
y tres pisos de áreas de atención médica. 

El nuevo sanatorio dará atención de ci
rugía general, medicina interna, gine'

coqbstetricia y pediatría. así tomo 
trauma-ortopedia y maxilofa

cial, serVicio consulta exter
na, hospitalización, seni
cios auxiliares de diag'
nóstico y labolatorios. 

"En caso de requerirse 
recursos adicionales para 
la conclusión del Hospital, 

la Sohse gestionará su pro
cedencia y aportará conforme 

lo ·soUtite la Sedena, previa soli-
citud y justificación: de los mismo, 

siempre y cuando se cuente con la sufi
ciencia presupuestar'. agrega la docu
mentación. 

la Secretaría de Obras de la Ciudad 
tendrá la obligación de verificar en cual
quier momento, a partir del initib de los. 
trabajos, que el Hospital seareaiizado por 
la Sedena de acuerdo con el Prqgrama de 
Ejecución aprobado. 

"En el supuesto ele que la Sobse detecte 
malquier irregularidades en los trabajos 
ejecutados, en cu.alquíer momento y eta
pa del desarrollo de los trabajos, solicitará 
a la Sedena la realización de medidas co
rrectivas, que estime pertinentes y sean 
acordes al Programa de Ejecución''. 

La Sedena ni la Sobse no tendrán res
ponsabilidad civil po:r daños y perjuicios, 
que pudieran causarse como consecuen
cia de un caso fortuito o fuerza mayor, ya 
sea por un fenómeno de la naturaleza en 
el este momento o en el futuro. 

La Sedena se obliga al termino del 
Hospital General de Topilej o a. retird.I toda 
Construcción provisionaL maquinaria y 
equipo empleado en la eJecución de los 
trabajos. escombros. basura y residuos de 
materiales, a fin de dejar ellugar limpio y 
en condiCiones para su uso. 

La construcción del Hospital generará 
alredt~dor de mil empleos diréctb's y 600 
indírectos. 
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RECESIÓN o no recesión esa es la cuestión Bueno
no en realidad la cuestión es que la economía
de México está estancada Resulta una auténtica

discusión bizantina debatir cuántos ángeles caben
en un 0 1 por ciento de más o de menos Si las cifras
entran o no en la definición técnica de recesión es lo

de menos el hecho es que la situación es mala y no
mejora Así de sencillo y así de complicado

SE CUMPLE una semana de que Santiago Nieto dijo
que investigaba a gobernadores y ex gobernadores
pero nomás no se ve claro Algunos creen que al
funcionario ya le gustó jugar al Halloween judicial
espantando con posibles procesos a quienes
el gobierno necesita presionar

EL TITULAR de la Unidad de Inteligencia
Financiera afirma que no da detalles por el sigilo
procesal Pero si eso fuera en serio no andaría
avisando a quiénes investiga A menos claro que
la estrategia sea ir ablandando a los adversarios

CONTRA quiénes podría ir la UIF Por ejemplo dos
ex gobernadores despachan en San Lázaro como
coordinadores el parasta Juan Carlos Romero
Hicks y el priista René Juárez Y en el Senado
hay otros cuatro Dante Delgado Miguel Osorio
Chong Manuel Velasco y Miguel Mancera Y si
de gobernadores se trata están los 10 panistas que
desconocieron a la presidenta de la CNDH
A VER si no les aplican la máxima juarista de
a los amigos justicia y gracia a los adversarios

la UIF a secas

NO SE lo cuenten a nadie pero el gobierno federal
prepara otro polémico nombramiento al proponer a
Alfonso Pérez Daza como magistrado del Tribunal
Federal de Justicia Administrativa Inclusive podría
llegar directo como presidente en lugar de Carlos
Chaurand que concluye su periodo en diciembre
FUE funcionario de la PGR con Felipe Calderón
y con Enrique Peña se incorporó al Consejo de
la Judicatura donde se convirtió en un operador
del consejero jurídico de Los Pinos Humberto
Castillejos en el Poder Judicial Y ahora la 4T
lo purificó de su pasado panista y priista

Y SEGÜN se comenta en los pasillos judiciales quien
apadrinó su tetramorfosis fue el mismísimo
Arturo Zaldívar con lo que Pérez Daza ya es parte
de los buenos
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POR falta de preparación al nuevo titular de la ASEA
lo rechazaron como integrante de la CHE de la
Comisión Nacional de Hidrocarburos y como
consejero independiente de Pemex Menos mal que ya
por fin le consiguieron chamba a Ángel Carrizales
pues se corría el riesgo de que AMLO quisiera
imponerlo como Hiño Dios en el nacimiento
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AMLO mediador en conflicto Televisa Aleman
Ante el conflicto de grandes ligas entre
los grupos empresariales Televisa y Ale
mán surgido por la compra venta de
Sistema Radiópolis hay voces al inte
rior del gobierno que sugieren la inter
vención del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador Aseguran que la
idea de la mediación surge a partir de
que líderes de ambos conglomerados
empresariales forman parte del Consejo
Asesor Empresarial del titular del Eje
cutivo Aunque se trata de un asunto
entre particulares aseguran que no es
buena señal que Emilio Azcárraga y
Miguel Alemán Magnani quienes

mantuvieron una gran amistad diriman sus diferencias en los
tribunales y en los medios de comunicación Se animará el
mandatario a entrar a la mediación

Un error que podría salir caro
Nos hacen ver la sorpresa que causó que la principal autoridad
encargada de velar por el debido proceso el Poder Judicial lo
haya violado en el caso del magistrado Isidro Avelar Gutié
rrez La premura por informar sobre la detención del magis
trado provocó que el Consejo de la Judicatura Federal olvidara
omitir los apellidos del detenido acusado de tener ligas con el
Cártel Jalisco Nueva Generación Aseguran que al tratarse de
un imputado y no de un sentenciado se debió haber omitido
su nombre completo En su cuenta de Twitter el CJF puso el
nombre con apellidos del magistrado detenido lo que contras
ta con otros casos de jueces y magistrados investigados en los
que no sólo omite sus apellidos sino también su nombre por
razones del tan mencionado debido proceso El problema ase
guran es que la defensa del acusado puede argumentar esa
violación y podría afectar un caso que nos aseguran está per
fectamente sustentado y que debiera ser emblemático en la lu
cha anticorrupción emprendida por el Poder Judicial

Sin mezquindades colaboran AMLO y Del Mazo
Muy coordinados y en la misma ruta nos dicen actuaron las
distintas instituciones de seguridad del gobierno federal y el
Estado de México para la liberación con vida de dos personas
secuestradas el fin de semana en la zona del Nevado de Tolu
ca Nos reportan que hubo desde la mañana del domingo una
estrecha comunicación entre la Fiscalía General de la Repúbli
ca y la Fiscalía estatal para intercambiar datos y poner en
marcha tareas de inteligencia para localizar a las víctimas una
de nacionalidad francesa La intervención de la Guardia Na
cional y de la Policía mexiquense nos comentan es el resulta
do de la labor colaborativa entre el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y el gobernador priista Alfredo del Ma
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zo quienes sin banderas políticas resolvieron el caso de la me
jor manera y sin mezquindades ponderaron en el equipo de
don Alfredo

Denuncia inmovilidad en el sector farmacéutico
Un tema que está creciendo es la amplia inconformidad por
empresarios del sector farmacéutico sobre lo que ellos identifi
can como una parálisis en la Comisión Federal para la Protec
ción contra Riesgos Sanitarios Cofepris Aseguran que este
órgano regulador está próximo a cumplir 12 meses de una po
lítica de puertas cerradas Los industriales argumentan que
han presentado un alto número de solicitudes de protocolos
de investigación importación de materias primas y varias
otras peticiones y que simplemente han sido ignorados Aña
den que la Comisión ha entrado una zona de confort al dedi
carse principalmente a otorgar permisos de importación de
medicamentos de Francia India y Argentina Cercanos a la
Cofepris que dirige José Alonso Novelo aseguran que no
existe tal parálisis y las farmacéuticas mexicanas que se que
jan son aquellas que fueron altamente beneficiadas en el ante
rior gobierno El tema es que alguien en el gobierno federal de
alto nivel como el secretario de Salud o el Presidente debie
ran poner mayor atención al tema ya que si no se trata de un
berrinche de algunos empresarios se está poniendo en riesgo
una industria de gran relevancia

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2421 o al email editor eluniversal com mx
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QUE el consenso es que re
sultó muypositiva la reunión del
presidente Andrés Manuel Ló
pezObradorcon labanqueraAna
Patricia Botín quien expuso que
es momento de invertir en México
porquehaygrandesoportunidades
de crecimiento y se comprome
tió con el mandatario a no cobrar
comisiones por las remesas de los
mexicanos en Estados Unidos con
cuentaen Santander

La española aprovechó la visitay
también se reunió con empresa
rios mexicanos

QUE acomo dio lugar Angel
Cañizalesseimpusoenimpuesto
de primer nivel enlacuartatrans
formaciónypasó de acomodar si
llas recibirinvitadosyresguardaral
presidenteAMLOaserel queten
dráensus manos lafirmaquedará
pase automático al inicio de todos
losproyectosque requieranunvis
tobuenoambiental

AdiósalosretrasosvistosparalaMa
nifestacióndeImpactoAmbientalen
SantaLuciaylos quevienenparael
TrenMayayelCorredorTransístmi
co Porqueeshonesto porsupuesto

QUE ayer dirigentes sindica
les deviejo cuño se pusieronbra
vos en el Senado para exigir piso
parejo algobierno federal duran
te el foro que encabezó el more
nistaNapoleón GómezUrrutia

ElcetemistaTereso Medinadijo
que lacentralobrera priistade to
dalavida estádispuestaasumarse
al trabajodecente que impúlsala
OIT peroesorequieretambién go
bernantesdecentes yeltelefonista
FranciscoHernándezJuárezpi
dió que el gobierno convoque aun
laboratorio electoral dondepar

ticipenlasorganizaciones pues no
sevale querercambiarelviejo mo
delo corporativo para instalaruno
nuevo Talcomololeyó
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INi una más Ante las marchas feministas en varias re
nglones del país y sus consecuencias el secretarlo de Se

guridad y Protección Ciudadana Alfonso Durazo resaltó
que las acciones realizadas para erradicar la violencia con
tra las mujeres son insuficientes pues falta un entramado
social e institucional en contra de la discriminación y el ma
chlsmo Durazo encabezó la firma de una Carta Compro
miso para la incorporación de las mujeres a los procesos de
paz y para eliminar la violencia contra ellas En la firmapar
ticiparon Nadine Flora Gasman Zylbermann presidenta
del Instituto Nacional de las Mujeres Paula Narváez Ojeda
oficial de ONU Mujeres en México y la senadora Martha
Luda Micher presidenta de la Comisión para la Igualdad
de Género en el Senado Erradicar el maltrato de género es
un problema más profundo que tiene origen en las raíces Ni
una muerta más

2 El que sabe sabe Hay que ver el derecho de acceso a
la información como una llave como un instrumento

que nos permita exigir la garantía de otros derechos afir
mó Joel Salas comisionado del Inai La opacidad de ayer
puede ser la corrupción de hoy el derecho de acceso a la in
formación permite poder preguntar a las autoridades si uno
no pregunta a veces nadie se entera y entonces esa opaci
dad se convertía en corrupción subrayó El objetivo es que
las nuevas generaciones se conviertan en agentes transfor
madores haciendo uso de la información que se encuentra
en los portales gubernamentales o bien solicitándola a las
instituciones públicas Las herramientas para el cambio es
tán ahí Utilizarlas forjará un mejor país Cerrar los ojos no

r Confianza in crecendo En el primer año de goblerk3 no de Andrés Manuel López Obrador la creación de
la Guardia Nacional fue la medida mejor evaluada por los
ciudadanos con 77 reveló una encuesta realizada por la
Universidad del Valle de México Entre agosto y septiembre
de este año el Centro de Opinión Pública de la UVM realizó
la encuesta Evaluación del Gobierno Federal aprobación o
desaprobación de las decisiones presidenciales aplicada a
mil 203 ciudadanos mayores de edad del país El recorte a
los altos mandos de gobierno fue la segunda decisión con
mayor aceptación con 76 por ciento 60 dice confiar en el
Presidente mientras que 28 desconfía El Tren Maya tam
bién fue mayormente aceptado 58 dijo estar a favor No
se diluye la popularidad de la Al aunque a algunos les pese
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W Animo El subsecretario para América del Norte de la
Secretaría de Relaciones Exteriores Jesús Seade Kuri

admitió sentirse pesimista respecto a la ratificación del
tratado comercial entre nuestro país y Estados Unidos De
cara al cierre de sesiones en el Congreso de EU el funcio
nario mexicano estimó que si los acuerdos avanzan entre
los legisladores de EU es probable que la ratificación pueda
darse en la tercera semana de diciembre de este año o bien
febrero de 2020 Empezaron otra vez a surgir estas ideas de
cosas que ya estaban descartadas que se habían discutido
hace varios meses y que habíamos dicho eso no no estoy
muy pesimista puede resolverse en diciembre o en enero
febrero detalló en la conferencia de prensa de Palacio Na
cional Y si no se firma a otra cosa mariposa

F Muevan sus influencias El gobernador de Baja Cali
n3 fornia Jaime Bonilla Valdez y el coordinador de los
senadores del Partido Verde Manuel Velasco Coello tu
vieron una reunión de trabajo en la que hicieron un llama
do respetuoso a los congresistas de EU para que aprueben
el nuevo tratado comercial Tanto Bonilla Valdez como
Velasco Coello coincidieron en que la aprobación del
T MEC va a impulsar el desarrollo en ambas naciones y en
sus respectivas fronteras comunes ManuelVelasco dijo que
es momento de trabajar unidos para que a México y a Baja
California les vaya mejor en su nueva era de transforma
ción Si tienen amigos en el Congreso de EU mejor échenles
un telefonazo y convénzanlos Si quieren ayudar ahí está
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El expediente LeBarón

El presidente López Obrador aceptó reunirse con la familia LeBarón con
una condición que no se hicieran acompañar de dirigentes que luego
pretendan sacar raja política
Tal vez los LeBarón vayan sin acompañantes políticos a Palacio
Nacional pero llegarán al esperado encuentro con un expediente
trepidante
Su petición al gobierno norteamericano de que declare organizaciones
terroristas a los cárteles mexicanos generó reacciones del gobierno
mexicano al más alto nivel

López Obrador Durazo y Ebrard abordaron el tema en la
conferencia mañanera de ayer La razón es que una respuesta
positiva del gobierno de Trump abriría la posibilidad de
operativos de fuerzas norteamericanas en territorio mexicano
La demanda de la familia al gobierno de Estados Unidos podría
desactivarse si los asesinatos de sus familiares no quedan impunes
Se requiere que haya avances esta misma semana pues la reunión se
programó para los primeros días de diciembre

Alianzas disparatadas
En Nuevo León el senador Samuel García de Movimiento Ciudadano
se perfila para ser el candidato a vencer en la elección para gobernador
Es un político millenníal que aparece de manera sistemática a la cabeza
de los sondeos

Los partidos que solían disputar la gubernatura PAN y PRI están por
ahora lejos del fogón La que está a tiro de piedra del senador García
es la diputada Tatiana Clouthier que se da por hecho abanderará a
Morena

Se especula allá sobre las posibles alianzas incluso algunas
disparatadas para sumar votos Hay quien dice incluso que los
priistas no ven con malos ojos a Tatiana en serio
Lo importante en esa plaza norteña es saber con quién se quiere aliar la
comunidad empresarial que suele tener la última palabra

Inflar o desinflar padrones

El INE tiene otros frentes abiertos además del tema presupuestal que ha
concentrado los reflectores en los últimos días

Mientras resuelve qué tanto se tendrá que apretarse el cinturón el
instituto electoral debe poner orden en los procesos de afiliación de los
partidos
Resulta que ha detectado en varios estados casos de
ciudadanos que de pronto sin haber hecho ninguna solicitud
formal ni nada por el estilo aparecen como militantes de una
fuerza política
Es una forma tramposa de inflar padrones que tarde o temprano se
desinflan A la hora buena los partidos tienen en ciertas localidades
más militantes que votos lo que es una paradoja que genera
suspicacias
Ningún partido se salva En Puebla por ejemplo PRI PAN Morena y
MC ya recibieron amonestaciones
Tienen que corregir de inmediato
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Salir del pantano
Los datos sobre el desempeño de la economía nacional dados a conocer
por el INEGI confirman lo que algunos analistas habían adelantado la
economía nacional cayó en recesión técnica
De inmediato se recicló el añejo debate sobre décimas incluso
centésimas de crecimiento que desmentirían la afirmación del
Instituto

Es un debate bizantino que distrae del dato duro inapelable hay un
estancamiento de la economía que tiene que superarse
Hay instrumentos legales vinculados al paquete presupuestal
para el año próximo El diputado Mario Delgado que coordina
a la mayoría mencionó que es importante quitar obstáculos a
la inversión y acelerar el gasto público
Lo que no podemos es seguir empantanados en el debate sobre si hay o
no hay recesión técnica

pepegrillocronica gmail com
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Mucha inquietud esta generando
entre los cuadros fundadores de

Morena la disputa entre los prin
cipales órganos de dirección del
partido es decir entre el Comité
Ejecutivo Nacional encabezado
por Yeidckol Polenvksy y el

Consejo Político y la Comision
Nacional de Honor y Justicia que
presiden Bertha Luján y Héctor
Díaz Polanco La principal razón
de preocupación es que esta pug
na y el retraso en la renovación de
la dirigencia se podría extender
hasta 2020 con algunas eleccio

nes en disputa e incluso podría
afectar la planeación del clave
proceso electoral 2021 donde el
hoy partido hegemónico tiene un
reto mayúsculo de cara al futuro
del proyecto de la 4T De momen
to las voces parece que no son
escuchadas

Quien genero una oleada de
comentarios el día de ayer
negativos la mayoría fue Ángel
Carrizales quien fue confirmado
como nuevo director general de la
Agencia de Seguridad Energía y

Ambiente organo desconcertado
de Semarnat Las críticas no son

solo porque el hoy funcionario no
tiene experiencia en materia de
regulación ambiental sino porque
ya había sido propuesto en ante
riores ocasiones para ocupar un
puesto en la Comisión Reguladora
de Energía como aspirante a la
comisión Nacional de Hidrocar

buros y hasta como consejero
independiente de Petróleos Mexi
canos en todos casos rechazado

por el Senado al considerar que
no cumplía con el perfil Hasta que
encontró acomodo

Ante la posibilidad de que elpaís
pueda entrar enrecesión económica
los diputadosfederales aún estarían
considerando la posibilidad de hacer
modificaciones a la Ley de Ingresos
así como a la Ley Federal de Presu
puesto y Responsabilidad Hacenda
ría con el fin de facilitar la inversión

yreactivar el crecimiento de la
economía Aunque será hasta que el
INEGI de a conocer las cifras oficiales

del cierre de 2019 los legisladores ya
están trabajando alternativas para
acompañar cualquier plan del Go
biernopara reactivar la economía
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Es importante recordar la violencia
del comunismo y del nazismo
para evitar caer en ellos de nuevo

Martillo comunista
E comunismo no es amor

El comunismo es un martillo

que utilizamos para aplastar
ai enemigo

MaoZedong

Yeidckol Polevnsky presidenta de
Morena emitió un mensaje en
Twitter este 24 de noviembre

Un día como hoy en 1919 se fundó
el Partido Comunista de México Al
cumplirse 100 años conmemoramos y
rendimos unjusto y sentido homenaje
a las mujeres y los hombres que des
de sus filas lucharon por un mundo
mejor

No parece haber hecho Polevnsky
mucha investigación No le atinó si
quiera al nombre correcto del Partido
Comunista Mexicano Tampoco se
enteró de que el comunismo dejó unos
100 millones de muertos principal
mente por hambrunas provocadas por
las confiscaciones de granjas privadas
asesinatos políticos y genocidio La
mayoría de las muertes se registraron
en ía Unión Soviética y China pero
hubo muchas también en otros países
No recordó tampoco la pérdida de las
libertades individuales A 30 años de la
caída del Muro de Berlín no entendió
nunca la tragedia del comunismo

La cabeza del actual partido de
gobierno ha expresado públicamen
te también su admiración por Hugo
Chávez Nicolás Maduro y Fidel Cas
tro Ha considerado como un ejemplo
el régimen de Cuba país en el que no

se permite la postulación de candida
tos a cargos de elección popular a me
nos de que sean miembros del Partido
Comunista o aprobados por este

Polevsnky es por supuesto una
comunista rica Ella misma ha de
clarado Yo soy voluntaria no tengo
sueldo en Morena Yo vengo de ser
empresaría Yo vendí las empresas

para meter el dinero en el banco yvivir
de la renta En 2013 se benefició de
una condonación de impuestos de 16 4
millones de pesos que ella atribuyó a
un error de su contador

No es ella la única representante
de la Cuarta Transformación en mos
trar entusiasmo con el comunismo
Héctor Díaz Polanco presidente de la
Comisión de Honor y Justicia de Mo
rena ha expresado su admiración por
el régimen venezolana El Partido del
Trabajo y su presidente Alberto Anaya
son entusiastas acólitos del brutal Kim
Jong Un de Corea del Norte Luciano
Concheiro subsecretario de Educa
ción Superior de la SEP ha declarado
Testejar el comunismo desde nues
tro país nos parece esencial en este
momento si lo que pretendemos es
transformar nuestra lacerante realidad
porque hay que ir más allá de la lucha
contra el modelo neoliberal y más allá
de una transformación democrática
del régimen político

El 22 de noviembre la Secretaría
de Gobernación declaró personas
ilustres a Valentín Campa y Amol
do Martínez Verdugo dos fallecidos
dirigentes del Partido Comunista Ayer
los restos de Campa fueron exhuma
dos e inhumados en la Rotonda de las
Personas Ilustres Macabro homenaje
A Martínez Verdugo lo conocí y lo
aprecié pero me preocupa el mensaje
de alabar al comunismo Es como si
el gobierno estuviera rindiendo ho
menaje a quienes formaron parte del
nacionalsocialismo

El comunismo y el nazismo se fun
damentan en 1a idea de que el Estado
es más importante que el individuo
Por eso mataron sistemáticamente
a millones Muchos afirman que los
pecados del comunismo fueron con
secuencia de malos dirigentes como
Stalin y Mao pero el comunismo se
fundamenta en la prohibición de la
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propiedad privada y de los actos de
comercio y para aplicar estas prohi
biciones contra natura se requiere el
uso de la fuerza

Es importante mantener viva la
memoria del comunismo y del nazis
mo pero no para celebrarlos sino para
recordar su violencia y para evitar caer
en ellos otra vez

CONSERVADORAS
Una vez más unas manifestantes enca
puchadas realizaron actos vandálicos
en lo que debía haber sido una marcha
pacífica para protestar por la violencia
contra las mujeres Supongo que nos
dirán que eran conservadoras infil
tradas en la manifestación Con razón
la gente pacífica está ya aterrada ante
estas marchas
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MiguelAlemán vacio sus cuentas
MiguelAlemán Mag

nani se pintó la cara
de guerra y se metió

al campo de batalla a pelearse
con Televisa Su primera ac
ción fue mediática a través de
un desplegado en varios de los
periódicos de la Ciudad de Mé
xico que sin duda seguirá con
un recurso legal en su defensa
Alemán Magnani incumplió
con el contrato establecido para
la compra de Radiópolis una
cadena de estaciones de radio

con larga tradición y fama y sin
negar que sí infringió los acuer
dos declaró el pleito por razones
que se desconocen Sin embargo
hay evidencias de que el empre
sario esperaba que Televisa lo
demandara y se preparó para
ello Televisa en efecto actuó
en consecuencia y como había
anticipado el 25 de octubre lo
demandó

El miércoles pasado el Juz
gado 9 de lo Civil de la Ciudad de
México donde se lleva a cabo el
juicio ordinario mercantil dictó
la retención de bienes y medidas

de aseguramiento que afectaba
a Alemán Magnani y a Corpora
tivo Coral la empresa responsa
ble de la operación de compra de
Radiópolis El viernes el Juzgado
41 de lo Civil donde se lleva el
juicio ejecutivo mercantil lo em
plazó a juicio y dictó el embargo
por no haber pagado la pena
convencional por la ruptura del
contrato como la habían acor
dado el 29 de agosto pasado La
historia de este conflicto se ha

ventilado ampliamente en los
medios de comunicación

El 17 de julio Televisa sus
cribió con Alemán Magnani y
Corporativo Coral un contrato
de compraventa del 100 de las
acciones que tenía la televisora
en Radiópolis que correspon
den al 50 del total el otro 50
es del consorcio español Prisa
por un monto de mil 248 millo
nes de pesos que sería liquidada
en dos pagos uno a la fecha de
cierre de la operación el 28 de
agosto por la mitad del monto
624 millones y el restante seis

meses después de esa fecha Al

no presentarse los comprado
res a la fecha de cierre Alemán
Magnani y Corporativo Coral
suscribieron una pena conven
cional por 624 millones de pesos
para prorrogar el pago y para
el caso de un nuevo retraso en

el cumplimiento hasta el 20 de
septiembre

Ante el nuevo incumplimiento
Televisa demandó en unjuzgado
el cumplimiento forzoso de la
compraventa de acciones que
era un candado que había pedido
el propio Alemán Magnani para
evitar que la televisora se retrac
tara y en otro el pago de la pena
convencional De acuerdo con

los documentos de los contratos
el pago de la pena convencional
fue establecido como un pagaré
que no podría ser entendido
como instrumento de pago al
guno del precio a pagar o como
medio liberatorio de obligacio
nes Cuando suscribió este do

cumento Alemán Magnani se
puede conjeturar buscaba dar
certidumbre a la operación

Las cosas fueron cambiando
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bruscamente y de manera acele
rada Alemán Magnani que tiene
como abogado a Javier Quijano
unjurista tan brillante en su
materia como astuto en litigar
mediáticamente utilizó esta vía
como la primera trinchera de su
defensa En esta batalla mediá

tica Alemán Magnani acusó
a Televisa de exigir un doble
pago y que pretende señaló
en el desplegado conservar las
acciones recibir los dividendos
ejercer los derechos de voto de
Sistema Radiópolis y congelar los
fondos de los demandados Esta

disposición fue ordenada por
el Juzgado 9 la semana pasada
por lo que el empresario señaló
también a la jueza Magdalena
Malpica de estar haciendo fa
vores a la televisora El Juzgado
también le pidió a la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores
la CNBV congelar todas las cuen
tas a nombre del empresario y de
Corporativo Coral Pero lo que
encontraron las autoridades fue

una sorpresa
De acuerdo con los reportes

de la CNBV se intervinieron 91
cuentas de Alemán Magnani y de
Corporativo Coral en un número
similar de instituciones banca

rías y financieras y se encontró
que no había fondos Es decir
no pudieron congelar nada por
que estaban en ceros o en poco

mas de una decena de casos
no hubo respuesta de las insti
tuciones Dentro de las accio
nes de la CNBV se intervino en
cuando menos una veintena de

instituciones financieras y casas
de bolsa extranjeras de Esta
dos Unidos Canadá Alemania
Suiza Inglaterra HongKong
China y Japón

Alemán Magnani como per
sona física y Corporativo Coral
como persona moral ambos de
mandados limpiaron sus cuen
tas antes de que procediera el
congelamiento de ellas En qué
momento transfirieron sus recur

sos a otros lados que aún no han
sido detectados se desconoce
pero no va a ser imposible que se
rastreen No se sabe cuánto di
nero fue retirado de las 91 cuen
tas ni hay una estimación por
parte de las autoridades que se
conozca de cuánto tenían depo
sitado en ellas

En cualquier caso esta acción
protectora de sus recursos no ha
bla bien de Alemán Magnani que
viene de una familia de prosapia
cuyo abuelo Miguel Alemán Val
dés fue presidente y emprendió
la segunda gran industrialización
del país hace casi 60 años un pe
riodo de modernidad expansión
y diversificación aunque la otra
cara de la historia es la corrup

ción que prolifero en su sexenio
ampliamente documentada por
la revista Presente que dirigía
Jorge Piñó Sandoval y que fue
clausurada cuando se volvió into

lerable para el régimen
La historia negra de Alemán

Valdés llevó décadas limpiar
trabajo en el cual se embarcó
con éxito la Fundación Miguel
Alemán El nombre de linaje
político y empresarial no se ha
bía visto involucrado en ningún
escándalo durante décadas hasta

ahora que el nieto ha quedado
atrapado en un litigio escanda
loso que apenas comienza
Para efectos de transparencia quien

esto escribe conduce también un no

ticiero en Foro TVyforma parte de
la mesa de análisis Tercer Grado de
Televisa

Alemán Magnani
y Corporativo
Coral ambos
demandados
limpiaron sus
cuentas

No se sabe cuánto

dinero fue retirado
de las 91 cuentas ni
hay una estimación
de las autoridades
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Unas cuantas

palabras explosivas
Con20palabras elpresidente
LópezObradorlepuso casca
belalgato alcasodelos43

Unas cuantas

palabras explosivas

Alguiencomo RubénAguilar elvoce
ro traductordeVicente Fox necesita
el presidente Andrés Manuel López

Obradorparaentenderalgunas desus declaraciones
Duranteuno de sus mítines de domingo estavez

en Tlapa Guerrero soltó En el caso de losjóvenes
de Ayotzinapa y muchos otros casos no se puede
hablarde crímenes deEstado

Chíngale
Paradojasdelavida ydelamuerte envísperas de

estemartes cuando se cumpleotro mes del levanta
m antoyasesinato delos muchachos mientraselPre
sidente decía eso unaveintenadepadres de Los 43y
decenas de estudiantes de lanormal ruraldeAyotzi
napateníantomadaunacasetadepeajeenlaAutopis
tadelSol intentandoexplicaralosconductoreslaexi
genciadequeelgobiernofederalaverigüeloquepueda
ordeñarse alos teléfonos celulares recuperados en la
administraciónpeñanietista investigara dasmilita
res cuyaidentidadquizálosdemandanteconozcan
ylalíneadeltrasiegodedrogade IgualaaChicago Vie
jaspeticionesmontadassobrelaaseveracióndequela
desaparicióndelosjóvenesfueun crimendeEstado
Yrepartieronvolantes recordatoriosdemás decinco
añosdeluchaporencontraralos estudiantes

De dónde sacó López Obrador las palabras que
desinflan lo que han estado repitiendo los deudos y
las agrupaciones que losapoyanendemandadeuna

verdad que no seala histó
rica del ex procurador Je
sús Murillo Karam que con
duce albasurero de Cocula

Solo elPresidente losabe
Enrigor la subversivafra

se tiene taltrascendenciaque
merece reproducirse con su
contexto No hemos dejado
debuscaralosjóvenesdeAyo

trinapaporquetengoelcompromisodeconocerydar
aconocertodalaverdadsobreladesaparicióndelosjó
venes ynovamosaescatimarrecursos Todoelgobier
notieneesecompromiso deencontraralosjóvenes de
AyotzinapaYtambiéndecirlesalosque tienen infor
mación queparticiparon en hechos delictivos si
ellosquierenayudar que se sepanlas cosas elgobier
nolosvaaproteger Loquenecesitamosesconocerla
verdadsiempre Ycuandonosetratadecrímenesde
Estado siempresellegaalaverdadsihayvoluntadpo
líticade laautoridad cuandosoncrímenesdeEstado
entoncesesmuydifícilsaber PeroenelcasodeArnul
fo en elcasodelosjóvenesdeAyotzinapaymuchos
otroscasos nosepuedehablardecrímenesdeEsta
do porqueahora el representante delEstado mexi
cano el comandante supremo de lasfuerzasarma
das elpresidente de la República el queleshabla
no va apermitirninguna injusticia no vaapermitir
ningún acto autoritario

Finde lacita
No hubo o no habrá crimen de Estado Y si

quienes reclaman tiene razón Y si Peña Nieto
maquinó conelEjército los gobiernos de Guerrero
Iguala laspolicías municipalesylos narcotrafican
tes desapareceraLos43

Para descifrar lo que dice AMLO urge un
Rubén Aguilar en las frecuentemente enigmáti
cas mañaneras

Urge un Rubén
Aguilar en las

frecuentemente
enigmáticas
mañaneras
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Pues que
no fue el Estado

Los insultos ante los argumentossonpro
ducto de unamenteperezosa

Florestán

Lanoche delviernes 26 de septiembre
de 2014 llegó a Igualaun grupo de es
tudiantes deprimeraño de laEscuela

Normal Raúl Isidro Burgos enAyotzinapa Gue
rrero donde la esposa del alcalde perredista Jo
sé Luis Abarca celebrabasuinforme comopresi
denta delDIF municipal

Los reportespoliciacos aAbarca mientras ce
nabatacos hablabande unaprovocación denor
malistaspara reventarle el evento a laseñora

Esa misma noche se registraronvarios tiro
teos conun saldo de seis muertosymás de 20 he
ridos

Enhoras siguientes se supo que 57jóvenesha
bían desaparecido Por la mañana15 salieron de
los escondites en los que pasaron la noche pero
de otros43 nuncamás sevolvió asabernada

Y ante la desaparición de los normalistas y el
retraso del gobierno federal en atraer el asunto
el caso se le fue de las manos

Así laversiónmás creíble de los dos grupos del
crimenorganizado que se disputaban laplazaen
complicidadconpolicías de IgualayCocula tras
ladoydesaparición de los 43 quemados en elba
surero de Cocula que concluyó laentonces PGR
fue rechazada por grupos sociales ypolíticos de
izquierda que creáronlo de FueElEstado de lo
que hicieronun credo FueElEstado repetían en
redes ypintas

Y así pasaron más de cinco años hasta que el

viernes pasado en Tlapa de Comonfort una co
munidad guerrerense asiento de una de lasban
das acusadas del crimen el presidente López
Obrador afirmó que la desaparición de los 43
normalistas deAyotzinapa no fue un crimen de
Estado porlo que se conocerá toda la verdad

Esta declaración dejó sin asidera a sus fanáti
cos que por años corearon FueElEstado cuando
en realidad como dijo el Presidente el viernes
no fue así fue un crimen de criminales algunos
de los cuales fueron encarcelados otros no y la
mayoría liberados delito que se comprometió a
resolverya sus autores castigar
RETALES

1 CANDIDATAS De laternaenviadaporelpre
sidente al Senado para ocupar lavacante 11 de la
Corte lleva ventaja Margarita Ríos Farjat jefa
del SAT Qué caso tendría de no ser someterla
a este desgaste Un antecesor suyo en 2012 Al
fredo Gutiérrez Ortiz Menahizo el mismo reco
rrido
2 OUT La Cámarade Diputadosguardó laapro
bacióndel dictamenque daríafacultadaHacien
da de laextinción de cuentas congeladas sin ma
yor trámite Fue lavotación que Morena había
perdidoe ibanareponer tras elreceso delpasado
día6
3 DEBACLE En Morena no acaban de enten
derque sin López Obradorsonnada que unaco
saes el reconocimiento que tiene sujefe yotrael
quetiene supartido yque enladespiadada lucha
porelpoderdegrupos sedeshacenentreellos ol
vidando que en2021hayelecciones No sevayan
a llevarun susto en laCámarade Diputados

Nosvemos mañana pero enprivado
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Finalmente los diputados tederales aprobaron el Presupues
to de Egresos de la Federación PEF 2020

La buena noticia es que en los números grandotes cum
ple la promesa de disciplina fiscal del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador Es un Presupuesto de Egresos de la
Federación ortodoxo que pudo haber sido diseñado por se
cretarios de Hacienda del periodo neoliberal como Francisco
Gil Díaz Agustín Carstens o José Antonio Meade No es un
PEF populista en el sentido de que el gobierno gasta más de
lo que le ingresa y por tanto endeuda al país

Ciertamente hay dudas sobre si se cumplirá el objetivo de
obtener al final de 2020 un superávit fiscal primario pero la
sola promesa es positiva En todo caso de no hacerlo habrá
cierto déficit aunque marginal

El gobierno de Andrés Manuel demuestra
que entiende no tiene mucho margen de ma
niobra para endeudar más a México Quiérase
o no uno de los pilares de la estabilidad ma
croeconómica de nuestro país ha sido y se
gulrá siendo la disciplina fiscal Una señal de
que el gobierno tenga Intenciones de abandonar
este pilar se interpretaría de manera fatal con
la posibilidad de una degradación de la califi
cación de la deuda soberana y una posible fuga
de capitales

Bienvenida entonces la responsabilidad
fiscal del presente gobierno Ahora bien esto
significa que el sector público no tendrá un pre
supuesto contracíclico sino procfclico

Ayer el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía Inegi informó que el Producto In
terno Bruto PIB creció cero por ciento en los
primeros nueve meses de este año respecto al
mismo periodo de 2018 La economía mexicana
está estancada Algunos dicen que ya entramos
en una recesión por llevar tres trimestres con
secutivos de crecimiento negativo Las caídas han sido sin
embargo leves por lo que otros economistas se resisten a
llamar al estancamiento como recesión

Potaito o potato el hecho es que independientemente
de cómo queramos llamar a esta debilidad la economía está
atorada

Los keynesianos piensan que cuando algo así sucede el
gobierno debe implementar políticas anticíclicas aumentar
el gasto público aunque se incurra en un déficit con el fin de
incrementar inversiones que estimulen la economía Este go
bierno sin embargo no es keynesiano Prefiere la ortodoxia
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de los equilibrios fiscales No habrá déficit El gasto en inver
sión pública será de alrededor de tres puntos porcentuales
del Producto Interno Bruto Muy poco y lejano de los casi seis
puntos que alcanzamos en 2016

El PEF entonces no va a resolver la debilidad económica
al estilo keynesiano Hoy sin embargo se dará a conocer un
paquete de sesenta y un proyectos de infraestructura

De acuerdo con información filtrada por el periódico Re
forma algunos de estos proyectos los construirá el sector
privado y otros el público para un total de casi 254 mil 990
millones de pesos en el periodo 2019 2021 Estamos hablan
do de alrededor de un punto del PIB

De los que podrían comenzarse a construir de inmediato
y los que se iniciarían en 2020 siempre y cuando se resuelva
su factibilidad sea cual sea ésta el sector público invertirá

118 mil 364 millones de pesos que supongo es
tán contemplados en el Producto Interno Bruto
2019 y o en el 2020

No es en este sentido dinero adicional al ya
presupuestado Lo adicional en todo caso son
los 115 mil 365 millones de pesos que invertirá
el sector privado en 18 proyectos aeroportua
rios y que equivalen a medio punto del Producto
Interno Bruto Estos recursos sin duda ayuda
rán a recuperar algo del crecimiento económico
del país Pero tampoco esperemos un despegue
espectacular

De acuerdo con Reforma los sesenta y un
proyectos serían de una primera fase Seguiría
una segunda fase donde se revivirían las lla
madas Asociaciones Público Privadas APPs
proyectos de inversión de largo plazo donde el
sector privado construye y opera infraestructura
para la prestación de un servicio público por
ejemplo una carretera o un hospital del Instituto
Mexicano del Seguro Social

Al presidente Andrés Manuel López

Obrador no le gustan las APPs porque las ve
como una forma de privatizar los servicios públicos Y tiene
razón son bienes públicos construidos y operados por el
sector privado Son un magnífico instrumento para un go
bierno como el mexicano que no tiene recursos para invertir
en toda la infraestructura que requiere el país

El problema es que en sexenios pasados varias APPs
terminaron en la colusión de funcionarios públicos con las
empresas en detrimento del interés público Para ponerlo
más claro en corrupción

Bienvenido que el presidente Andrés Manuel López
Obrador acepte de nuevo las virtudes de las APPs y evite
desde luego sus potenciales vicios

Twítter leozuckermann
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En su reciente visita a Tlapa Guerrero el presidente López
Obrador reconoció que el crimen de la noche de Iguala
cuando fueron secuestrados y presuntamente asesinados 43
jóvenes de la normal de Ayotzinapa no fue perpetrado por el
Estado Tiene razón y mucho nos hubiéramos ahorrado y mu
cho más hubiera avanzado la investigación y el castigo a los
responsables si ese reconocimiento se hubiera hecho antes
Pero es preferible tarde que nunca

Ni fue el Estado ni fueron los militares los que secues
traron a los jóvenes Fueron sicarios del crimen
organizado del cártel de los Guerreros Unidos
cómplices de los presidentes municipales y las
policías de Iguala y de otros municipios los que
acabaron con la vida de los secuestrados

La insistencia de algunos grupos en atribuir
una responsabilidad en esos hechos a elementos
militares o a una política de Estado no se basa
en un solo dato fehaciente ni en una prueba do
cumental pero tampoco en el sentido común
Se ha dicho de todo desde que los cuerpos de
los jóvenes fueron cremados en el cuartel mi
litar de Iguala donde no hay horno crematorio
alguno hasta que el Ejército o la Policía federal
colaboró con los sicarios sellando las entradas y
salidas de Iguala Era y es falso

En el batallón de Iguala el 26 de septiem
bre de 2014 había en total 89 elementos
De esos 20 salieron a atender un inciden
te a varios kilómetros de la ciudad de un in
cendio en un tráiler y regresaron hasta bien
entrada la noche al cuartel Quedaron 69 ele
mentos de los cuales por lo menos la mitad
siempre debe quedar dentro del cuartel para
garantizar medidas de seguridad Luego de
que se dieron los enfrentamientos en Igua
la un grupo de unos 20 hizo recorridos por
la ciudad Fueron los que encontraron a va
rios de los muchachos en un hospital privado
Pidieron para ellos dos ambulancias y constata
ron que había a pocos metros de allí unos cuerpos
Conocían de los incidentes en parte porque la
policía municipal había decomisado la motoci
cleta de uno de sus integrantes y la reclamaron a las auto
ridades locales

Hay que recordar que hasta ese momento los jó
venes estaban detenidos por la policía munici
pal en las instalaciones municipales Algo que no
escapaba a las atribuciones de esa fuerza pública por
que efectivamente había habido robos desmanes y
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enfrentamientos incluso con muertos esa misma noche
El Ejército o la Policía federal no se encargan de casos de
seguridad pública salvo que les sea ordenado específica
mente y eso no ocurrió como no había ocurrido en los mu
chos incidentes previos entre estudiantes de Ayotzinapa y
las autoridades de Iguala incluyendo el incendio del palacio
municipal meses atrás

A esa hora está comprobado tanto por el testimonio de
los sicarios detenidos como por las comunicaciones in

tervenidas por la DEA entre los integrantes
de Guerreros Unidos en Chicago con sus lí
deres en Chilpancingo e Iguala que los nar
cotraficantes y por ende sus empleados
los policías municipales de Iguala y otro muni
cipios cercanos estaban convencidos de que lo
que había era un ataque de Los Rojos encubier
to en la movilización de los jóvenes contra los
jefes de plaza de Guerreros Unidos un ataque
que efectivamente se produjo en un taller me
cánico de Iguala esa misma noche

Ni el Ejército ni la Policía federal Intervinie
ron en los hechos de esa noche porque 110 era su
atribución Los militares no sellaron las cuatro
salidas de Iguala en parte porque no tenían ele
mentos suficientes corno para hacerlo y segundo
porque hubo plena movilización en las entra
das y salidas de la ciudad esa noche tanto que
pudieron entrar y salir de la ciudad luego del
secuestro de los 43 otros líderes de Ayotzinapa
que incluso ofrecieron una improvisada confe
rencia de prensa en Iguala

Lo que resulta inverosímil es que con
142 detenidos muchos de ellos confesos in
cluso del asesinato y la incineración de los
muchachos ni uno de ellos tenga aún sen

tencia en firme y que los asesores de los pa
dres trabajen en los hechos para liberarlos
Y lo han logrado todos los sicarios detenidos
todos los asesinos materiales comenzando por
su jefe Gildardo López Astudlllo 7 Cabo Gil
han quedado en libertad fueron liberados por
una insólita decisión judicial respaldada por

quienes durante años manipularon los hechos aseguran
do que el responsable de ese crimen había sido el Estado
Hoy esos sicarios comenzando por El Cabo Gil están en
libertad y trabajando con las organizaciones criminales
La impunidad no puede hacer justicia a los 43 jóvenes sa
crificados en Ayotzinapa Para eso había que reconocer que
no había sido el Estado
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La apuesta perdida
de AMLO
Al Presidente le volvieron a fallar sus datos La economía
mexicana está lejos de ir bien Números del Inegi confirman
que llevamos tres trimestres consecutivos sin crecimiento

De julio a septiembre fue de 0 01 por ciento Oficialmente
estamos en recesión técnica Al borde del precipicio para
ponerlo en palabras del extitular de la SI ICP Carlos Urzua
El Universal 2 5 XI 19

El 2 de crecimiento que AMLO pronosticó para este año
se esfumó Apostó públicamente y perdió Sería bueno que
lo reconociera Es paso obligatorio para corregir

Ya ni el secretario de Hacienda y ni el coordinador de
Morena en la Cámara baja se atreven a decir que vamos bien

Arturo Herrera reconoció que la economía nacional cre
ce a niveles más bajos de los esperados Mario Delgado por
fin admitió que caminamos hacia la recesión El panorama
es desolador Cuando no se crece no hay recursos para sa
lud campo vivienda educación Ni siquiera para los progra
mas clientelares de la 4T No va a haber recursos y punto
sintetizó la senadora del PRI Vanessa Rubio

De allí la importancia que el Presidente le da al T MEC
Es la única señal de confianza que les queda después de
que el Bank Of America y Merrill Lynch coincidieron en que
estamos en rccesión técnica Aunque esa firma no aportaría
mucho en materia del P1B para este año quizá evitaría que
el dato anual sea negativo aunque sea de cero o de 0 1 que
es nada nos dice un observador financiero

En la mañanera de ayer AMLO reconoció que los elec
torales no son los mejores tiempos para negociar tratados
comerciales Voy a enviar un comunicado a los congresistas
en los mejores términos no con ánimo injerencista sino

exhortando de manera respe
tuosa a que no se posponga la
aprobación de este tratado Lo
vamos a hacer en esta semana
se va a presentar ese documen
to Lo vamos a dirigir de manera
muy particular a la señora Pelosi
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que es la dirigente de la Cámara
cíe Representantes

Un apunte antes de salimos
del tema Es un axioma decir que
el gobierno de AMLO a rravés
del SAT ha endurecido las me
didas para combatir la evasión y
la elusión fiscal El cobro de im
puestos no es popular aunque sí

lo es eliminar el perdón en el pago de impuestos
Alguna vez José Antonio Meade nos dijo que la Secretaría

de Hacienda no es el mejor lugar para construir una candi
datura Ya la veía venir Por esa razón nos llamó la atención
la encuesta AMLOVEmetrics de noviembre que apenas pu
blicó SDP Noticias

A la pregunta Usted considera que estas políticas del
SAT son terrorismo fiscal o justicia tributaria El 63 res
pondió que es justicia tributariay sólo el 37 que es terrorismo
fiscal Yo habría respondido lo segundo

i a Niprema Corle liene en la l ev Bonilla la gran oportuni
dad de demostrar qtie se mantiene como poder aulonomo
Irenle a esa aspiradora de los otros poderes y los órganos
autónomos que es la IT

Podríamos suponer que el jefe del Ejecu tivo controla a los
ministros Yasmín Esquivel y González Alcántara elegidos
por la aplanadora de Morena en el Senado

Sabemos que el presidente del máximo tribunal Arturo

Zaldívar no esconde su afinidad ideológica con AMLO
Si le sumamos a la suplente de Eduardo Medina Mora

que está por elegirse con la mayoría obradorista tendrían
los números para bloquear cualquier acción de inconstitu
cionalidad contra la Ley Bonilla

Los riesgos de que esto suceda los expuso Cuauhtémoc
Cárdenas en la entrevista que ayer le hizo Ciro Gómez
Leyva Sí la Corte aprobara la prolongación a cinco años
del mandato a Bonilla estaría dejando abierto a que cual
quier legislatura local o la federal alargara o acortara los
periodos para los que se eligió a un funcionario Es una elec
ción por dos años no debe ser ni un minuto más Esperemos
que no vaya a fallar equivocadamente Se acabaría uno de
los poderes que es el judicial alertó el ingeniero

Nos dio gusto ver a Cárdenas en pie cíe lucha contra la
inconstitucional Ley Bonilla junto con el exgobernador del
PAN Ernesto Ruffo Embrión de algo

Mario Delgado
por fin admitió
que caminamos
hacia a recesión
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Filias y fobias
del presupuesto

Decíala picaresca mexica
na que amistad que no se
reflejaen lanóminaes de

magogia El dicho dice ahora prioridad
que no se reflejaen elpresupuesto no es
prioridad

Luego de varios contratiempos final
mente el gobierno pudo disciplinarasu
bancaday obtener el presupuesto que
quería

Alavistadelpresupuesto laspriorida
des delgobiernoson enprimerhigar los
programas socialesyensegundo lugarla
secretaríadeEnergía PemexyCFE

Los programas sociales tuvieron un
aumento de 2L7 equivalente a44mil
400millonesdepesos

Energíarecibióunaumentode 72 6
equivalente a 20 mil 400 millones Pe
mexrecibirá 28mil500millones adicio
nalesyCFE 9mil200millones

Los grandes perdedores del presu
puesto fueron Gober
nación conunaincreí
blebajade 90 6 me
nos 56 mil millones
Agricultura con 28
19 mil 900 millones

menos Trabajo con
354 15 milmillonesmenos yComu

nicacionesyTransportescon 20 8 14
mil300milloncs

Las secretarías claves estructurales
de lapolítica social EducaciónySalud
reciben aumentos marginales 2 7 en

Educación 8 mil millones mas paraun
presupuesto de 317 mil y0 5 enSalud
un aumento de 583 millones sobre un
presupüestopreviodel28miL

Muypoco amistosofueelpresupues
toconlaseguridad Lequitó2 6 alaDe
fensaNacional 2 mil600millones me
nos aumentó solomilmillones aSegu
ridad L7 ysolo447millones aMarina

L4
Brillan por su ausencialos rubros de

inversión pública en infraestructura y
porsuausteridadlo entregadoaórganos
autónomos en especial a la FGR solo
859millonesmás enmediodeunacrisis

de procuracióndejus
ticia yal INE solo 806
millonesmás caminoa
las elecciones de 2021
las más grandes de la
historiadeMéxico

Lenin dijo La re
voluciónes electricidad más los soviets
Elpresupuesto de 2020 parece decir la
CuartaTransformaciónes energíamás
losprogramas sociales

Enelpresupuestoparecen sobrarva
rias secretarías y no son prioridades la
seguridad lainversión nilamejora sus
tantivadelaeducación lasalud laprocu
racióndejusticiaylaorganizacióndélas
elecciones

No son prioridades
seguridad inversión
educación salud
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II provechándose de su ignorancia en la
A complicada relación bilateral con Esta

dos Unidos el canciller Marcelo Ebrard
convenció al presidente Andrés Manuel
López Obrador de enviarle oootra carta

H al Congreso estadounidense para prácti
camente pedirles que tengan piedad con

nuestro país y aprueben antes de la Navidad en México el
Tratado de Libre Comercio corregido y modificado por
nuestros partners porque ya cumplimos sus exigencias

Hemos cumplido con todos los acuerdos compromisos
y exigencias de los legisladores de los partidos Republicano
y Demócrata querían un presupuesto especial para que se
aplicara la nueva Ley Laboral en el país y los legisladores
de México lo aprobaron querían que fuéramos su patio
trasero y que NO nos dieran la enchilada completa en
materia migratoria y también cedimos Éstos y otros ar
gumentos podrían ser los términos del nuevo comunicado
en lenguaje diplomático claro Incluso parece nada más
parece que México estaría dispuesto a aceptar la generosa
ayuda que nos ofreció el presidente Donald Trump para
combatir al narcotráfico El propósito es que en plena
celebración de Acción de Gracias los congresistas ablart
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den su corazón podría pensar
nuestro ingenuo canciller Ayer
el presidente López Obrador
declaró al respecto Pedimos
de manera respetuosa que no
se mezclen las diferencias que
se tienen en Estados Unidos con
motivo de las elecciones con un

asunto tan importante para la
cooperación y el desarrollo de Canadá de Estados Unidos
y de México Y anunció que va a enviar un comunicado a
los congresistas en los mejores términos no con el ánimo
injerencista sino exhortando de manera respetuosa a que
no se posponga no se atrase la aprobación de ese tratado
comercial Se lo vamos a dirigir de manera particular a
Nancy Pelosi precisó el Presidente

Pero si la señora Pelosi nos está tomando el pelo en
ese tema Exclaman los observadores un día declara que
está próxima la aprobación del TMEC lo que festejan y
agradecen los funcionarios mexicanos y al día siguiente
afirma que ni madres en inglés claro que lo dejarán para
2020 unavez que pasen las elecciones en Estados Unidos

Por qué Marcelo Ebrard y Jesús Seade no le hablan
con la verdad al Presidente y le dicen que no se haga ilu
siones de que se firme el acuerdo este año

AGENDA PREVIA Cultura Comunitaria y el proyecto
del Bosque de Chapultepec serán los dos ejes de la
Secretaría de Cultura para 2020 Sobre el primero
este año ya se vieron resultados positivos a través

del concierto Tengo un Sueño que se presentó en el
Auditorio Nacional el cual despejó dudas sobre la

implementación de una política pública que empieza a
mostrar que sí se puede lograr la inclusión de diferen
tes sectores de la sociedad sin invertir grandes recur

sos En cuanto al Bosque de Chapultepec se contempla
su rehabilitación ambiental y la utilización de espacios

para la creación de un museo y un centro nacional
para el resguardo del arte y las colecciones

LUISACENDA HOTMAIL COM

LUISSOTOAGENDA
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ASTILLERO

Cárteles terroristas Coartada para
EU Marcha femenina y violencia

Enojo ante sordera institucional
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ENUN ESCENARIO económico de
previsible ruta hacia una recesión
técnica con descontrolados con
flictos en su partido Morena y una
obcecada búsqueda opositora de

puntos débiles de su gobierno que sean políti
camente explotables Andrés Manuel López
Obrador tiene frente a sí ya a punto de cum
plir un año formal como Presidente de la Repú
blica un reto verdaderamente emponzoñado
pues la crisis derivada de la liberación y cap
tura de uno de los hijos de El Chapo Guzmán
potenciada por el asesinato de niños y mujeres
de una comunidad mormona de Chihuahua ha
devenido en el riesgo de que Estados Unidos
utilice a los salvajes cárteles mexicanos como
coartada para el amago o el cumplimiento de
avanzadas militares gringas contra los narco
traficantes sureños catalogados oportunamen
te como grupos terroristas

LA CLASIFICACIÓN NO es ocurrencia o
liviandad A la Casa Blanca y al Pentágono
les cae de perlas la propuesta de familias
mormonas entre ellas la de los LeBarón de
que se tipifique como amenaza a la seguridad
nacional estadunidense la operación de los
mencionados cárteles Ello daría el pretexto
para intentar acciones unilaterales difícil
mente casi imposible que fueran por acuerdo
con el obradorismo como las que Washington
realiza en diversas partes del mundo siempre
mediante la invocación de los valores de la
América libre que se siente con derecho a

intervenir donde le place y donde sus intereses
están en riesgo o lo contrario están en vías de
obtener grandes ganancias

LA PROTESTA DE los LeBarón luego de una
tragedia sin atenuantes ha generado también
la reactivación del poeta Javier Sicilia activista
luego del asesinato de su hijo Juan Francisco
junto a seis personas más en marzo de 2011
en Cuernavaca que luego había entrado en
receso Ahora planea una caravana de la ca
pital de Morelos a la del país taJ vez en enero
a la que se sumarían varios activistas como

Julián LeBarón personaje ligado años atrás a
las prácticas doctrinales de una organización
representada en México por Emiliano Salinas
Occelli cuyos principales líderes han sido en
carcelados en Estados Unidos

TAL COMO ERA absolutamente previsible
hubo actos agresivos en el contexto de la mar
cha femenina de ayer En especial grupos de
encapuchadas realizaron pintas y destrozos
que a la hora de cerrar la presente columna
habían ganado la atención mediática por en
cima del tema en sí de esas manifestaciones
que fue el de erradicar la violencia contra las
mujeres

CON OPORTUNIDAD POLÍTICA en días y
horas previas a la protesta que se preveía rispi
da diversos políticos ofrendaron a los medios
de comunicación discursos planes alertas de
género y otras fórmulas de fallida disuasión
que desde la institucionalidad pretendían mos
trar al respetable público que las encendidas
demandas de las mujeres han sido atendidas y
que no tendría motivo el desahogo violento

SIN EMBARGO EN franjas radicalizadas
pero también en otras que lo son menos se
ha asentado la convicción de que el grave
problema de agresiones contra las mujeres
requiere acciones públicas de calado relativa
mente parecido Ante la sordera y la parálisis
institucional entra enjuego una suerte de
reivindicación desesperada de los actos llama
tivos violentos si sólo de esa manera han de
ser escuchadas las mujeres y sus demandas
atendidas entonces el empuje de protesta
sería válido conforme a esos razonamientos
Capítulo aparte desde luego tendrían los clá
sicos grupos de provocación o de orientación
política poco clara

Y MIENTRAS FUERON liberados previo
pago de rescate el actor mexicano Alejandro
Sandí y el empresario francés Frederic Michel
luego de haber sido secuestrados viajaban por
separado en sus camionetas en el Nevado de
Toluca hasta mañana con el Instituto Nacio
nal Electoral en plena faena de reacomodos
presupuéstales contra su voluntad
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A Performance tras la marcha de feministas
en el Día Internacional de la Eliminación de la

Violencia contra la Mujer este lunes en la
Ciudad de México Foto Cristina Rodríguez
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El expresidente de Ecuador Rafael
Correa arribó aMéxico hace unase
mana y se reunió ya con Evo Mo

rales expresidente de Bolivia confirmaron
fuentes de inteligencia federal mexicana
El encuentro de los dos exintegrantes del
grupo del ALBA sucedió en la Ciudad de
México y forma parte de los intentos de
Morales por organizar un plan de resisten
cia en Bolivia con el apoyo de algunos de
los gobiernos aliados de la región

LallegadadeCorreaocurrió lasemanaan
terior dijeron las fuentes federales y se tiene
registro detallado de las actividades del ex
mandatario ecuatoriano quien junto con
Evo Morales Hugo Chávez y los hermanos
Raúl y Fidel Castro fueron de los promo
tores e impulsores de la Alianza Bolivariana
para los Pueblos de América fundada en
2004 y a la que hoy ha anunciado su salida
el nuevo gobierno autonombrado de Boli
via al igual que en 2018 lo hiciera el actual
presidente de Ecuador Lenin Moreno

Y mientras el gobierno de la autonom
bradapresidenteJeanineAñez acusaaEvo
de estar incitando a la rebelión en Bolivia
desde México ayer se conoció que el go
bierno mexicano le otorgó a Morales la
CURP para extranjeros desde el pasado 12
de noviembre fecha en que llegó al país en
calidad de asilado a bordo de un avión de
la Fuerza Aérea Mexicana procedente de
Cochabamba La Clave Única del Registro
de Población le permite al ex presidente de
Bolivia además de permanecer legalmen
te en nuestro país por un periodo de 6 me
ses a un año recibir transferencias inter
nacionales de fondos desde el extranjero
que deberán presentar las sociedades fi
nancieras inscribirse para recibir progra
mas y apoyos sociales del gobierno mexi
cano o incluso cantar el himno nacional de
su país además de otros 41 trámites en dis
tintas dependencias mexicanas

Por lo pronto Evo tiene total libertad no
sólo para moverse en México y ahora con su
CURP hacer incluso trámites oficiales sino
que también está haciendo política desde el
territorio mexicano algo que no permite ex
presamente la ley a juzgar por las llamadas
telefónicas que exhibió la autonombrada
presidenta de Bolivia Y si además como lo
señalan las fuentes federales consultadas el
boliviano se ha reunido aquí con su amigo
el expresidente ecuatoriano Rafael Correa
está claro que aquí el señor Morales no sólo
tiene protección humanitaria seguridad
apoyo económico de senadores y diputados
de Morena seguridad y escoltas sino tam
bién la posibilidad de moverse a sus anchas
para armar desde aquí su estrategia de re
cuperación de su movimiento político en
Bolivia Eso como diría el presidente López
Obrador no lo tiene ni Obama menos cual
quier otro extranjero asilado en México

NOTAS INDISCRETAS Despues de queel
presidente declarara en un acto público en
Guerrero que la desaparición de los 43 nor
malistas no fue un crimen de Estado mu
chos délos quepromovieronyposicionaron
durante los últimos años esa consigna po
líticatuvieron que dar saltosymaromaspara
interpretar lo que el presidente quisodecir
Uno de muchos fue el subsecretario Alejan
dro Encinas que parafraseando al célebre
exvocero presidencial Rubén Aguilar dijo
Yo creo que es un crimende Estado en don

de ahora el Estado a diferencia del pasado
como lo dijo el Presidente ayer tiene la obU
gaciónyel compromisodeesclarecer El sen
tido claro del planteamiento del Presidente
es que ahora el Estado asume realmente la
responsabilidad de su esclarecimiento no
vamos a encubrir este crimen que cometie
ron las autoridades de los Gobiernos ante
riores comentó Encinas en un triple salto
mortal con grado dedificultad de 9 Tómelo
con sus reservas pero el titular del Fonacot
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Alberto Ortiz Bolanos podna salir del orga
nismo en los próximos días ya que la Se
cretaría de la Función Pública que encabeza
Irma Eréndira Sandoval lo investiga por la
creación unilateral del Fondo de Protección
de Pagos con el que se deja en estado de in
defensión a los acreditados Los dados
mandan Escalera doble Mejora el tiro
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El exdirigente petrolero acostumbrado a volar en avión
privado ayer tomó un vuelo comercial en Acapulco con
destino a la capital del país
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Romero Deschamps experimenta
el avión comercial
Seguro íue un lunes distinto para el exlíder del

sindicato petrolero Carlos Romero Deschamps
Acostumbrado avolaren avión privado pagado

por los trabajadores ayer a mediodía fue visto en el
aeropuerto internacional de Acapulco tomando un
vuelo comercial rumbo a la Ciudad de México Vuelo
304 de Aeroméxico Despegó a las 1327 horas

Hoy presentamos fotografías poique se trata sin iro
nía de un acontecimiento noticioso quizá inédito Car
los Romero Deschamps ya vuela en avión comercial
Priista por décadas diputado y senador una y otra vez
se volvió símbolo de la corrupciónyde la impunidad en
México y no tenía empacho en exhibir su riqueza

En el estilo de dirigentes sindicales como La
Maestra Elba Esther Gordillo Romero Deschamps
usó como fortuna personal las cuotas que pagaban
al sindicato los trabajadores petroleros Lo encum
bró el expresidente Carlos Salinas de Gortari cuando
decidió el golpe contra Joaquín Hernández Galicia
La Quina quien lideraba el Sindicato de Traba

dores Petroleros de la República Mexicana
Empezó pues con Salinas y fue engordando su im

perio con la impunidad que le brindaron los pactos po
líticos en los sexenios de Ernesto Zedillo Vicente Fox
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto Muchos pro
metieron denunciarlo someterlo Nadie lo hizo

Veintiséis años de líder sindical en los que sus mues
tras de riqueza e impunidad eran cada vez menos dis
cretas en estas Historias de Reportero denunciamos
hace años que su hijo a bordo de un Ferrari se os
tentaba en Miami como hijo del dueño de Pemex
comosilaparaestatal fueraunaempresaprivada yfue
ra de su papá Su hija llenaba sus perfiles en redes so
ciales con fotografías en aviones privados volando a va
cacionar en los más exóticos destinos hasta con el

perrito También denunciamos los negocios con las pi
pas de Pemexycómo en los momentos de mayor crisis
para la paraestatal Romero Deschamps nunca perdía
siempre era el ganón

Y si bien desde la campaña Andrés Manuel López
Obradorse alió políticamente con Elba Esther Gordillo
cuyas prácticas similares la tuvieron cinco años en la
cárcel hayque acreditar al presidente queya en Palacio
haya desactivado a Carlos Romero Deschamps ya no
es líder del sindicato petrolero ya no es dueño de Pe
mex ya tiene que volar en avión comercial aunque sea
en primera clase él ocupó el asiento ID

Ojalá que no sólo quede en esta mínima incomo
didad sino que se investiguen a fondo las finanzas
del sindicato petrolero y se actúe judicialmente en
consecuencia

historiasreportero gmail com
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Es retrogrado
el Gobierno de México

Mientras que la econo
mía de México se estanca
la violencia alcanza niveles
récord y el País atrae críti
cas internacionales por su
reciente apoyo a una elec
ción fraudulenta en Bolivia
el Presidente mexicano An
drés Manuel López Obra
dor parece ocupar gran par
te de su atención en temas
de siglos pasados

Por supuesto cada país
tiene el derecho incluso el
deber de conmemorar su
historia y enseñarla a las
nuevas generaciones Pero
la fijación de López Obra
dor con la historia es tan
exagerada que se está con
virtiendo en un problema
nacional

Hace días el Presiden
te prácticamente puso pa
tas para arriba a la Ciudad
de México para un desfile
de 8 5 kilómetros con más
de 2 mil 500 jinetes y sol
dados vestidos con trajes de
1910 para celebrar el 109
aniversario de la Revolución
Mexicana 1910 1917

El desfile del 20 de no
viembre fue organizado en
parte por la Primera Dama
de México Beatriz Gutié
rrez Muller quien comparte
con el Presidente la pasión
por la historia y fue nom
brada Coordinadora Nacio
nal para la Memoria Nacio
nal Histórica y Cultural

El desfile fue apenas el
último ejemplo de la obse
sión de López Obrador con

la historia El día anterior 19
de noviembre López Obra
dor anunció la inminente
publicación de su nuevo li
bro Hacia una economía
moral y adelantó que su
primer capítulo trata sobre
los actos de corrupción del
conquistador español Her
nán Cortés hace unos cinco
siglos

López Obrador cuenta
allí que Cortés se proclamó
legalmente Alcalde de Ve

racruz y que malversó los
fondos del tesoro del empe
rador azteca Moctezuma
Ahora un congresista del
partido oficialista mexicano
está exigiendo que los restos
de Cortés sean devueltos a
España

A principios de este año
López Obrador envió car
tas separadas al Rey español
Felipe VI y al Papa Francis
co pidiéndoles que se dis
culparan públicamente con
los mexicanos indígenas por
violaciones a los derechos
humanos durante la Con
quista El Gobierno español
respondió con una nota de
protesta

López Obrador también
ha trasladado las oficinas
presidenciales al viejo Pala
cio Nacional de México cu
ya construcción fue inicia
da por Cortés en 1522 Allí
inauguró una nueva sala de
conferencias que llamó el
salón de los olvidados pa
ra honrar a figuras injusta
mente olvidadas por la his

toria oficial
Uno de los primeros

actos de López Obrador al
asumir la Presidencia fue
cambiar el logotipo del Go
bierno mexicano que so
lía ser una bandera por una
imagen grupal de figuras
históricas como Miguel Hi
dalgo 1753 1811 José Ma
ría Morelos 1765 1815 y
Benito Juárez 1806 1872

El problema con toda
esta obsesión con el pasado
es que está desviando tiem
po y energías de asuntos
mucho mas urgentes

La economía de México
que López Obrador había
prometido que se expandi
ría a tasas del 4 por ciento
anual se ha desacelerado al
04 por ciento este año se
gún el Fondo Monetario In
ternacional

La violencia en México
ha alcanzado un nuevo ré
cord de 31 mil 632 homici
dios en los primeros 10 me
ses de este aña La reciente
masacre de nueve miem
bros de una familia estadou
nidense mexicana incluidos
seis niños en el norte de
México fue el último re
cordatorio de la escalada de
violencia en el País

Y en medio de todos es
tos problemas internos Ló
pez Obrador fue objeto de
críticas internacionales por
haber felicitado al ex Go
bernante boliviano Evo Mo
rales tras su fraudulenta
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victoria electoral del 20 de
octubre y luego al darle una
bienvenida de héroe en Mé
xico Morales era un Presi
dente inconstitucional que
antes de hacer un fraude se
había aferrado al poder mu
cho más tiempo que los dos
mandatos consecutivos per
mitidos por la Constitución
boliviana

La obsesión por el pasa
do también está impidiendo
que México le preste más
atención a los grandes te

mas que van a decidir su fu
turo como la educación de
calidad la tecnología y ía in
novación

Algunos pueden espe
cular que la obsesión de Ló
pez Obrador con la historia
es una estrategia para des
viar la atención de los pro
blemas de México Pero mi
impresión tras haberlo en
trevistado una vez y seguir
su carrera política durante
más de dos décadas es que
su obsesión con el pasado es

genuina
Sus referentes son polí

ticos mexicanos que en mu
chos casos murieron antes
de la invención del teléfo
no Muchos de ellos pueden
haber sido grandes hom
bres pero no tienen mucho
que decir en el mundo del
Internet 5G la inteligencia
artificial y la robótica avan
zada Por el bien de México
es hora de concentrarse en
el futuro
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YA SALIÓ el peine y
es de los que raspa
de por qué la agente
que fue encontrada
sin vida el sábado en
Xochimilco iba vestida

de civil en horario

laboral

CUENTAN que el
caso sacó a la luz que
persisten los llamados
policías imaginarios

EN EL SEXENIO

pasado este tipo de
elementos rondaban

los MP para persuadir
a las víctimas de no

denunciar lo que
permitía mañosamente
controlar la incidencia

delictiva de alto

impacto

EN ESTA
Administración no se

erradicó el problema
y sólo se ordenó que
los fantasmas no
llevaran uniforme

Era la asignación que
tenía la mujer el día que
falleció

TAN BIEN quiere
quedar la Alcaldesa
de Naucalpan
Patricia Duran con el

Presidente que hasta
en su Twitter presume
una foto de perfil con él

PERO DICEN que con
los autos y los recursos
con los que apapachó a
su Cabildo logró llamar
la atención de Palacio

pero para mal

PUES por más
machincuepas que este
Municipio ha hecho
para justificarse el
dispendio va en contra
de la austeridad y es
por eso que ya se pidió
que se revisen con lupa
los cómos los cuántos
y sobre todo los para
qué del arrendamiento
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Otra marcha y más desmanes
Lo volvieron a hacer Nuevamente un grupo violento se aprove
chó de la marcha con motivo del Día Internacional de la Elimina
ción de la Violencia contra la Mujer para causar todo tipo de da
ños al mobiliario urbano vandalizar la estatua a Cluitláhuac y el
Hemiciclo a Juárez además de atacar varios establecimientos
mercantiles Poco pudieron hacer tanto el dispositivo que imple
mento la policía como el cordón de seguridad de funcionarías ca
pitalinas que se desplegaron a lo largo de Paseo de la Reforma
No habrá llegado la hora de utilizar la inteligencia para impedir

que grupos de desestabilización utilicen las manifestaciones para
generar destrozos y agresiones

Los recortes que vienen en 2020
Hay preocupación entre los diputados locales sobre todo en el
grupo parlamentario de Morena pues la jefa de Gobierno Clau
dia Sheinbaum les adelantó que en el Paquete Presupuestal pa
ra 2020 vendrán más recortes incluyendo al Congreso de la Ciu
dad de México con una disminución de entre 90 y 100 millones
de pesos lo que les pegará en su operación según dicen Se supo
que dona Claudia les comentó que en las secretarías disminuirá
su presupuesto entre el 10 y 15 por lo que adelantó que elimi
nará plazas Durante el encuentro de ayer la mandataria capitali
na les garantizó que los ahorros serán canalizados para escuelas y
algunos programas sociales
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El plagio que pudo detonar un
conflicto internacional
Nos hacen ver que la Fiscalía General de
Justicia del Estado de México que enca
beza Alejandro Gómez Sánchez actuó
bien y rápido para rescatar a las dos per
sonas que fueron plagiadas el domingo
pasado en las faldas del Nevado de Tolu
ca Además de la seguridad de las secues
trados lo preocupante para el gobierno
mexiquense es que el secuestro podría
convertirse en un conflicto internacional
ya que uno de los privados de la libertad
es un importante íüncionario de una

compañía francesa nación que amagó con iniciar una investiga
ción al respecto Al final las cosas salieron bien y todo terminó
con un tuit de la embajada gala reconociendo la labor de las auto
ridades mexiquenses aunque se vivieron horas de riesgo

Amagan con ampararse contra ley de desarrollo
Quien no entregará buenos resultados sobre la denominada ley
de desarrollo que está por discutirse en el Congreso de la Ciudad
de México es el subsecretario de Coordinación Metropolitana y
Enlace Gubernamental René Cervera García Don René es el
canal entre el Gobierno y el Legi
slativo y ayer durante un foro
un grupo de indígenas se opu
sieron al proyecto Pero el tema
no termina allí pues represen
tantes de comunidades de Cua
jimalpa y Xochimilco adelanta
ron que promoverán una serie
de amparos El panorama
no es muy halagador pa
ra esta reforma que es
trascendental para el
actual Gobierno local

René Cervera
García

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 extensión 2421
o al email editor eluniversal com mx

 CP.  2019.11.26



Pág: 39

CIUDAD PERDIDA

Una renuncia con visos de tinglado
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

TODO PARECE INDICAR que la renun
cia que presentó Ricardo Ruiz a la coor
dinación del grupo parlamentario de

Morena en el Congreso de la Ciudad de México
sólo fue una farsa que pretendía hacer creer
que se pondría un poco de orden en el organis
mo para que el caos no sufriera daño y a decir
verdad les ha salido bien

PARA EMPEZAR RUIZ hizo circular en
redes sociales un texto en el que advertía de
su renuncia sin que esta fuera conocida por
la coordinación política del organismo que él
Ruiz dejó en manos de lo que queda de Acción
Nacional y consciente de que ese texto se fil
traría a los medios

NO OBSTANTE EN un agregado el diputado
asegura Sólo me faltó decir una cosa Para
efectos Públicos mi renuncia será por Moti
vos Personales en altas como en el original
no acostumbro a filtrar ni debatir asuntos
o criticas internas del Grupo en los medios
Repruebo tajantemente esa práctica Asumiré
los costos las denostaciones o especulaciones
que habrá sobre esta decisión y concluye con
esta sentencia Cualquier filtración o inter
pretación parcial de esta decisión no será por
causa mía

Y CLARO EL texto circuló con velocidad de
bala por todos lados y hasta hubo por ahí una
declaración ilena de alarma de coordinador
político que no se daba por enterado del gesto
de Ruiz pero lo desmentía No obstante lo que
el diputado de Morena escribió sí es una radio
grafía fiel de lo que sucede en el Congreso

PARA EMPEZAR ADMITE que llegó a la
coordinación en un momento muy complejo
de crisis y división y reconoce en los he
chos la existencia de grupos internos así
llama a las tribus con disciplina y toma de
decisiones propios Hoy los conflictos internos
se están agudizando

LUEGO DA CUENTA de su debilidad y ase
gura que los acuerdos que toma la fracción no
se respetan porque por encima del interés ge
neral prevalece el interés grupal es decir de
tribu para obtener dividendos políticos y de
otro tipo no explica cuáles son esos dividen
dos de otro tipo que deberían ser aclarados
de inmediato pero él mismo asegura que es
irresponsable y peligrosísima esta tendencia

LUEGO PONE AL descubierto la dificultad

de la fracción para comunicarse con el gobier
no de la ciudad A pesar de los esfuerzos e
instrucciones de la jefa de Gobierno no hay
canales institucionales y únicos adecuados y
confiables Existe por parte de los canales esta
blecidos formal o informalmente tendencia a
privilegiar la interlocución con alguna persona
o grupo interno de la fracción y no actuar insti
tucionalmente

HASTA EL FINAL de la semana pasada la
situación en el Congreso estaba totalmente
viciada por decirlo de alguna manera Desde
que Ruiz fungía como presidente de la Jucopo
los acuerdos con la oposición los realizaba
por una parte José Luis Rodríguez y por la
otra Valentina Batres mientras empezaba a
construirse un tercer grupo y él Ricardo Ruiz
miraba con complacencia cómo en lo adminis
trativo José Luis Rodríguez y en lo político
Valentina Batres se daban vuelo tomando

decisiones que de ninguna manera les corres
pondían pero aprovechando el vacío que creó
Ruiz llevaban agua a su molino

EL DOMINGO POR la noche se decidió no
permitir que Ruiz abandone la coordinación
porque no le conviene a los grupos a los que el

diputado Ruiz mencionaba en su renuncia
pero desde el sábado ya había un acuerdo para
seguir usándolo

DE TODAS FORMAS como dijimos en la
entrega anterior estos saínetes a la única que
perjudican es a la jefa de Gobierno y el texto
de RR explica que la crisis del Congreso ya
alcanzó al gobierno pero por lo pronto la farsa
ha triunfado ojalá sea para bien

De pasadita

Y BUENO EN el mismo Congreso se empezó
a entrevistar a quienes aspiran a dirigir el
órgano de control de la Comisión de Derechos
Humanos de esta ciudad Son 15 las y los que
se han inscrito y dentro de esa lista llama la
atención el nombre de Martha Elena Chica
no Hernández muy ligada a la delegación
Gustavo A Madero donde no dejó ningún
buen sabor de boca

HABRÁ QUE TENER cuidado porque du
rante su gestión como directora general de
Administración recibió incluso alguna deman
da por despidos y mal trato a los trabajadores
Esas pequeñas cuestiones deberían impedirle
ser tomada en serio para ocupar un lugar en la
Comisión de Derechos Humanos Aguas ya no
hav tiempo para corregir errores
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Si nunca ha sido tomado en cuenta para las
decisiones importantes en el Congreso de la
Ciudad de México ahora que le dieron una
fecha fatal para su destitución Ricardo Ruiz
pasó a ser un auténtico florero de la 4T

Nadie en su sano juicio aceptaría una
orden de alguien al que le anunciaron que
sólo estará en la coordinación de la bancada
de Morena por tres semanas pues cualquier
cosa que diga carece del respaldo de quie
nes en realidad mandan

Las cosas importantes del segundo pe
riodo legislativo en Donceles que finaliza
el próximo mes se definirán
desde el edificio del Antiguo
Ayuntamiento y la instrucción
la bajarán a través de cual
quier diputado menos de Ruiz
quien quedó desactivado

Al hacer un berrinche y re
nunciar por WharsApp a la
coordinación de Morena en el
Congreso de la CDMX aun
que al final no lo hayan deja
do irse el legislador puso el
último clavo en su ataúd pues
perdió cualquier interlocución
política

Y el problema para los
morenos es serio lo mismo
que para la propia Claudia
Sheinbaum pues detrás de
esta disputa no están sola
mente los grupos de José Luis
Rodríguez y Valentina Batres

que son los más fuertes
sino manos ajenas a Donceles

Es bien sabido que con todo y ser la jefa
de Gobierno ni la propia Claudia tiene el
control de la bancada pues hay actores ex
ternos de Morena que están moviendo sus
piezas para desestabilizar a su administra
ción y no dejarla crecer rumbo a 2024

La decisión de darie vida artificial a Ruiz
fue la correcta en estos momentos pues una
guerra abierta entre los grupos internos que
se disputan el liderazgo legislativo en la capi
tal hifbiera acabado en una profunda división

mucho peor de la que se vive hoy en la 41

Cierro que su coordinador será de ornato
un florero dijera El Peje pero es preferi

ble a fortalecer un grupo y debilitar la masa
de votos indispensable ante los grandes re
tos que vienen durante el resto del actual
periodo legislativo

Ojalá desde la Secretaria de Gobierno
hayan atendido los consejos de cultivar una
buena relación con actores importantes de
la oposición por donde seguramente será
más fácil hacer transitar alguna iniciativa
que si quieren seguir la vía de los morenos

Una vez clausurado el actual periodo
y ya con el Presupuesto 2020
para la CDMX firmado segu
ramente quitarán las correas
a las tribus y se enfrascarán en
una pelea interna a muerte
claro a menos que los puestos
administrativos alcancen para
calmar a todos

Porque no es un secreto
que los morenos luchan por el
dinero y los contratos del mi
llonario presupuesto del Con
greso de la CDMX no por la
democracia

Así que en un estado de
guerra como el que se vive
en Donceles la participa
ción de Ruiz será la de un au
téntico florero por cierto muy
despostillado

O
CENTAVITOS

Que fueron violentas a nadie sorprendió
que hicieron destrozos era lo esperado
pero lo que sí sorprendió fue el operativo
para encauzar la marcha en protesta con
tra la violencia hacia las mujeres Si bien es
i ieito que hicieron de las suyas la mani
U stai ion jamas se salió de control y ahí sí
se vio que la Policía Preventiva se preparó
para evitar daños mayores En defensa de
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Claudia hay que reconocer que los destro
zos se los hubieran hecho al PRI al PAN o
al PRD
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DIA NARANJA

La vida de una persona libre requiere la
presencia de otras igualmente libres es
decir la idea de una vida buena y justa
se funda en el reconocimiento mutuo

de igual valor capacidad y derecho a la
palabra al acto y a la decisión entre todas
las personas que integran una comuni
dad y entre comunidades

A finales del siglo XX se presentó un
consenso internacional que logró rede
finir el sentido de la acción social con

temporánea con el objetivo de reparar
desequilibrios desigualdades e injus
ticias y esencialmente como un punto
de partida para impulsar y promover el
derecho inherente de las mujeres a una
vida digna libre igualitaria y justa en pie
de equivalencia con los hombres

El Día Internacional para la Erradica
ción de la Violencia contra las Mujeres
DIEVM y sus 16 días de activismo

coloca en la deliberación de los grandes
temas democráticos el problema de
los agravios que se ejercen contra las
mujeres respecto a su dignidad libertad y
derechos

El libre desarrollo de la personalidad
de las mujeres su proceso de empode
ramiento y su papel como realidades ac
tuantes en las decisiones que dan rumbo
al destino colectivo convencionalmente
parte con la lucha sufragista y se afir
ma con la creación de la Comisión de la

Condición Jurídica y Social de la Mujer
ONU 1946 primer órgano intergu

bernamental en trabajar por la igualdad

de género antecedente directo de ONU
Mujeres creada en 2010 y se consolida
con la definición de su modelo de acti

vismo incluyente e intergeneracional
expresado en campañas como HeForShe
y #EscúchameTambién

La fuerza transformadora del DIEVM

deriva de su enfoque integral para ge
nerar conciencia en las personas acerca
de la vulnerabilidad de las mujeres con
motivo de los históricos y sistemáticos
desequilibrios de poder con el objeto de
intervenir en un cambio duradero por la
igualdad en su comunidad y en cada país
del mundo

Su propósito principal es desafiar las
prácticas que perjudican la humanidad
de las mujeres al facilitar la identificación
y visibilización de la violencia de que son
objeto en cada uno de los ámbitos de su
actividad exponer la normalización cul
tural o jurídica de la discriminación así
como denunciar a quien ejerce la violen
cia en los diversos tipos y modalidades
que adopta

Esto con el apoyo de las instituciones
la sociedad civil organizada la academia
la iniciativa privada las instituciones
educativas y los medios de comunicación
del país

Es indudable que las pequeñas accio
nes generan grandes cambios

Luego de este 25 de noviembre invito
a cada persona a continuar con el acti
vismo naranja en nuestras familias en la
escuela en el trabajo en nuestra comu
nidad Hagamos que la voz de las mujeres
sea escuchada con respeto igualdad y
libertad

SALECHAVEZTECDMX I
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Inició pasarela de aspirantes a Organo
de Control Interno del TECDMX

Leobardo Reyes
Las congresistas María Guadalu

pe Aguilar Solache Leticia Estrada
Hernández y Leonor Gómez Ote
gui consideraron que e proceso
de selección para nombrar al titular
del Órgano de Control Interno del
Tribunal Electoral de la Ciudad de

México fue calificado por los par
ticipantes como trascendente ade
cuado y transparente mismo que
permitirá mantener la confianza en
las instituciones

Mencionaron que durante la
ronda de cuestionamientos a las

personas aspirantes a ocupar la ti
tularidad del OCI Aguilar Solache
les preguntó cómo solventarían los
resultados de la Auditoría Superior

a la Cuenta Pública 2018 hechas al

Tribunal Electoral En tanto Leticia
Estrada Hernández hizo hincapié en
los mecanismos o formas en que los
participantes afrontarían y resolve
rían denuncias de acoso laboral en
el Tribunal

Asimismo la diputada Leonor Gó
mez Otegui destacó la participación
de tres mujeres en este proceso de
selección y les cuestionó en la forma
en que solventarían las faltas admi
nistrativas no graves en la institución
a la que buscan pertenecer Los as
pirantes entrevistados fueron Lesli
Agar Serrano Alvarez Beatriz Adria
na Camacho Navarro Alonso Rena
to Cortés Zaragoza Héctor Mateo

Infante Meléndez Darío Velas
co Gutiérrez Moisés Vergara Trejo

Marilú Ruiz Pérez Rodolfo Damián
González Jorge Julián Covarrubias
Guinea Israel Alvarado Martínez y
José de Jesús Ruíz Gallegos

Cabe señalar de acuerdo con la
convocatoria emitida por las comi
siones de

Transparencia Combate a la Co
rrupción y Rendición de cuentas y
la de

Vigilancia de la Auditoría Supe
rior de la Ciudad de México del

Congreso local cada aspirante tuvo
una participación de 10 minutos
para exponer sus conocimientos
técnicos plan de trabajo experien
cia académica integridad y demás
datos que les permitan determinar
la viabilidad del aspirante para ocu
par el cargo
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Envían a las mujeres a competir
donde perderán consejero

POR PATRICIA RAMÍREZ

En la Ciudad de México se ha detectado

que las formas de violencia política en
razón de género se dan en la postula
ción de personas de género femenino
en distritos con baja competitividad
electoral de algunas fuerzas políticas
en la vida interna de los partidos políti
cos imponiendo techos de cristal a las
moeres durante el desarrollo de cam
pañas proselitistas y en el modelo de
comunicación política que privilegia la
cobertura hacia personas de sexo mas
culino aseguró el consejero electoral
Mauricio Huesca Rodríguez

Explicó que en 2018 un 29 por ciento
de mujeres aspirantes a una concejalía
reportó haber sufrido violencia econó
mica 24 por ciento violencia simbólica
violenciaverbal 22por ciento y psicoló
gica un 11 por ciento segúnun informe
elaborado por elIECM conbase en datos
aportados por concejalas y aspirantes
a concejalas de las 16 demarcaciones
territoriales

El consejero electoral precisó que
se asumió como un aliado de la causa

feminista y un promotor e impulsor de
nuevas masculinidades que buscan
erradicar cualquier forma de discrimi
nación en razón de género

Al revelar algunos datos sobre el

proceso electoral 2018 el consejero
Mauricio Huesca indicó que un 29 poi
ciento de mujeres aspirantes a una con
cejalía reportó haber sufrido violencia
económica 24 por ciento violencia sim
bólica violencia verbal 22 por ciento
y psicológica un 11 por ciento según
un informe elaborado por el IECM con
base en datos aportados por conceja
las y aspirantes a concejalas de las 16
demarcaciones territoriales

Asimismo las candidatas a dipu
tadas locales dijeron que sufrieron
violencia verbal un 36 por ciento y
violencia simbólica un 17 por ciento
de las aspirantes

El consejero Huesca Rodríguez
destacó que visibilizar la violencia exis
tente permite sensibilizar a los hom
bres y concientizar a las mujeres sobre
lo que se debe considerar violencia o
discriminación

Por su parte la consejera electo
ral del Instituto Nacional Electoral
Beatriz Claudia ZavalaPérez presentó
diversos datos sobre la violencia polí
tica y el proceso electoral de 2018 A
nivel federal hubo 38 casos de violen
cia formalmente denunciados mien
tras que a nivel loc l fueron 102 casos
los reportados en 21 entidades federa
tivas destacando los casos de Puebla
Guanajuato y la Ciudad de México
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Proponen
desaparecer
al diputado
migrante

Legisladores del Congreso
capitalino afirman que es una
figura inconstitucional y que
carece de paridad de género
HÉCTOR CRUZ

metwpoli eluniversal com inx

De nada sirvieron los constantes

viajes al extranjero de los conseje
ros del Instituto Electoral de la Ciu
dad de México IECM pues la Co
misión de Asuntos Político Electo
rales del Congreso local determinó
desaparecer la figura del diputado
migrante debido aque no existe en
la Constitución capitalina

La legisladora local del Partido
del Trabajo Leonor Gómez Otegui
promotora de la iniciativa sostuvo
que con esta determinación inicia
la discusión para crear una figura
que realmente exista en la Carta
Magna de la Ciudad y que cuente
con paridad de género de lo cual
carecía el diputado migrante

Incluso acusó a los consejeros

del IECM de haber viajado al ex
tranjero para promover esta figura
no obstante que en el pasado pro
ceso electoral sólo votaron 0 36
de los nacidos en la capital pero ra
dicados en el extranjero

Por ello los integrantes de dicha

comisión avalaron derogar los ar
tículos del Código de Instituciones
y Procedimientos Electorales de la
Ciudad de México referentes a la fi
gura del diputado migrante

Es una figura inconstitucional
que las autoridades electorales de
la capital han querido delimitar
aun cuando no aparece en la Cons
titución Nosotros buscamos dero

garlaparaarmonizarlacon la Cons
titución a fin de que cuente con lo
mínimo que tienen otras figuras
acceso al presupuesto y paridad de
género explicó la legisladora

Por otra parte la comisión apro
bó una iniciativa para modificar el
Código de Instituciones y Procedi

mientos Electorales de la Ciudad
respecto de los requisitos para la
solicitud de recuento de votos en la
totalidad de las casillas integrantes
de un distrito electoral

Según el dictamen los legislado
res pretenden que si al termino del
cómputo se establece que la dife
rencia entre el candidato presun
tamente ganador y alguno de los
otros es igual o menor a un punto
porcentual y existe petición expre
sa de alguno de sus representantes
el Consejo Distrital deberá proce
der a analizar el recuento de votos
en la totalidad de las casillas

ttJw
DE LOS CAPITALINOS radicados

en el extranjero participaron en los
comicios de 2018 pese ál trabajo
de la figura del diputado migrante

La diputada Leonor Gómez dice que crearán una figura que exista en la
Carta Magna y con paridad de género que no tenía el diputado migrante
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INE inicia justes
por recorte de
mil 71 mdp

Nos cortarían las
manos si disminuye
el personal asegura
Córdova Vianello
CARINA GARCÍA

naáon eluniversal com mx

El Instituto Nacional Electoral
INE tendrá en 2020 un poten

cial riesgo presupuestad pero no
recortará personal ni programas
prioritarios eso sería cortarnos las
manos porque nopodríamos brin
dar los servicios ni organizar las
elecciones Sería condenar las
elecciones de 2021 al fracaso y eso
no lo vamos a hacer advirtió el
consejero presidente del organis
mo Lorenzo Córdova Vianello

El INE decidió ayer los tres pri
meros ajustes para enfrentar el
megarrecorte de mil 71 millones
de pesos a su presupuesto del pró
ximo año el cual fue decretadopor
la Cámara de Diputados

El organismo suspendió dos
proyectos de inversión para 2020
y aplazará hasta donde sea posible

decisiones en torno a la organiza
ción de la elección federal 2021

Los programas cancelados son
no renovar la infraestructura in
formáticapara el monitoreo de ra
dio y televisión equipo que ca
ducará en breve y suspender la
inversión en la infraestructura fí
sica para mejorar los módulos de
atención ciudadana

La tercera decisión será revisar
los calendarios para el proceso
electoral y posponer hastael límite
decisiones y acciones que ordena

la ley como la instalación de 32
consejos locales que a su vez de
signan a los 300 distritales lo que
se aplazará para generar el mayor
ahorro posible

El INE hizo ayer un pronuncia
miento sobre el recorte apoyado
por 10 de 11 consejeros pues no lo
suscribió José Roberto Ruiz ade
más Córdova adelantó que el 11 de
diciembre se realizarán las ade
cuaciones al gasto

La consejera Pamela SanMartín
dejó entrever que probablemente
el INE tendrá que acudir nueva

mente a la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación SCJN para pre
sentar una controversia constitu

cional en defensa de su presu
puesto 2020

Córdova dijo que el límite crítico
en el que está el INE en materia
presupuestal lo obligará a revisar
algunos convenios de colabora
ción por los que el organismo da
servicios gratuitos a varias depen
dencias del gobierno Por ejemplo
el que le ahorra millones de pesos
al año a Gobernación y que tendrá
que ser revalorado pues los térmi
nos han cambiado

Los consejeros Córdova Vianello
Ciro MurayamayBenito Nacifdes
cartaron el planteamiento del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador quien consideró que el re
corte del INE podría ser subsanado
si los partidos reducen su financia
miento para destinarlo al organis
mo autónomo

No podemos vivir de su favor
dijo Murayama pues paraoperar el
INE comentó no puede depender
de lo que quieran dar las fuerzas
políticas a las que fiscaliza

Los consejeros del INE se pronunciaron ayer por el recorte presupuestal
al organismo de mil 71 millones de pesos para el siguiente año
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Cuestionan propuesta de Presidente sobre presupuesto

Descartan en INE
vivir de donativos

Indican consejeros
aceptar recursos
de partidos dañaría
a organismo
ERíKA HERNANDEZ

El Instituto Nacional Elec
toral INE rechazó la pro
puesta del Presidente Andrés
Manuel López Obrador de
compensar el recorte presu
puesta del organismo con
donaciones de los partidos

Aceptar esa advirtieron
consejeros electorales signi
ficaría debilitar la autonomía
del organismo

Somos el arbitro quien
regula a los partidos no po
demos vivir de su favor para
fiscalizarlos y actuar con to
da imparcialidad Esta ins
titución pública debe vivir
de recursos públicos no de
donativos particulares tam
poco de los partidos de los
jugadores sería invertir los
términos y facilitar el debili
tamiento del INE

Imagínense que el INE
para hacer su trabajo depen
da de que las dirigencias de
los partidos le quieran hacer
donativos apuntó el conse
jero Ciro Murayama

Los funcionarios también
descartaron reducirse el suel
do quitar o disminuir presta
ciones a puestos de alto nivel
y recortar la plantilla de tra

bajadores del organismo
El tope salarial mismo

que aplica para servidores
públicos aún está sub júdice
la Suprema Corte declaró in
constitucional las porciones
de la Ley de Remuneraciones
de los Servidores Públicos
y el Congreso de la Unión

tiene todavía que acatar esa
sentencia y establecer certe
za respecto a cuál es el tope
que aplica para los servidores
públicos El INE tendrá que
respetar los derechos labora
les de todos los trabajadores
de esta institución señaló
Benito Nacif

Ante siete de 11 de los
consejeros el presidente del
INE Lorenzo Córdova leyó
un pronunciamiento público
en el que afirma que la peti
ción de presupuesto por más
de 12 mil millones no se hizo
a capricho de ellos sino ba
sándose en las necesidades
que tendrán

Entre las afectaciones in
mediatas debido al recorte
destacó que no se renovará
el equipo técnico para mo
nitorear las pautas de los par
tidos se revisarán convenios
con dependencias del Go
bierno en los que dan servi
cios gratuitos suspenderán la
remodelación de módulos de
credencialización y pondrían
límite a diversas actividades

del proceso electoral 2021
Este recorte nos coloca

en un límite crítico en mate

ria presupuesta Nos obliga
a revisar múltiples proyec
tos a posponer varias inver
siones de las que depende un
buen servicio a la ciudadanía
y la calidad de la organiza
ción y el arbitraje electoral
e incluso nos obliga a revisar
algunos de los convenios de
colaboración que hemos sus
crito y que son gratuitos a
varias dependencias del Go
bierno federal para enfrentar
el déficit presupuestal con el
que arrancaremos el próxi
mo año detalló

Por ejemplo sostuvo el
INE ttene un convenio con
la Secretaría de Gobernación
para que el organismo haga el
monitoreo sobre los tiempos
del Estado en radio y televi
sión por el cual no le cobra
nada pero implican un gasto
de 500 millones de pesos ca
da cuatro años

Por ello indicó hablarán
con esas dependencias para
redefinir los acuerdos pues
se cancelarán o se cobrará
por dichos servicios

El Consejo General dará
a conocer el 11 de diciembre
las áreas a las que impactará
la reducción de mil 71 millo
nes de pesos en la propuesta
enviada a la Cámara baja
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Por recorte el ENE
operaráal límite el
proceso electoral
federal2020 2021
CAROLINA RIVERA CIUDAD DE MÉXICO

Diez delos 11consejerosdel
instituto respaldaronunpronun
ciamientocontraelrecorte demil
71 mdpparaelpróximo año

Por recorte el INE operará al límite
proceso electoral federal2020 2021

Zona de nesgo
El instituto considera
cobrar el monitoreo de
spots que hace para
diversas dependencias

CAROLINA RIVERA
CIUDAD DE MÉXICO

El recorte presupuestal de mil
71 5 millones de pesos colocará
al Instituto Nacional Electoral
INE en una zona de ineludi

ble riesgo frente al arranque del
próximo proceso electoral fede
ral advirtió el consejero presi
dente Lorenzo Córdova

En entrevista con Carlos Ma

rín para El asalto a la razón por
MILENIO Televisión el funcio
nario alertó del impacto que esta
decisiónde laCámaradeDiputa
dos tendrá cuando se tiene que
iniciar a organizar tanto la elec
ción federalcomo las 32 locales

Novaahabermargen de ma
niobraentodo esto Vamos a ha
cer todo lo posible para que la
decisión de los diputados no se
traduzcaenunamermaenel ser
vicio a los ciudadanos ni tampo
coenlacalidadde laseleccionesy
mucho menos en los derechos de

nuestros trabajadores pero des
de luego que vamos atrabajar en
una zona de potencial de riesgo
eso es ineludible dijo

Córdovaaseguróqueeste ajus
te de recursos incluso obligará a
la institución aplantear la nece
sidad de cobrarpor los servicios
que ofrece a las dependencias de
gobierno como es el caso de Go
bernación alaque le hace el mo
nitoreo de spots

Recordó que durante todo el
año el INE haverificado que los
promocionales en radioytelevi
sión que paútala dependencia a
cargo de Olga Sánchez Cordero
efectivamente sean transmiti
dos y que se hace de forma gra
tuita cosaque con el recorte difí
cilmentepodrácontinuar

Antes Córdova insistió en
que el Proceso Electoral Federal
2020 2021 arrancará conun dé
ficit presupuestal derivado del
recorte pronunciamiento que
fue respaldado por 10 de los 11
consejeros del INE

El próximo año será un
año en el que el INE severá obli
gado a operar en el límite y en
unazonadepotencial riesgopre

supuestalde manerapermanen
te Resultará inevitable iniciarel
ejercicio 2020 con un déficit fi
nanciero que iremos subsanan
do con medidas extraordinarias
de ahorro y disciplina presu
puestariaalo largo delaño

Vamos aestar al límite ybus
caremos que eso no se traduzca
en afectación alaciudadanía

En conferencia conjunta los
consejeros se manifestaron a
favor de que la Suprema Corte
aborde la discusión sobre la con

troversia constitucional que se
interpuso contra el recorte pre
supuestalparaque las decisiones
de la Cámara de Diputados sean
claras fundadasymotivadas

Asimismo laconsejeraPame
laSan Martínanticipó que de no
resolverse esta controversia se
tendrá que presentaruna nueva
controversiaconstitucional para
garantizar laautonomíade laau
toridadelectoral

El consejero Ciro Murayama
rechazó que estabaja de más de
mil mñlones de pesos no pueda
serconsideradacomo unrecorte
presupuesta yaque elcompara
tivo se debe hacer enfunción del
2017 cuandocomenzó elproceso
electoral del año pasado
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Con tijeretazo
el INE operará en
zona de riesgo

presupuesta
RIVELINO RUEDA
rrueda elfinanciero com mx

Con el recorte presupuestal para el
próximo año de 1 mil 700 millones
de pesos el Instituto Nacional Elec
toral INE se verá obligado a ope
rar en el límite yen una zona de

potencial riesgo de recursos públi
cos advirtieron los integrantes del
Consejo General de ese organismo

El INE anunció tres medidas ex

traordinarias ante esta reducción
entre las que destaca revisar los ca
lendarios previstos para operar el
inicio del proceso electoral federal

2020 2021 a fin de posponerhasta
el límite aquellas decisiones ypro
cesos que mandata la ley

Al dar lectura a un posiciona
miento de todos los consejeros tras
el tijeretazo presupuestal apro
bado en la Cámara de Diputados
el consejero presidente del INE
Lorenzo Córdova subrayó que el
organismo seguirá de
fendiendo la autonomía

jurídica y política del
instituto y su indepen
dencia decisional

En conferencia en la

sede del organismo Cór
dova puntualizó que las
autonomías constitucio

nales y los mecanismos
institucionales de control
en un sistema democrático como
los que ejerce el INE no se conci
bieronpara estar en contra de algún
gobierno o fuerza política

La autonomía y los contrapesos
en una democracia enfatizó se
diseñaron para evitar los excesos

de los poderes públicosypara evitar
que el ejercicio de los derechos fun
damentales se encuentre en riesgo

Ninguna de las complejas tareas
que despliega el INE se deben al ca
pricho de sus consejeras o conse
jeros Al contrario son mandatos
constitucionales y legales que los
propios actores políticos han exi
gido ypactado en el Congreso para
competir pacífica e institucional
mente por el poder político y con

ello ofrecer certeza en el

ejercicio de los derechos
de la ciudadanía anotó

El consejero Ciro Mu
rayama comentó que el
irresponsable recorte

al INE en 2020 represen
ta un 6 4 menos que el
de 2017 año comparable
por ser inicio de proceso
electoral federal

Respecto a la propuesta del
presidente Andrés Manuel López
Obrador de que los partidos do
nen parte de sus prerrogativas al
INE Murayama consideró este plan
como un sinsentido ya que el INE
esuna autoridad constitucional por
lo que debe recibir recursos públi
cos suficientes no depender de la
caridad de los arbitrados

DEFENDERÁN
Lorenzo Córdova
consejero
presidente del
INE asegura que
el Instituto seguirá
defendiendo

su autonomía

jurídica y política

Federación 2020 como electorero

y regresivo castiga a la sociedad
y pone en riesgo la salud y la
seguridad alimentarla

Másy menos El PEF 2020 castiga a
los organismos autónomos sobre
todo al INE al que le recorta más

de mil millones de pesos y da más
recursos a los programas sociales
del gobierno federal

La defensa En Morena aseguran
que el recorte al INE y a otros
organismos no busca vulnerar ni
atentarcontra su autonomía
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El INE nara ajustes derivado del recorte presupuesta I

Revisarán servicios gratuitos
a dependencias de gobierno

Notimex

El presidente del Instituto Nacional
Electoral INE Lorenzo Córdova afir
mó que dicho organismo trabajará al
límite crítico en materia presupues

tal pero agregó que no habrá recortes
de personal porque ello sería condenar
los comicios al fracaso

En rueda de prensa para fijar su posi
ción ante el recorte aprobado por la Cá
mara de Diputados Córdova indicó que
el INE defenderá su autonomía jurídica
ypolítica así como su independencia en
la toma de decisiones Advirtió además

que al menos tres áreas importantes su
frirán afectaciones presupuéstales

Este recorte nos coloca en un lími

te crítico en materia presupuesta Nos
obliga a revisar múltiples proyectos a
posponer varias inversiones de las que
dependen un buen servicio a la ciuda
daníay la calidad de la organizacióny el
arbitraje electoral

Incluso nos obliga a revisar algu
nos de los convenios de colaboración

que hemos suscrito y que hoy suponen
que le demos servicios gratuitos a varias
dependencias del gobierno federal pa
ra enfrentar el déficit presupuestal con
el que arrancaremos el próximo año
señaló

El titular del INE expuso que el 11 de
diciembre el Consejo General adecuara
de manera definitiva el presupuesto de
la institución del 2020 para ajustarse a lo
autorizado por la Cámara de Diputados

Analizarán las medidas y la afecta
ción a las partidas presupuéstales que
causen menor daño a la operación del
instituto salvaguardarán e intentarán
afectar en menor medida la expedición
de la credencial para votar con fotogra
fía la calidad de las elecciones del 2020
y del proceso electoral 2020 2021

Insistió en que el recorte de 1 071 5
millones de pesos imposibilitará reno
var la infraestructura informática pa
ra realizar el monitoreo permanente de
2 200 canales deradioy televisión por
que ya llegó al final de su vida útil y po
dría fallar

Tendrán que suspender la inversión
programada en infraestructura física en
los módulos de atención ciudadana que
buscaba brindar una atención más efi

ciente y adecuada a quienes acuden a
tramitar su credencial

También deberán modificar los ca

lendarios del proceso electoral federal
2020 2021 y posponer hasta el límite
las decisiones y procesos que manda
ta la ley como la instalación de los ór
ganos colegiados del INE responsables

de la operacion desconcentrada de la
elección

Sacrificarla
democracia y
las elecciones
libnes y genuinas
organizadas por
una autoridad
electoral
autónoma
significaría
además de
un lastimoso
retroceso

histórico un
enorme costo

social y político

Lorenzo Córdova
PRESIDENTE DEL INE

La Cámara de
Diputados aplicó un
recorte de 1 071 5
millones de pesos a
la bolsa que solicitó
el instituto electoral
para el 2020
para quedaren
16 660 7 millones
de pesos
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Tras recorte INE
plantea revisar
serviciosgratuitos
a Gobernación

Consejeros analizan si suspenden
convenios con dependencias o se
cobra monitoreo de medios cues
ta 500 mdpcada4años

Alistan ajuste rumbo a elecciones de 2021

Deja el INE de lado
mejoras por recorte
LORENZO CÓRDOVA consejero presidente asegura que
harán lo humanamente posible para operar a revisión con
venios sobre tiempos oficiales no descartan acudir a la Corte

Por Sergio Ramírez
serg o ramirez razon com mx
El Instituto Nacional Electoral

INE reajustará mil 071 5 mi
llones de pesos en tres áreas
estratégicas que limitarán su

operatividad para organizar las eleccio
nes federal y estatales de 2021 además
los que obligará a revisar los convenios
con la Secretaría de Gobernación Segob
por tiempos oficiales gratuitos

El consejero presidente Lorenzo
Córdova ejemplificó el convenio que
permite a Gobernación un ahorro por
varios millones de pesos en monitoreo
no es que le tengamos que cobrar pero

vamos a sentamos con esas autoridades

para redefinir será prácticamente impo
sible que en los términos que hoy está el
recorte presupuesta siga ocurriendo

oeldato
Los consejeros reiteraron su rechazo al recor
te sin embargo aseveraron que seguirán su la
bor pues los órganos autónomos no se crearon
para estar en contra de algún gobierno

Asimismo expuso que será imposible
renovar la infraestructura informática
del monitoreo de dos mil 200 canales de
radioy televisión nohabrámejoramien
to en algunos módulos de atención para

expedir la credencial con fotografía y se
pospondrá hasta el límite la instalación
de órganos colegiados para el proceso
2020 2021 con el fin de generar ahorros
al instituto

El INE es afectado con recortes cada
vez mayores que colocan en una po
tencial zona de riesgo sus funciones y
ponen al límite su capacidad operativa
Y ello ocurre ahora precisamente en el
año donde tendremos que iniciar la pre
paración de la que será la elección más
grande de la historia tanto por el núme
ro de electores de alrededor de 96 millo
nes como por los cargos en disputa que
suman tres mil 495 advirtió el titular
del órgano autónimo

En mensaje a medios aclaró al leer
el posicionamiento de los consejeros
electorales que la disminución de los
recursos presupuéstales por parte de la
Cámara de Diputados no provocará re
corte de personal en el órgano electoral

También se comprometió a que el
instituto hará todo lo humanamente

posible para garantizar su operación
y sostuvo que no se permitirá que las
elecciones de 2021 estén condenadas

al fracaso mismas que iniciarán su pre
paración desde la primera semana de
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septiembre de 2020 de acuerdo con su
calendario del próximo año

Córdova Vianello adelantó que el
próximo 11 de diciembre el Consejo
General del órgano electoral adecuará
de manera definitiva el presupuesto
del instituto para el próximo año con
el fin de ajustarse a lo autorizado e por
San Lázaro la semana pasada y así evitar
afectar en menor medida los servicios
que brinda a los ciudadanos como la ex
pedición de la credencial para votar y la
calidad de las elecciones y del próximo

proceso electoral durante 2021
Precisó que todas las instituciones

están obligadas a garantizar un ejercicio
eficiente en favor de la democracia

Lorenzo Córdova recordó que el INE
solicitó un presupuesto de 12 mil 493
millones de pesos para 2020 monto cal
culado sin excesos para cumplir cabal
mente todas sus funciones sin embargo
la actual Legislatura decidió imponerle
un grave recorte el más alto de la histo
ria de mil 071 5 millones de pesos

Sin embargo Córdova Vianello no
descartó recurrir a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN para impug

nar la medida en torno al presupuesto
Respecto a posibles despidos o des

aparición de plazas precisó que no se
recurrirá a esa medida ya que sería
cortamos las manos porque no podría
mosbrindar los servicios ni organizar las
elecciones sería condenar los comi
cios de 2021 al fracaso y eso no lo vamos
a hacer estableció

En tanto la consejera Pamela San
Martín dejó abierta la posibilidad de
que el instituto recurra nuevamente a la
Corte para interponer una controversia
constitucional luego del drástico recorte
presupuesta
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Hoy entra en vigor decreto
de la alerta por violencia
contra el sector femenino
Enviar un mensaje de cero tolerancia propósito
ALEJANDRO CRUZ FLORES

Los llamados senderos seguros
son una de las medidas que im
pulsa el Gobierno de la Ciudad de
México para prevenir la violencia
de género aunque hasta ahora
sólo hay 39 en funcionamiento de
200 que prevé habilitar este año
y forman parte de las acciones que
contempla el decreto de alerta por
violencia contra las mujeres en la
capital del país que entra en vigor
hoy con el propósito de visibilizar
esta problemática y enviar un
mensaje de cero tolerancia a la
misma

El objetivo de estos senderos
que forman parte del programa
Camina Libre Camina Segura
es mejorar las condiciones de se
guridad de vialidades de mayor
afluencia de personas y con alta
incidencia delictiva e incluye tam
bién las inmediaciones de plante
les educativos de educación media
superior y universidades tanto pú
blicas como particulares

Subsisten delitos graves

La estrategia que ayer presen
tó la jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum Pardo durante la
conferencia matutina del presi
dente de la República Andrés
Manuel López Obrador consis
te básicamente en el rescate del
espacio público con acciones y
obras como el mejoramiento del
alumbrado instalación de cáma
ras de video y botones de auxilio
fortalecimiento de la presencia
policiaca y el ordenamiento del
comercio ambulante

Algunas vialidades intervenidas
hasta ahora en distintos tramos
son Obrero Mundial Canal del
Moral Universidad Pacífico y Eje
1 Norte

Además de los senderos segu
ros el gobierno capitalino pro
mueve distintas medidas para
prevenir y atender la violencia
de género como la creación de
un registro público y un banco de
ADN de agresores sexuales y la
aprobación de la iniciativa de ley
Olimpia para sancionar la violen
cia digital

Éstas también están incluidas
en el decreto de alerta por violen

cia contra las mujeres publicado
ayer en la Gaceta Oficial de la
Ciudad de México y firmado por la
secretaria de Gobierno Rosa Icela
Rodríguez Velázquez

En el documento se reconoce
que pese a las acciones imple
mentadas por el gobierno capita
lino para prevenir y combatir la
violencia de género subsiste la
comisión de delitos graves y siste
máticos contra las mujeres de allí
que la jefa de Gobierno determinó
emitir dicha declaratoria con base
en la Ley de acceso a las mujeres a
una vida libre de violencia
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tfari 39 de 200 prometidos

Rezaga
laCDMX
senderos
seguros
Incumplirá Jefa
de Gobierno

plan para proteger
a las mujeres
SELENE VELASCO

El Gobierno capitalino va len
to con el acondicionamien
to de senderos seguros para
mujeres

Aunque en principio se
preveía que para 2019 se ha
bilitaran 50 Senderos Se
guros Camina libre Cami
na segura la meta aumentó
para cumplir con 200 para
diciembre

Del total hasta el 25 de
noviembre la Administración
de Claudia Sheinbaum suma
ba apenas 39

Es decir no ha terminado
ni siquiera el primer objetivo
a un mes y cinco días de que
finalice el año

Aún así la Jefa de Go
bierno presumió en la con
ferencia matutina del Presi
dente Andrés Manuel López

Obrador la habilitación de los
senderos como una de sus
principales acciones emer
gentes contra la violencia ha
cia las mujeres en el marco
del día contra este fenómeno

El sendero tiene de
fondo la idea de que si una
niña se siente libre y segura
caminando por la calle cual
quiera nos vamos a sentir se
guros señaló Sheinbaum

En cada uno de los espa
cios intervenidos se realizan
acciones de mejora en la in
fraestructura

Tales com alumbrado pú
blico y poda de jardineras
y arbustos e instalación de
cámaras de video vigilancia
conectadas al Centro de Co
mando Control Cómputo
Comunicaciones y Contacto
Ciudadano C5 y botones
de auxilio para atender cual
quier emergencia

Además de cruces se
guros se procura la presen
cia policial el ordenamiento
del comercio en vía pública
mantenimiento de banque

tas la reparación de baches y
la pinta de murales urbanos
creados por jóvenes

El Gobierno capitalino
no precisó la ubicación de
los senderos ya habilitados
aunque se indicó que se en
cuentran en inmediaciones
de escuelas de nivel medio
superior y universidades pú
blicas y privadas

Sólo seis destacan los
que han sido inaugurados
por la Mandatario en Obrero
Mundial Avenida Canal del
Moral en Avenida Univer
sidad esquina con Periférico
Oriente en Avenida Pacífico
en Eje 1 Norte y en Avenida 8

Durante la conmemo
ración del Día Internacio
nal para la Eliminación de la
Violencia contra las Mujeres
la Jefe de Gobierno también
destacó el decreto de alerta
de género con el que bus
ca adelantarse a ía resolu
ción de la Comisión Nacional
para Prevenir y Erradicar la
Violencia contra las Muje
res Conavim sobre la aler

ta federal
La coordinadora del Ob

servatorio Nacional del Fe
minicidio María de La Luz
Estrada solicitó que además
de realizar el mejoramiento
en infraestructura que pasa
cómo parte de las políticas
de seguridad y sociales se re
quiere medir impactos

Así como evaluar las ac
ciones que se implementen a
partir del decreto de alerta de
género que Sheinbaum ase
guró se hará cada mes
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Piden austeridad a
bancada de Morena
HÉCTOR CRUZ

metropoli eIuniversal com mx

Luego de felicitar a los 34 diputa
dos locales de Morena por los
acuerdos a que llegaron en su ple
naria del pasado domingo en la
que decidieron mantener a sus di
rigentes la jefa de Gobierno capi
talino Claudia Sheinbaum Pardo
les pidió ahora centrar su labor en
sacar adelante las leyes que están
en cartera pero sobre todo en el
Paquete Presupuesta de 2020 que
está por llegar

Así lo reveló el vicecoordinador
de ese grupo parlamentario José
Luis Rodríguez Díaz de León al
precisar que la mandataria les pi
dió no separarse de los principios
de Morena que estamos para ser
vir a los ciudadanos no para sa
tisfacer intereses personales o de

grupo y de que somos parte de
una transformación

Incluso el diputado expuso que
Sheinbaum les pidió que en el pre
supuesto no olviden el principio
de austeridad por lo que nos ade
lantó que vendrán más recortes en
algunas secretarías recomendán
donos que hagamos lo mismo en
el Congreso local a lo cual nos
comprometimos dijo

Sin embargo Rodríguez Díaz de
León consideró que haciendo un
balance de la reunión que fue por
espacio de casi una hora podría
decirte que fue fructífera positiva
independientemente dela felicita
ción por los acuerdos que toma
mos este domingo

La reunión se realizó en el An
tiguo Palacio del Ayuntamiento
hasta donde llegaron 31 de los 34
legisladores de la bancada
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CDMX apuestapor
temaambiental

El objetivo es reducir la desigualdad social Sheinbaum
Combate al cambio climático elevará calidad de vida dice

SALVADOR CORONA

metropoli eluniversal com trtx

Al inaugurar el seminario Desafíos
de las Ciudades para la sustentabi
lidad del Programa de Estudios
Avanzados en Desarrollo Sustenta
ble y Medio Ambiente LEAD Mé
xico la jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum Pardo reiteró que el
Programa Ambiental y de Cambio
Climático de la capital del país tie
ne como prioridad el desarrollo
económico sustentableparadismi
nuir la desigualdad

Busca sentar las bases de la re
ducción de ladesigualdad en núes
tra ciudad que es lo único que nos
va a permitir disminuir el impacto
ambiental y al mismo tiempo ge
nerar mejores condiciones de vida
para todos expresó

La mandataria capitalina quien
formó parte de la cuarta genera
ción del programa LEAD sostuvo
que el tema ambiental no debe ver
se de manera aislada en el diseño
de un programa de desarrollo para
una comunidad unaempresa una
ciudad o un país

Reconoció que la experiencia y
conocimiento adquirido en el pro
yecto fue fundamental para el de
sarrollo del Programa Ambiental
y de Cambio Climático de la Ciu
dad de México

Sheinbaum Pardo ejemplificó la
visión de desarrollo como un trián
gulo en donde el tema ambiental
está ligado al desarrollo social y és
te a su vez al desarrollo económi
co como una forma para eliminar
desigualdades y construir una ciu
dad de derechos

Para nosotros en realidad es un
triángulo si lo queremos ver de
manera geométrica visual no po
demos hablar del tema ambiental
si no hablamos del tema social no
podemos hablar del tema social si
no hablamos del desarrollo econó
mico y algunas otras aristas que se
han generado ahora con los obje
tivos de desarrollo sustentable

Pero esencialmente para noso
tros nuestro proyecto de ciudad
tiene su base en un desarrollo eco
nómico que tenga como esencia el
tema ambiental y la disminución
de las desigualdades cuya base sea
el tema ambiental sino no podría
desarrollarse expresó

Cabe mencionar que en junio pa
sado se presentó el Programa Am
biental y de Cambio Climático el
cual tiene una inversión de 145 mil
millones de pesos con la finalidad
de mejorar las condiciones am
bientales la salud de la población
así como fomentar el empleo y la
economía en la capital del país

Un eje relevante es el manejo sus
tentable del agua ya que se tiene el
objetivo de que todas las viviendas
cuenten con agua potable así co
mo cerrar 50 pozos en el oriente de
la capital para disminuir la so
breexplotación del acuífero

Además de la implementación
del #RetoVerde la campaña que se
harealizadoen laCiudad deMéxico
para sembrar árboles y plantas en
las 16 alcaldías en el que se preten
de sembrar cerca de 20 millones

En tanto la presidenta de El Co
legio de México Silvia Giorguli

Saucedo señaló que el programa
LEAD pone en el centro del desa
rrollo al medio ambiente a través
de la formación de liderazgos y en
cuentros para compartir experien
cias nacionales e internacionales

que consoliden la estrategia
Enel evento también estuvo pre

sentes la secretaria de Medio Am
biente capitalina Marina Robles
García quien explicó que el Progra
ma Ambiental para el Cambio Cli
mático de la Ciudad de México in
cluye las siguientes acciones reve
getación del campo y la ciudad a
través del reto verde rescate de ríos
y cuerpos de agua cosecha de agua
de lluvia transición a una ciudad
basura cero calidad del aire y ciu
dad solar que se alimente de fuen
tes renovables

Asimismo estuvieron presen
tes la directora residente de la
AgenciaAlemana de Cooperación
para el Desarrollo Marita Romel
Reyer y la coordinadora de Asun
tos Internacionales del Gobierno
de la Ciudad de México Diana
Alarcón González
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Claudia Sheinbaum centro jefa de Gobierno inauguró el seminario Desafíos de las Ciudades para la
Sustentabilidad del Programa de Estudios Avanzados en Desarrollo Sustentable y Medio Ambiente LEAD México
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DÍA INTERNACIONAL DE LA ERRADICACIÓN DE LA VIOLENCIA

EN #NIUNAMENOS
RECLAMO MASIVO

Por I Mejía y F Sánchez

CIENTOS de mu
jeres en el Zócalo
ayer al final de la
marcha

MARCHAN
3 mil mujeres
exigen justicia
para hijas ma
dres herma
nas y acciones

FURIA Y DESTROZOS
UNGRUPO
de 50 encapu
chadas rebasa

por momen
tos acciones
de contención

CON PICOS
palos fuego
vandalizan
Metrobús
monumentos

agreden a
policías

EMBOZADAS pin
tan el Hemiciclo a

Juárez ayer
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Encapuchadas empañan marcha pacífica

Con vandalismo rechazan
violencia contra la mujer

PESE a la presencia de 4 mil policías y funcio
narías en el cerco de paz minoría causa des
trozos en calles y monumentos la consigna
fue no caer en provocaciones Gobierno local

Por Frida Sánchez
Iván Mejía y Karla Mora
Pintas en al menos 25 estatuas y

monumentos históricos crista
lazos a puestos de revistas y es
taciones del Metrobús daños a

mobiliario urbano así como dos heridos
fue el saldo de la marcha con motivo del
Día Internacional de la Eliminación de
la Violencia contra la Mujer en la que se
dieron cita más de tres mil mujeres

El Gobierno capitalino informó que
ayer se llevaron a cabo dos marchas una
que partió a las 17 40 horas del Ángel de
la Independencia y en la que participa
ron tres mil personas yuna segunda que
salió a las 19 00 horas del Monumento de
la Revolución con cerca de 150 personas
Ambas con destino al Zócalo

Pese a la participación de dos mil 516
mujeres policías y dos mil funcionarías
voluntarias del denominado Acompaña
miento de Mujeres de Paz que portaban
playera blanca los actos vandálicos por
parte de un pequeño grupo de mujeres
encapuchadas y vestidas de negro no se
impidieron

En todo momento tanto mujeres
policías como servidoras públicas reali
zaron su labor bajo la consigna reiterada
del Gobierno de no caer en provocacio
nes ni en confrontaciones ya que la vio
lencia genera más violencia por lo que
las uniformadas realizaron acciones de
contención y protección para preservar
el derecho a la manifestación y el respe
to a los Derechos Humanos informó la
administración local en un comunicado

Todavía no comenzaba la manifes
tación y las jardineras del Paseo de la
Reforma ya habían sido grafiteadas y
comenzaron a quitar las protecciones de
clástico a las estatuas

En tanto las integrantes del Acompa
ñamiento de Paz fueron ahuyentadas
al paso de las embozadas que hacían
detonar cohetes y portaban mazos mar
tillos y otras herramientas con las que
destruían lo que podían a su paso como
estaciones del Metrobús y puestos de
periódicos

Luego arremetieron contra las glorie
tas de Cuauhtémoc y Colón en Reforma
primero pintaron y derribaron los tapia
les instalados para protegerlos y en am
bos prendieron fuego a las estatuas

Ante esto las mujeres policías quie
nes portaban escudos antimotines y cas
cos se acercaron coordinadamente para
apagar las llamas con extinguidores lo
que dividió a las manifestantes y logró
por un momento que su actividad van
dálica perdiera fuerza

Sin embargo las mujeres siguieron
avanzando y ocasionaron destrozos en
el restaurante Kentucky Fried Chiken de
avenida Juárez realizaron pintas en el
Hemiciclo a Juárez e intentaron ingresar
a Bellas Artes que estaba protegido con
una valla de madera pero la intervención
de las agentes evitó que irrumpieran en
el lugar aunque sí pintaron el tapial

A la par madres de victimas de femi
nicidio con veladoras en mano y cruces
y al grito de ni una menos se congrega
ron en el Antimonumenta frente al Pa

lacio de avenida Juárez para demandar
justicia de manera pacífica

A nosotras nos matan y si matan a
una destruyen a la familia entera pedi
mos justicia que haya castigo para los
asesinos por las desaparecidas pero lo
que más pedimos es que se terminen las
muertes queya no haya muertes que se
hagajusticia por cada una de las mujeres
Son diez muertes al día son muchas las

mujeres en el norte y en todos los esta
dos todos los días dijo una de las inte
grantes de un colectivo

Las más de 150 mujeres partieron del
Monumentoala Revolución con el fin de
realizar una protesta pacífica y así evitar
que las confundieran con las feministas
radicales que siguieron por 5 de Mayo
para ingresar al Zócalo donde realizaron
un mitiny tiraron vallas

Al término de la marcha el Gobierno
de la Ciudad de México informó que las
oficiales aseguraron diversos objetos a
las mujeres con los que estaban reali
zando destrozos como martillos mazos
palas desarmadores punteros varillas
tubos y botes de aerosol Asimismo in
dicó que no hubo personas detenidas ni
puestas a disposición en ninguna agen
cia ministerial a pesar de los actos van
dálicos registrados

También detalló que registraron dos
lesionados una asistente a la marcha y
un periodista por lo que ambos fueron
atendidos en el sitio por paramédicos y
no requirieron traslado

Añadió que a la marcha acudieron 50
observadores de la Comisión de Dere
chos Humanos de la Ciudad de México
mientras que la primera visitaduría de la
Comisión Nacional de los Derechos Hu
manos envió cinco visitadoresy la cuarta
visitaduría mandó dos adjuntos

Por la noche 150 elementos de la Se
cretaría de Obras y Servicios acompa
ñados con 15 vehículos y dos barredoras
comenzaron las labores para retirar los
grafitis limpieza y barrido

oéldato
Luego de la marcha con motivo del Día Inter
nacional para la Erradicación de la Violencia
contra las Mujeres se realizó una velada contra
losfeminicidiosen la Antimonumenta Página
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2
Lesionados hubo en
la marcha un periodis
ta y una manifestante

2
MI 516 mujeres
policías y 2 mil funcio
narlas participaron

3
MU 150 manifestan
tes aproximadamen
te los que marcharon
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Refuerzan
activismo
pro género
AMALLELY MORALES

La Secretaría de las Mujeres
Semujeres en conjunto con

las alcaldías y diversas depen
dencias arrancó los 16 días
de activismo en contra de la

violencia de genera
Conferencias pláticas

exposiciones conciertos y
otros eventos llenarán esta
jornada que empezó ayer con
motivo del Día de la Elimina
ción de la Violencia contra
la Mujer

Lajornada acaba el 10 de
diciembre el Día de los De
rechos Humanos

La Secretaría de Gobier
no publicó ayer la Declara
toria de Alerta por Violencia
contra las Mujeres en la Ga
ceta Oficial

Hoy la Ciudad de Mé
xico amanece bajo un nue
vo decreto que abona en la
erradicación de la violencia
contra las mujeres y las ni
ñas aseguró la dependencia
en el decreto

Las primeras actividades
de ayer fueron un taller para
la Secretaría de Administra
ción y Finanzas sobre al aco
so y el hostigamiento conver
satorios foros conferencias y
ferias de servicios en diversas
alcaldías

A la par edificios de Go
bierno se iluminaron de na
ranja como la Alcaldía Cua
jimalpa y el Mosaico de Luz

Durante los 16 días de
activismo habrá más de 200
actividades que a petición
de expertas y feministas ten
drán que ser evaluadas y los
resultados se presentarán el
próximo mes

 RD.  2019.11.26



Pág: 99

Se debe garantizar
justicia igualitaria con
perspectiva de género
mag Rafael Guerra

Emite PJCDMX pronunciamiento
para coordinar acciones con
la declaratoria de alerta por
violencia contra las mujeres

Asilo informó el presidente del órgano judicial capitalino
magistrado Rafael Guerra y detalló que se conmina a jueces
y magistrados a garantizar una justicia igualitaria a mujeres
niñas y adolescentes con perspectiva de género y que
elimine toda discriminación y estereotipos

Al inaugurar el Primer Seminario de Alto Impacto detalló que
el documento plantea la consolidación del mecanismo de
otorgamiento de medidas de protección solicitadas por ellas

El presidente del Poder Ju
dicial de la Ciudad de México

PJCDMX magistrado Ra
fael Guerra Álvarez informó
de la emisión de un pronun
ciamiento al interior de la ins

titución para coordinar accio
nes con la Declaratoria de

Alerta por Violencia contra
las Mujeres DAVM hecha
por el Poder Ejecutivo local
en el que conmina a los im
partidores de justicia de to
das las materias a que en
los procesos que conozcan
se garantice una justicia igua
litaria con perspectiva de gé
nero y que se elimine toda

discriminación y estereotipos
Al encabezar la inaugu

ración del Primer Seminario

de Alto Impacto detalló que
en el pronunciamiento se ins
truye a las áreas de apoyo
judicial administrativas y de
mando para que de manera
coordinada con las distintas

áreas de gobierno se realicen
acciones a favor de las mu

jeres niñas y adolescentes
que permitan contribuir en la
implementación de las medi
das de emergencia decreta
das en la DAVM

En el edificio de Salas

Penales el magistrado

abundo que se ordena en
la institución la presenta
ción a la brevedad de un
plan de atención a la DAVM
con metas objetivos e indi
cadores que permitan medir
el avance del mismo

Asimismo dijo se plan
tea la continuación del diá

logo permanente con la so
ciedad civil la Procuraduría
General de Justicia y la Se
cretaría de la Mujer me
diante conversatorios ten

dentes a eliminar cualquier
brecha administrativa que
implique negación de la
justicia para dar acceso a
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ésta a las mujeres niñas y
adolescentes

Todo lo anterior enfati
zó para consolidar el me
canismo de otorgamiento
de medidas de protección
solicitadas por las mujeres
niñas y adolescentes y así
garantizarles una vida libre
de violencia

Respecto al Primer Semi
nario de Alto Impacto Guerra
Álvarez aseguró que con és
te el PJCDMX coloca la pie
dra cardinal de la nueva

época de formación profesio
nal superior en la institución
Se trata este seminario afir
mó del pilar sobre el que se
fundará la Escuela Nacional

de Jueces como proyecto de
envergadura nacional

Con la presencia del
juez penal Carlos Núñez Nú
ñez en representación del
presidente de la Suprema
Corte de Costa Rica Fer

nando Cruz Castro el ma
gistrado comentó que el Pri

mer Seminario de Alto Im

pacto tiene el objetivo de fo
mentar la profesionalización
continua de los integrantes
de la carrera judicial

En la inauguración estu
vieron el magistrado de la
Cuarta Sala Familiar Anto
nio Muñozcano Eternod la
directora general del Instituto
de Estudios Judiciales Ma
ría Elena Ramírez Sánchez
y la magistrada del Poder
Judicial de la Federación
Elisa Álvarez Castro

Conmina a los impartidores
de justicia de todas las
materias a que en los

procesos que conozcan se

garantice una justicia
igualitaria con perspectiva
de género y que se elimine

toda discriminación

y estereotipos
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Van por crear carrera universitaria para ese trabajo

Brincan la ley 97 de edificios
omiten administración Prosoc

PATRICIA RUIZ ANCHONDO titular de a
dependencia advierte que las inmobiliarias
asumen la función sin estar capacitadas usan
áreas comunes y hasta esconden delitos

Por Karla Mora

karla mora razon com mx

Enla Ciudad de México hay cerca
de 100 mil edificios sin embar
go la Procuraduría Social local
Prosoc sólo tiene registro de

administradores en alrededor de tres

mil tres por ciento pues sólo ellos reci
bieron la capacitación que marca la ley
informó la titular de esa dependencia
Patricia Ruiz Anchondo

En entrevista con La Razón la fundo
nana atribuyó ese rezago a las empresas
inmobiliarias que han desarrollado en los
últimos años grandes torres de departa
mentos pues advirtió que crean sus pro
pias compañías para administrar lo que
construyen saltándose el requisito legal
y provocando que no haya garantía de
que éstas tengan realmente la capacidad
de cumplir con sus funciones

En consecuencia la procuradora ad
virtió que se abre la posibilidad de que los
desairolladores pueden utilizar a su con
veniencia las áreas comunes sin que haya
una instancia mediadora

Es unpoco abusiva esta situación por
que se apoderan de las áreas comunes que
ellos les ofrecen a sus condóminos como

el plus de vivir en una torre por ejemplo
hay unidades que son torres y tienen Tina
específicamente para amenidades donde
tienen las albercas los gimnasios los cen
tros de reuniones de fiestas todo eso en
una sola torre Ahí la empresa que admi
nistra las torres es la misma empresa que
construyó señaló

Las consecuencias también se extien

den a la posibilidad de que ocurran activi
dades ilícitas al interior de los inmuebles

y que el administrador no permita que las
autoridades tengan conocimiento para
darle seguimiento

Llegan a presentarse casos de hasta
actividades ilícitas ha habido hasta crí
menes perpetrados allí en esas torres de
amenidades ante las cámaras de la uni

dad y no se detuvo al asesino Hace poco
mataron a una chica en una de esas torres

de Polanco y la propia seguridad que es
administrada por la empresa que constru
yó dejó salir al delincuente recordó

Otro de los problemas en los que debe
ría mediar la adminsitraáón de los condo

minios y que no es posible si no cuentan
con capacitación es cuando las unidades
habitacionales son acosadas por el capital
inmobiliario con el fin de expulsar a los
habitantes y quedarse con un suelo altí
simamente rentable

Ese tipo de administradores detalló
Ruiz Anchondo son irregulares por lo
que al recibir la denuncia correspondien
te la Prosoc interviene

La funcionaría recordó que para re
gistrarse como adminsitradores antes el
único requisito era experiencia sin em
bargo actualmente deben contar con la
capacitación y un certificado emitido por
la Prosoc que avale que cuentan con las
calificaciones necesarias sin embargo
señaló que se perfila elevar este requisito
a una formación universitaria

Estamos preocupados por dar una
mejor capacitación ahora nosotros ha
cemos el curso examen y capacitación
pero nuestros esfuerzos están enfocados
a hacer la cañera de administrador es una
labor compleja Nosotros vamos en esta
administración porque exista la carrera
universitaria de administradores de con
dominios porque no se trata sólo de co
brar cuotas sino también de tener cono
cimientos en mediación administración
y trabajo social en psicología derecho y
en contabilidad comentó

En este camino de profesionalización
la Procuraduría ya ha estado en pláticas
con las carreras de Derecho y Arquitec
tura de la Universidad Nacional Autó
noma de México UNAM donde se han
implementado diplomados con opción a
titulación

Adicional a esto la Prosoc tiene conve
nios con oteas casas de estudios para hacer
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diplomados sin embargo consideró que
no son suficientes para lograr la profesio
nalización de los administradores

eltíp
De acuerdo con la ley de la Prosoc en el caso
de construcción nueva el primer administra
dor será designado por el propietario del con
dominio en tanto sea elegido uno profesional

NOSOTROS vamos
en esta adminis
tración porque
exista la carrera
universitaria de
administradores de

condominios por
que no se trata sólo
de cobrar cuotas
sino también de
tener conocimien
tos en mediación
administración y
trabajo social en
psicología derecho
y en contabilidad

Patricia Ruiz
An hondo

Facultades
De acuerdo

10
Jornadas de entrega
de certificados realiza
la Prosoc este año

29
Por ciento de los
capitalinos vive en l
edifico según inegi

LA ENCARGADA de la Procuraduría Social Patricia Ruiz Anchondo en entrevista con La Razón

La Procuraduría Social realiza cursos de capaci
tación para realizar las labores de administración
de Inmuebles tras aprobar exámenes los inte
resados reciben un certificado que los acredita

 RD.  2019.11.26



Pág: 104

Guardan bajo la mesa mas permisos ilegales
IVÁN SOSA

Los permisos para colocar
publicidad en puentes pea
tonales siguen apareciendo

Sin importar la clara pro
hibición de la Ley de Publi
cidad Exterior para colocar
anuncios en estas estructu
ras del mobiliario urbano el
20 de septiembre de 2012
unos días antes de concluir
la Administración de Mar
celo Ebrard el Gobierno de
la Ciudad de México otorgó
otro permiso

Esta vez a la empresa Pu
bliprisma para comercializar
espacios en 100 puentes de
acuerdo con un permiso en
poder de REFORMA

Los pasos peatonales es
tán en las avenidas Insurgen
tes Sury Norte Circuito Inte

rior y Viaducto Tlalpan
Apenas 14 días antes el

Gobierno local avalo colo
car publicidad en otros 100
puentes peatonales de Circui
to Interior Periférico y Via
ducto en favor de Ipkon

Aunque se trata de dos
empresas distintas en el fon
do tienen muchas conexiones

Ipkon forma parte de Isa
Corporativo empresa que
tiene el permiso del Sistema
de Transporte Colectivo para
vender anuncios en el Metro
y Armando González Nates
directivo de esta empresa fue
quien recibió el PATR como
representante de Publipris
ma Ambas firmas compar
ten el mismo domicilio fiscal

Además tanto el permi
so de Ipkon como el de Pu
bliprisma fueron firmados

por el entonces Oficial Mayor
Jesús Orta quien en la Admi
nistración actual encabezó la
Secretaría de Seguridad car
go que dejó en octubre

La permisionaria se obli
ga a pagar anualmente en es
pecie a favor de la dependen
cia a través de reconstruir
restaurar y dotar de infraes
tructura así como propor
cionar mantenimiento ilu
minación y limpieza a los 100
puentes la cantidad de 16 mi
Dones 707 mil pesos anota
el PATR

La Consejería Jurídica
reportó que analiza los per
misos para definir si son vá
lidos debido a que contravie
nen la ley

Se buscó versión de ISA
Corporativo pero al cierre de
edición no hubo respuesta
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PROGRAMA DE INFRAESTRUCTURA

Desconoce la CdMx
plan en Indios Verdes

MANUEL COSME

El proyecto es unos de los
61 que proponen los
empresarios al Presidente
para iniciar en 2020
Elgobierno capitalino aún no tie

ne sobre la mesa el proyecto
que presentaron los empre
sarios al Presidente para cons
truir un segundo piso en Insur

gentes Norte que llegue a Indios Verdes
El Sol de México publicó este lunes que

la propuesta es uno de los 61 proyectos in
cluidos en el Acuerdo Nacional de Inver
sión en Infraestructura con el Sector Pri

vado que hoy presenta el presidente An
drés Manuel López Obrador

El plan es retomar la construcción del
segundo piso de Indios Verdes a la caseta
de la México Pachuca un proyecto licita
do durante la administración pasada pero
que fue suspendido en 2016 por la Secre
taria de Medio Ambiente federal

El inicio de la construcción está previs
to para 2020 pues sólo hace falta la libe
ración de derechos de vía en el entronque
Indios Verdes así como la aprobación del
Proyecto Ejecutivo por parte del Gobierno
de la Ciudad de México encabezado por
Claudia Sheinbaum indica el documento
al cual tuvo acceso este diario

Marina Robles secretaria del Medio
Ambiente de la Ciudad de México dijo
que aún no tienen dicho plan que según el
documento consultado por este diario re

querirá una inversión de cuatro mil 400
millones de pesos para los nueve kilóme
tros que comprende el proyecto carretero

Entrevistada en el Seminario Desafíos

de las ciudades para la sustentabilidad en
el Centro Cultural del México Contempo
ráneo Robles dijo que hay varias opciones
que estudia la Secretaría de Comunica
ciones y Transportes SCT en la zona para
conectar a la capital con el aeropuerto de
Santa Lucía en el Estado de México

Agregó que funcionarios de la Secreta
ría de Movilidad posiblemente hayan te
nido algunas reuniones para hacer esos
análisis que son de competencia federal

Si es el que yo sé es un proyecto a
nivel federal y es en las fronteras de la
ciudad no dentro explicó la funcionaría

La operadora de carreteras Pinfra del
empresario David Peñaloza obtuvo en la
administración anterior la concesión para
el desarrollo del Viaducto elevado La Ra

za Indios Verdes Santa Clara bajo un es
quema de asociación público privada que
se pagaría con las cuotas que se cobrarían
a los automovilistas por usar la vialidad
elevada La obra espera una nueva resolu
ción sobre el manifiesto de impacto am
biental y estudios de movilidad

4 400
MDP es el costo estimado para la
construcción del segundo piso en
la zona de Indios Verdes
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La vía que conecta con a autopista Mexico Pachuca esta entre as de mayor
afluencia en la zona centro del país laura lovera
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ADEMAS DE CARRETERAS

Los militares también
construirán hospitales
A la Secretaría de la Defensa

Nacional Sedeña también le
encomendaron la construcción de

todos los hospitales previstos para
el gobierno de Claudia Sheinbaum
como el de Topilejo

TOPILEJO DE LAS PRIMERAS OBRAS

Militares construyen
hospitales en CdMx

ENRIQUE HERNÁNDEZ

Cada uno de los proyectos
encomendados tendrá un

acuerdo para detallar cómo
serán los trabajos y
cuántos recursos requiere
Ala Secretaría de la Defensa

Nacional Sedeña también le
encomendaron la construc

ción de todos los hospitales
previstos para el sexenio de

Claudia Sheinbaum Pardo jefa de go
bierno de la Ciudad de México

La Sedeña con base en sus atribucio

nes experiencias y capacidades está en
condiciones de llevar a cabo hospitales
por el Gobierno de la Ciudad de México en
beneficio de los habitantes revela el
Convenio marco de colaboración para es
tablecer los mecanismos de coordinación

para a realización de proyectos de infra
estructura hospitalaria

El convenio suscrito por Claudia Shei
nbaum Pardo Luz Elena González Esco
bar secretaria de Administración y Einan
zas SAE Oliva López Arellano secreta
ria de Salud Tesús Antonio Esteva Medida
secretario de Obras y Servicios Sobse e
Hiram Sergio Cárdenas Noble director
General de Ingenieros tiene vigencia del
19 de abril de 2019 hasta el 30 de septiem
bre de 2024 dicen documentos a los que
tuvo acceso El Sol de México

Cada uno de los proyectos encomen
dados por el gobierno de la Ciudad de Mé
xico a la Sedeña tendrá un acuerdo para

detallar cómo serán los trabajos cuántos
recursos financieros requiere así como
establecerán las bases para el óptimo y
oportuno intercambio de información y
documentación

El Hospital General de Topilejo que se
ubica en la colonia San Miguel Topilejo
alcaldía Tlalpan es una de la primeras
obras construidas y edificadas en este
momento por el Ejército

Para la realización del Hospital la
Sobse asignará a la Sedeña recursos loca
les alojados en la partida otros convenios
la cantidad de 600 millones de pesos se
ñala otro de los convenios para establecer
las bases y mecanismo para conjuntar es
fuerzos en la construcción de infraestruc

tura hospitalaria
El Sol de México publicó que la Secre

taría déla Defensa Nacional construirá las

carreteras puertos aeropuertos ferroca
rriles infraestructura de telecomunica
ciones sistemas satelitales y otras obras
que le asigne la Secretaría de Comunica
ciones y Transportes SCI1

La Dirección General de Ingenieros se
rá la encargada de la ejecución de las
obras así se estableció en las Bases de
Colaboración para la Construcción de In
fraestructura que firmaron el titular de la
SCT lavier liménez Espriü y el secretario
de la Defensa Luis Crescendo Sandoval

Según la Secretaría de Salud de la Ciu
dad de México el Hospital General de To
pilejo que se construye en una superficie
de 8 mil498 metros cuadrados beneficia
rá a 80 mil habitantes que no cuentan con
seguridad social de Tlalpan Xochimilco y
Milpa Alta
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El nosocomio que es levantado en el
terreno donde se encontraba el antiguo
Hospital Materno Infantil de Topilejo
contará con un acceso a la autopista Mé
xico Cuernavaca así como un helipuerto
y tres pisos de áreas de atención médica

El nuevo sanatorio dará atención de ci

rugía general medicina interna gine
coobstetricia y pediatría así como

jma ortopedia y maxilofa
ial servicio consulta exter
na hospitalización servi
cios auxiliares de diag
nóstico y laboratorios

En caso de requerirse
recursos adicionales para

la conclusión del Hospital
la Sobse gestionará su pro

cedencia y aportará conforme
lo solicite la Sedeña previa soli

citud y justificación de los mismo
siempre y cuando se cuente con la sufi
ciencia presupuestar agrega la docu
mentación

La Secretaría de Obras de la Ciudad

tendrá la obligación de verificar en cual
quier momento a partir del inicio de los
trabajos que el Hospital sea realizado por
la Sedeña de acuerdo con el Programa de
Ejecución aprobado

En el supuesto de que la Sobse detecte
cualquier irregularidades en los trabajos
ejecutados en cualquier momento y eta
pa del desarrollo de los trabajos solicitará
a la Sedeña la realización de medidas co

rrectivas que estime pertinentes y sean
acordes al Programa de Ejecución

La Sedeña ni la Sobse no tendrán res

ponsabilidad civil por daños y perjuicios
que pudieran causarse como consecuen

cia de un caso fortuito o fuerza mayor ya
sea por un fenómeno de la naturaleza en
el este momento o en el futuro

La Sedeña se obliga al termino del
Hospital General de Topilejo a retirar toda
construcción provisional maquinaria y
equipo empleado en la ejecución de los
trabajos escombros basura y residuos de
materiales a fin de dejar el lugar limpio y
en condiciones para su uso

La construcción del Hospital generará
alrededor de mil empleos directos y 600
indirectos
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Rechaza Finanzas doble arrendamiento
SELENE VELASCO

La Secretaría de Administra
ción y Finanzas rechazó pa
gar doble renta por inmue
bles para sus oficinas

REFORMA publicó ayer
que la dependencia capitali
na destina 5 millones 802 mil
pesos cada bimestre por un
inmueble en Izazaga 89 mis
mo que está casi vacío y otros
43 millones de pesos anuales
por un inmueble más en Di
namarca 84 a donde fueron
reubicados del primero

No se realiza ningún pa
go doble por concepto de
renta de edificios

Por el contrario el Go
bierno de la Ciudad de Mé
xico busca siempre obtener
las mejores condiciones en
cuanto a precio y en este caso
seguridad para sus trabajado
res añadió la dependencia
en el comunicada

La Secretaría a caigo de
Luz Elena González señaló
en un comunicado que ya
terminó el contrato de arrien
do del primer edificio

Con fecha 31 de marzo
del 2018 se dio por termi
nada la vigencia del citado
inmueble El 2 de abril del
2018 ambas partes realiza
ron el acto de entrega de los
20 mil 68728 metros cuadra
dos aigumentó

Quedando cubiertos to
dos los pagos de servicios de
rivados del arrendamiento

Sin embargo empleados
de la dependencia dijeron que
aún les han indicado ocuparlo
pese a que temen riesgos tras
la afectación que sufrió dicho
inmueble tras el sismo del 19
de septiembre de 2017

Respecto al inmueble de
Dinamarca 84 Adminsitra
ción y Finanzas precisó que
el contrato de arrendamiento

continua vigente hasta el 30
de noviembre

Pese a que los empleados
también han cuestionado su
seguridad y a que la propia
dependencia dictaminó nece
saria la reubicación del per
sonal que ahí labora

 RD.  2019.11.26



Pág: 111

AUTORIDADES
CULPABLES

JUAN R HERNANDEZ

GRUPO CANTÓN

Hace más de un año prome
tieron que con el aumento del
peaje se harían mejoras en ma
teria de seguridad en las insta
laciones vialidades yotras cosas
más Sin embargo todo sigue
igual o hasta peor Sólo dese una
vueltecita por los andenes y hay
partes en las que ni se puede pa
sar por tanta basura que hay ta
pando las entradas afirmó un
comerciante de la zona de aba
rrotes

Para El Chimal y El

Chompiras dos trabajadores
del gremio de diableros siem
pre es la misma historia que la
culpa la tienen los ambulantes
o los diableros de las broncas de
seguridad en la central

Ellos dicen a BASTA Qué
chingones se agarran a sus pen
dejos a la gente humilde que
en verdad chambea para col
garles los milagritos No mije
fe mejor que vean que muchos
de esos cabrones están coludi
dos con las autoridades polis y
otros que fueron tiras y ya sa
ben cómo está la movida de la
lana dijo

En lugar de hacerse pen
dejos los de la administración
mejor que nos dejen chambear
a gusto A poco cree que van
a correr a los ambulantes ni
madres y menos en las eleccio
nes pues tan solo con sus cuo
tas diarias por derecho de piso
dependiendo del local que mí

nimo son de 100 pesos diarios
se llevan una buena feria Nel

mi buen eso déjeselo a las per
sonas que les gusta que les vean
la feis de pendejas agregó

Han pasado muchas admi
nistraciones llegan con prome
sas y todo sigue igual refieren

 RD.  2019.11.26



Pág: 112

locatarios y transportistas que
pidieron el anonimato Todas
las administraciones desde la de
Raymundo Collins Julio César
Serna y la actual se han distin
guido por sus oídos sordos ante
sus reclamos y ahora con los di
putados del Congreso de laCD
MX aún se tiene la esperanzade
hacer algo

Por qué pedimos el anoni
mato comenta uno de los lo
catarios del GH porque cuando
vinieron los integrantes de la
Comisión de Abasto y Distri
bución de Alimentos Transpa
rencia a la Gestión y Protección
Civil de laALDF cuando estaba

Raymundo Collrns como admi
nistrador de la central nosotros
les dimos nuestras quejas y su
gerencias para mejorar nuestras
instalaciones

Los diputados del PRD del
PANydel PRI estaban asombra
dos de las quejas que recibían y
se comprometieron a darnos so
luciones Sin embargo lo único
que recibimos fueron represa
lias como las clausuras desalo
jos acoso administrativo yhasta
el robo a sus bodegas por la falta
de vigilancia denunció

Desde la entrada de la zona
de pescaderías se puede obser
var una lona del reglamento del

Fideicomiso CEDAde la CDMX

que dice Se prohibe la leyenda
fue cubierta con pintura

Exhibir mercancías en pa
sillos interiores de las naves an
dadores patios de maniobras y
vialidades Efectuar cualquier
tipo de comercio informal o no
autorizado RealizarActivida

des que alteren los servicios y
las instalaciones Ninguna de
estas reglas se cumplen

SI
SUMAN

Cargadores dicen que la corrupción está en los
administradores y funcionarlos de la alcaldía

Han sido muchos los asesinatos cometidos en la CEDA
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Llega la Navidad al Zócalo
REFORMA STAFF

La Secretaría de Obras y Ser
vicios Sobse inició ayer con
el montaje del alumbrado de
corativo que adornará el Zó
calo capitalino en las fechas
decembrinas

Para este año serán colo
cadas 6 mil lámparas y 23 mil
400 nodos led que ilumina
rán por la noche el primer
cuadro de la Ciudad

En tanto el nuevo edifi
cio de Gobierno y el Virrei
nal estarán decorados por
velas rodeadas de flores de
nochebuena estrellas esferas
y otros elementos navideños

Además 20 de Noviem
bre lucirá una estrella monu
mental que tendrá volumen

Para el montaje del de
corado luminoso se usaron
además de los focos led 6
mil metros de manguera lu
minosa de múltiples colores
5 mil metros de festón y 6
mil metros de escarcha mul
ticolor 2 toneladas de varilla
y 1 5 toneladas de alambrón
y 2 mil metros de cable de
diferentes calibres

Obras destacó que el ma
terial se recuperó es 100 por
ciento reciclado
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La agenda
2030 del

Congreso
El Congreso de la
Ciudad de México

busca que se empiece
a legislar con base
en los objetivos de
la Agenda 2030 de
desarrollo sostenible
así como fortalecer

las relaciones
internacionales entre

las alcaldías y los
países suscrito

#Legisiativo AGENDA 2030
DEL CONGRESO

El Congreso de la Ciudad de
México busca que se empiece a
legislar con base en los objetivos
de la Agenda 2030 de desarrollo
sostenible y se fortalezcan las
relaciones internacionales entre
las alcaldías y los países suscritos
POR DAVID MARTÍNEZ

TamarizDavid

EIGongresodelaGudad
de México ha toma

do el reto de legislar
conforme a la Agenda
2030 internacional

con la intención de que las polí
ticas públicas de la capital estén
diseñadas en los principios del
desarrollo sostenible

En septiembre de 2015 193 paí
ses se suscribieron a la Agenda
2030 de la Organización de las
Naciones Unidas ONU entre
ellos México

La Agenda 2030 incluye los
17 Objetivos del Desarrollo Sos
tenible cuyo propósito es poner
fin a la pobreza luchar contra la
desigualdad y la injusticia y ha
cer frente al cambio climático sin

que nadie quede rezagado para el
2030 define la ONU a la agenda

Los 17 objetivos de la Agenda
2030 son el fin de la pobreza
hambre cero salud y bienestar
educación de calidad igualdad
de género agua limpia y sanea
miento energía asequible y no
contaminante trabajo decente
y crecimiento económico

También crear industria inno
vación e infraestructura reducción
de las desigualdades ciudades y
comunidades producción y con
sumo responsables acción por
el clima vida submarina vida de
los ecosistemas terrestres paz
justicia e instituciones sólidas y
alianzas para lograr los objetivos

Desde el Congreso de la capital
Jannete Guerrero Maya diputa
da local del Partido del Trabajo
PT y presidenta del Comité de
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Asuntos Internacionales CAI del
órgano legislativo asegura que
es la primera vez que se busca la
creación de leyes conforme a la
Agenda 2030

Noobstante señala que ha sido
un reto importante pues implica la
sensibilización de los diputados

Hemos tenido programas de
sensibilización para que los dipu
tados sepan la importancia de la
Agenda 2030 indica

Hasta la fecha dice diputados
de diversas fracciones parlamenta
rias ya han presentado iniciativas
conforme a la Agenda 2030

Puso de ejemplo la eliminación
de los plásticos de un solo uso el 9
mayo pasado propuesta que fue
aprobada por el congreso de la
capital y que aporta al desarrollo
sostenible yel objetivocero basura
de la agenda

Dicha iniciativa fue presentada
por Alessandra Rojo de la Vega
diputada del Partido Verde Eco
logista de México PVEM

Son pasos que se van dando
para legislar conforme a la Agenda
2030 declara en entrevista con
Reporte índigo Jannete Guerrero
Maya

La legisladora añade que tam
bién los diputadosdel Movimiento
de Regeneración Nacional Mo
rena José Luis Rodríguez Díaz
de León Miguel Ángel Macedo
Escartín y Marisela Zúñiga han
presentado iniciativas apegadas
a la Agenda 2030

Hemos logradomarcaragenda
de los temas que se puedan dar
del congreso hacia el exterior
indica

Incluso el 19 de julio de 2019
hubo una reunión de trabajo con
el legislador estadounidense de
California Evan Low para tratar
temas de proyectos en materia
de desarrollo y tecnología de la
Agenda 2030

Mientras que el pasado 29 de
agosto el CAI llevó a cabo una reu
nión con la Coordinación General

de Asesores y Asuntos Internacio
nales del Gobierno de la Ciudad

de México para tratar temas de
colaboración internacional

Pese a ello la presidenta del
ComitédeAsuntos Internacionales

indica que aún hace falta que la
ciudadanía en general conozca
cuál es la incidencia de la Agenda
2030 así como la influencia inter

nacional en su vida diaria

Generalmente cuando llegas
con una persona y le preguntas
cuál es la Agenda 2030 o cuál es
su importancia en la vida cotidia
na no lo saben pero influye en
muchos temas como seguridad
o movilidad indica

Una muestra de la implementa
ción de la Agenda 2030 en la vida
de la ciudadanía esel programa de
Puntos de Innovación Libertad
Arte Educación y Saberes PILA
RES del Gobierno de la capital

No es algo inmediato pero sí

tiene su importancia el reto es
dar a notar cómo influye lo in
ternacional en la vida diaria de

la ciudadanía indica

Diplomatizar
las alcaldías

Guerrero Maya indica que otro
de los trabajos e intenciones del
CAI es fortalecer las relaciones

internacionales de las 16 alcaldías

En este sentido menciona que
presentó una iniciativa para que
los convenios internacionales se

puedan realizar no solo entre el
Gobierno de la Ciudad y los países
sino también con las alcaldías y
las dependencias

Sin embargo señala que ya
existen varias acciones para que
las demarcaciones tengan la po
sibilidad de hacer actividades con

otras naciones

No sólo sensibilizando a los

congresistas sino a los alcaldes
para que ellos sepan cómo incide
la Agenda 2030 declara

La diputada añade que se
deben hacer Grupos de Amistad
en el Congreso local como en el
Senado federal para que las al
caldías tengan la oportunidad de

estrechar relaciones bilaterales

Los Grupos de Amistad tienen
por objeto dar atención y segui
miento a los vínculos bilaterales

con asambleas congresos parla
mentos y otros órganos de repre
sentación popular de países con
losque México sostiene relaciones
diplomáticas

Tenemos que ver cómo
podemos hacer que los alcal
des lleven a cabo actividades

internacionales para que su
población se vea beneficiada
afirma Guerrero Maya

La legisladora señala que no
se necesita una gran inversión de
recursos para llevara cabo reunio

nes con las autoridades de otros

países sino tener la intención de
hacerlo

No existe la necesidad de que
se vayan a Tokio se puede hacer
a través de medios digitales la co
municación indica

Guerrero Maya afirma queya hay
demarcacionesqueestán llevando
a cabo acciones internacionales

Cuauhtémoc es una de las al

caldías más activas han hecho
festivales concursos gastronó
micos declara

La legisladora argumenta que
dichas actividades ayudan a que
se invierta a nivel local y se gene
ren trabajos
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En septiembre de
2015 193 países se
suscribieron a la
Agenda 2030 de la
Organización de las
Naciones Unidas
ONU entre ellos

México

La Agenda
WW2030
incluye los 17
Objetivos del
Desarrollo
Sosteniblecuyo
propósito es poner
fin a la pobreza
luchar contra
la desigualdad
y la injusticia

Organización
de las Naciones Unidas
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Exigen consulta sobre
la Ley de Planeación

POR MIGUEL VERA
nacion contrarephca mx

La determinación de no

consultar a los integrantes
de pueblos y barrios origi
narios sobre el contenido

del dictamen de la Ley de
Planeación de la Ciudad de México fue
nna decisión de las comisiones de esa

materia y de Pinitos Constitucionales
que presiden diputados de Morena
señaló el legislador del PAN Federico
Dóring al ser cuestionado por ciudada
nos de ese sector que demandaron ser
consultados sobre los contenidos de la

legislación que preparan en el Congreso
de la capital

Durante el foro de análisis de los

contenidos de la Ley de Planeación que
convocó la comisión encargada líderes
que acudieron al evento denunciaron
que no habían sido consultados sobre
la propuesta iniciativa ni siquiera sobre
la Ley de Pueblos y Barrios Originarios

Argumentaron que su solicitud es
taba basada en el convenio 169 de la

OIT que habla sobre los derechos de
los pueblos indígenas

Señalaron que las propuestas verti
das en la Ley de Planeación y Desarro
llo carecen de una visión susteritable
sostenible de resiliencia e inclusión
social además de la falta de una regu
lación en cuestión judicial

El presidente de la omisión de Pla

neación Federico Dóring se compro
metió a transmitir las inconformidades

de los asistentes al Congreso de la Ciu
dad de México y explicó que una de las
formas en las que se está consideran
do su participación en el dictamen es
proponer que se les consulte cuando
se contemple realizar una construcción
o desarrollo urbano en alguna de las
zonas en las que habitan

El diputado del Partido Acción Na
cional reconoció que hay dos posturas
sobre la Ley de Planeación la del Go
bierno de la capital que señala que sólo

se tiene que atender al artículo 15 de
la Constitución mientras que en la co
misión legislativa se sostiene que debe
ser una ley con desarrollo susteritable

Agregó que la planeación de la Ciu
dad de México debe de tratarse de ma

nera diferenciada en cada una de las

zonas de la ciudad pero debe existir un
hilo conductor del tipo de desarrollo
que se quiere seguir con requisitos adi
cionales y particulares para cada área
capitalina

La ley debe obligar que los ins
trumentos de planeación es decir el
ordenamiento territorial trasladado a
los programas exija para algunas zonas
de la ciudad requisitos adicionales en
cuestión de resiliencia tipo de suelo
problemas hídricos por mencionar só
lo algunos señaló
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En CDMX atoran banco de ADN aceleran la Ley Olimpia
Dictamen aún no se revisa en comisiones

Congreso atorabanco
de ADN de Sheinbaum

AUNQUEREPORTAN
avance de 60 diputados
dicen desconocer la pro
puesta prevén que ley para
sancionar la violencia digital
quede lista esta semana

Por Karia Mora
karla mora razon com mx

Mientras todo indica que el dic
tamen para crear la llamada
Ley Olimpia la cual busca

castigar la violencia digital
contra las mujeres estará lista esta se
mana en el Congreso de la Ciudad de Mé
xico la propuesta de crear un banco de
ADN para investigaciones vinculadas a
delitos sexuales secuestro feminiádio y
violaciones parece no tener avance para
su dictaminación

La iniciativa para crear este último
fue entregada por la Jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum en septiembre de
este año como respuesta a la demanda
de activistas para combatir la violencia
contra la mujer

En ese sentido y de acuerdo con legis
ladores la propuesta aún está en análisis
en la Comisión de Administración y Pro
curación de Justicia sin que haya fecha
concreta para su dictaminación

Aunque el presidente de dicha comi
sión Eduardo Santillán aseguró recien
temente que el documento tiene 60 por
ciento de avance éste no ha sido com
partido con sus compañeros confirmó el
diputado Nazario Norberto Sánchez
quien detalló que este organismo tiene
alrededorde 200 dictámenespendientes

Asimismo pese a que el diputado San
tillán informó que se realizarán consultas

incluso con la Comisión de Derechos Hu

manos local entre otros organismos para
garantizar la legalidad del dictamen esto
no ha ocurrido aseveró

Respecto a la ley que castigará la vio
lencia digital las Comisiones Unidas de
Procuración de Justicia y la de Igualdad
de Género se reunirán hoy con el fin de
avanzar en el dictamen así lo informó la
diputada panista América Rangel

El motivo por el que se retrasó la discu
sión es porque se desahogó primero la Ley
de Infancia Trans Es muy probable que
ya se apruebe el dictamen que incluirá las
12 iniciativas que hay señaló

En el mismo tenor la legisladora del
PRD Karen Quiroga aseguró que hay con
senso de todos los grupos parlamentarios
para sacar adelante la normativa no sólo
tomando en cuenta la Ley Olimpia sino
todas las propuestas de los partidos

Yo creo que no solamente el tema
de violencia digital es en el que tene
mos que apresuramos sino también en
todas las demás iniciativas que se han
presentado con el fin de fortalecer a las
mujeres afirmó la perredista

La aceleración en la aprobación de la
iniciativa se da después del exhorto de
la Jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum
para que el Congreso capitalino la aprue
be Incluso ayer la funcionaría reiteró
su compromiso con las integrantes del
Frente Nacional para la Sororidad dirigi
do por la autora de lapropuesta Olimpia
Coral Meló para que se apruebe la ley
que es una de las acciones de la Alerta
por Violencia en Contra de las Mujeres

oeldato
Una vez aprobado las autoridades implicadas
tendrán un año para poner en operación el ban
co pero se prevé que esté concluido en 2022
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MARCHA #NIUNAMENOS

Vandalizan a pesar
de la contención

Un grupo de
encapuchadas

destrozó mobiliario

y pintó monumentos
POR GERARDO I1MÉNEZ
gerarclo límenez glmm com mx

Los destrozos comenza
ron antes que la marcha
#NiUnaMenos

Después de las 17 15 horas
un contingente de aproxima
damente 100 mujeres em
bozadas y vestidas de negro
que se dieron cita en la Glo
rieta de Insurgentes caminó
hacia el Ángel de la Indepen
dencia sobre Genova

Avanzaron haciendo pin

tas y al llegar a Reforma des
truyeron el parabús de la
estación La Palma ante la
mirada de funcionarías del
cin turón de paz y mujeres
policías

A las 17 40 horas partió la
marcha desde El Ángel y los
destrozos de las estaciones
del Metrobús se dieron en
todo el Paseo de la Reforma
hasta la estación El Caballito

Pintas con aerosol contra
monumentos recién remo
delados se realizaron sobre

ambas aceras pese a que es
taban cubiertos con plástico

En Insurgentes en el mo
numento a Cuauhténioc fue
derribado el vallado de lámi
na que lo resguardaba

En ese lugar se dio la pri
mera confrontación de enca
puchadas con un bloque de
las dos mil 516 mujeres poli
cías que fue desplazado

Las uniformadas de la
Policía Metropolitana espe
cializada en contención de
multitudes comenzaron a
cercarlas y las fueron obli
gando a salir de ese lugar

Luego un bloque de los 50
observadores de la Comisión
de Derechos Humanos local
estableció un filtro para se
parar a las manifestantes de
la fuerza pública

Al llegar a la glorieta de
Colón intentaron derribar de
nueva cuenta el cerco algu
nas lo brincaron y las mu
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jeres policía hicieron uso de
extintores para replegarlas

Sobre avenida Juárez el
contingente hizo pintas y el
Hemiciclo a Juárez lile de los
más perjudicados tras el de
rribo de su valla

1 a misma operación se
quiso realizar en el Palacio
de Bellas Artes pero fueron
frenadas por decenas de po
licías que volvieron a usar
polvo de extintores

SALDO DOS

LESIONADOS
Una asistente a la marcha

y un periodista lesionados
atendidos en el sitio por ele
mentos del Escuadrón de

Rescate y Urgencias Mé
dicas ERUM fue parte del
saldo reportado ayer por la
autoridad

Mujeres con el rostro
cubierto también rompieron
los cristales de los parahu
ses de Paseo de la Refor

ma entre Genova y Juárez

y realizaron pintas en mo
numentos y sus pedestales
particularmente en el Hemi
ciclo a Juárez

La glorieta de Cuauhté
moc también fue vandaliza

da con grafiti y algunos de
sus elementos esculturales

fueron sometidos al fuego
provocado con aerosoles

El gobierno de la ciu
dad señaló que la mayor
parte de las asistentes a la
marcha se manifestaron de

forma pacifica
Se realizaron dos mar

chas una inició cerca de

las 17 40 horas del Ángel
de la Independencia al
Zócalo con unas tres mil
personas y una segunda
partió a las 19 00 horas del
Monumento a la Revolu

ción con 150 personas
Gerardo Jiménez

 259.  2019.11.26



Pág: 126

 259.  2019.11.26



Pág: 127

LA CIFRA DE 2013 A 2018 SEÑALA EL ORGANISMO

EnlaCDH 21 mil 113 quejas por
violación a derechos de mujeres

Persisten estereotipos en las
investigaciones penales

LAURA GÓMEZ FLORES

Un total de 21 mil 113 quejas fueron
calificadas por la Comisión de De
rechos Humanos de la Ciudad de
México de presuntamente viola
torias a los derechos humanos de
las mujeres lo cual se traduce de
manera indirecta en la violación a
los derechos humanos de sus fami
lias y de sus comunidades

Dicho número se presentó entre
2013 y 2018 y este año se han emiti
do siete recomendaciones relativas
a diferentes tipos y ámbitos en las
que se produce violencia de género
donde se constató la persistencia de
estereotipos en las investigaciones
penales por autoridades capitalinas

La desigualdad entre sexos ha de
rivado en esta violencia de género
que es un mecanismo socialmente
aceptado para perpetuar la domi
nación sobre las mujeres median
te el uso de la fuerza y el abuso del
poder lo cual se traduce en una
violencia física sicológica sexual
económica y patrimonial dijo

El feminicidio sin embargo es
la forma más extrema de violen

cia contra la mujer y una de las
manifestaciones más graves de la
discriminación hacia ellas por lo
que llamó a que no se naturalice
ni se tolere la violencia de género
en ninguna de sus formas

En la inauguración del monu
mento conmemorativo a Lesvy Ri
vera Osorio víctima de feminicidio
la procuradora general de Justicia
Ernestina Godov se comprometió a
garantizar una verdadera investiga
ción de los casos de mujeres violen
tadas que se denuncien y respetar
de manera irrestricta sus derechos
humanos

Expresó su apoyo a las mujeres
jóvenes que de unos meses para
acá han levantado esta bandera y
levantado su voz para decir Ni una
más ni una menos vamos a estar
acompañándolas y espero no se
cansen porque hay mucha historia
atrás de miles de mujeres

A pesar de leyes protocolos y
políticas logradas reconoció nos
siguen hostigando siguen abusan
do de nosotras y nos siguen matan
do por lo que pondremos nuestro
esfuerzo experiencia y pondremos
nuestro corazón para que seamos

capaces de resolver que no quere
mos vivir con violencia

En el lobby de la dependencia
donde se colocó el memorial solici
tado en la recomendación 1 2018 de
la Comisión de Derechos Humanos
afirmó que nos está recordando
un terrible hecho los obstáculos
legaloides que en su momento esta
procuraduría virtió a sus familiares
y sus representantes

Hoy pretende ser un medio que
reproduzca en el quehacer cotidia
no de esta procuraduría muy pron
to fiscalía una fuente de conciencia
para el personal en su permanente
entrega al bien común y una voz
de lucha tenaz para obtener justi
cia dijo ante familiares de Lesvy y
miembros de colectivos de mujeres

Su familia destacó tiene derecho
a la verdad y a la memoria por lo
que se debe romper la cotidianidad
de fuerzas violentas contra la muje
res que consciente o inconsciente
mente están naturalizadas en mu
chas personas servidoras públicas

Por ello agradeció a los colecti
vos su enorme capacidad y pidió
la pongan al servicio de la lucha de
todas las mujeres
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CIUDAD PERDIDA

Una renuncia con visos de tinglado
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

TODO PARECE INDICAR que la renun
cia que presentó Ricardo Ruiz a la coor
dinación del grupo parlamentario de

Morena en el Congreso de la Ciudad de México
sólo fue una farsa que pretendía hacer creer
que se pondría un poco de orden en el organis
mo para que el caos no sufriera daño y a decir
verdad les ha salido bien

PARA EMPEZAR RUIZ hizo circular en
redes sociales un texto en el que advertía de
su renuncia sin que esta fuera conocida por
la coordinación política del organismo que él
Ruiz dejó en manos de lo que queda de Acción
Nacional y consciente de que ese texto se fil
traría a los medios

NO OBSTANTE EN un agregado el diputado
asegura Sólo me faltó decir una cosa Para
efectos Públicos mi renuncia será por Moti
vos Personales en altas como en el original
no acostumbro a filtrar ni debatir asuntos
o criticas internas del Grupo en los medios
Repruebo tajantemente esa práctica Asumiré
los costos las denostaciones o especulaciones
que habrá sobre esta decisión y concluye con
esta sentencia Cualquier filtración o inter
pretación parcial de esta decisión no será por
causa mía

Y CLARO EL texto circuló con velocidad de
bala por todos lados y hasta hubo por ahí una
declaración ilena de alarma de coordinador
político que no se daba por enterado del gesto
de Ruiz pero lo desmentía No obstante lo que
el diputado de Morena escribió sí es una radio
grafía fiel de lo que sucede en el Congreso

PARA EMPEZAR ADMITE que llegó a la
coordinación en un momento muy complejo
de crisis y división y reconoce en los he
chos la existencia de grupos internos así
llama a las tribus con disciplina y toma de
decisiones propios Hoy los conflictos internos
se están agudizando

LUEGO DA CUENTA de su debilidad y ase
gura que los acuerdos que toma la fracción no
se respetan porque por encima del interés ge
neral prevalece el interés grupal es decir de
tribu para obtener dividendos políticos y de
otro tipo no explica cuáles son esos dividen
dos de otro tipo que deberían ser aclarados
de inmediato pero él mismo asegura que es
irresponsable y peligrosísima esta tendencia

LUEGO PONE AL descubierto la dificultad

de la fracción para comunicarse con el gobier
no de la ciudad A pesar de los esfuerzos e
instrucciones de la jefa de Gobierno no hay
canales institucionales y únicos adecuados y
confiables Existe por parte de los canales esta
blecidos formal o informalmente tendencia a
privilegiar la interlocución con alguna persona
o grupo interno de la fracción y no actuar insti
tucionalmente

HASTA EL FINAL de la semana pasada la
situación en el Congreso estaba totalmente
viciada por decirlo de alguna manera Desde
que Ruiz fungía como presidente de la Jucopo
los acuerdos con la oposición los realizaba
por una parte José Luis Rodríguez y por la
otra Valentina Batres mientras empezaba a
construirse un tercer grupo y él Ricardo Ruiz
miraba con complacencia cómo en lo adminis
trativo José Luis Rodríguez y en lo político
Valentina Batres se daban vuelo tomando

decisiones que de ninguna manera les corres
pondían pero aprovechando el vacío que creó
Ruiz llevaban agua a su molino

EL DOMINGO POR la noche se decidió no
permitir que Ruiz abandone la coordinación
porque no le conviene a los grupos a los que el

diputado Ruiz mencionaba en su renuncia
pero desde el sábado ya había un acuerdo para
seguir usándolo

DE TODAS FORMAS como dijimos en la
entrega anterior estos saínetes a la única que
perjudican es a la jefa de Gobierno y el texto
de RR explica que la crisis del Congreso ya
alcanzó al gobierno pero por lo pronto la farsa
ha triunfado ojalá sea para bien

De pasadita

Y BUENO EN el mismo Congreso se empezó
a entrevistar a quienes aspiran a dirigir el
órgano de control de la Comisión de Derechos
Humanos de esta ciudad Son 15 las y los que
se han inscrito y dentro de esa lista llama la
atención el nombre de Martha Elena Chica
no Hernández muy ligada a la delegación
Gustavo A Madero donde no dejó ningún
buen sabor de boca

HABRÁ QUE TENER cuidado porque du
rante su gestión como directora general de
Administración recibió incluso alguna deman
da por despidos y mal trato a los trabajadores
Esas pequeñas cuestiones deberían impedirle
ser tomada en serio para ocupar un lugar en la
Comisión de Derechos Humanos Aguas ya no
hav tiempo para corregir errores

 259.  2019.11.26



Pág: 130

ciudadperdidaJ2000 yahoo com mx
ciudadangel hotmail com

 259.  2019.11.26



Pág: 131

.

 

 

.

 

 

CNDH

 

.

 

 

 

 

 

 

 

 



Pág: 132

Arrastran Graco y
Blanco cárceles
mal calificadas

Por Frida Sánchez
elsa sanchez razon corn mx

LOS PENALES estatales de Morelos tie

nen sobrepoblación hacinamiento defi
ciencias en servicios de salud y carencia
de programas para la prevención y aten
ción de incidentes violentos al menos
desde 2011 a la fecha lapso que incluye el
fin del gobierno del panista Marco Adame
Castillo el mando completo del perre
dista Graco Ramírez Garrido Abreu y el
primer año de ejercicio de Cuauhtémoc
Blanco Bravo postulado por el PES

De acuerdo con el Diagnóstico Nacio
nal de Supervisión Penitenciaria DNSP
elaborado por la Comisión Nacional de
Derechos Humanos CNDH Morelos
que cuenta con cinco cárceles obtuvo una
calificación de 6 54 puntos en escala del 1
al 10 en 2019 esto es por debajo de la me
dia nacional queeste año se ubica en 6 75

El estudio que se realiza desde hace
nueve años revela que el peor año para
las cárceles de ese estado fue 2013 cuan
do apenas alcanzó un puntaje de 5 49

Entre los centros de Readaptación So
cial Cereso en condiciones críticas se
encuentra el de Atlalcholoaya en el cual
se han registrado cuatro motines y nueve
asesinatos en los últimos 30 días que al
último dato oficial alberga a dos mil 337
varones 318 más de los que debería Di
cho penal obtuvo una calificación de 5 98
puntos

En esta cárcel la CNDH observó tam
bién condiciones como hacinamiento
deficiencias en los servicios de salud e

insuficiencias en la prevención de y aten
ción de incidentes violentos además de
problemas de higiene y falta de servicios
de atención médica y de alimentación
nula capacitación del personal e insufi
ciencia de personal de seguridad

También destacan el de Cuautla
donde pese a haber capacidad para 186
hombres y 36 mujeres residen 451 y 44
respectivamente la otra cárcel en malas
condiciones es el Centro Distrital Jojutla
donde sólo caben 111 hombres y 21 muje
res pero da alojamiento a 304 varones y

34 mujeres Las calificaciones de éstos son
5 97 y 6 04 respectivamente

o eldato
Luego de mot ín del 30 de octubre pasado
custodios de Atlalcholoaya acusaron que sus
salarios eran muy bajos y no tenían ni armas

SOBREPO
BLACIÓN y
carencia de

contra la
violencia son
constantes

Atlalcholoaya
Cuautla y Jo

jutla ias peor
evaluadas

76
Heridos por riñas
en Ceresos reporta

Morelos en 2019
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Ofrecen empujar
rebaja a partidos
Asegura legislador que ausencia del PAN en aprobación del Presupuesto
le da más legitimidad al documento
RENÉ DELGADO

Los diputados de Morena
son los constituyentes de la
cuarta transformación toda
vez que el trabajo que han
realizado el último año le
da sustento jurídico al pro
yecto del Presidente Andrés
Manuel López Obrador se
ñaló Mario Delgado coor
dinador de la bancada en la
Cámara de Diputados

Se dijo satisfecho con la
aprobación del Presupuesto
de Egresos de la Federación
2020 por considerar que no
sólo acaba con los moches
sino que le da continuidad
a la política de bienestar del
Gobierno federal

Delgado rechazó que la
ausencia de Acción Nacio
nal en la aprobación del gas
to le reste legitimidad al do

cumento y los acuso de ser
una fracción parlamentaria
que se encuentra en vías de
radicalizacióa

Señaló que antes de que
concluya el periodo llevarán
al pleno la reforma para re
ducir 50 por ciento los recur
sos de los partidos

Como quedas satisfe
cho contento Ya sacaste
el Presupuesto
Finalmente lo logramos ha
bía obstáculos claros a utili
zar la Cámara intentamos
hablar con todos los grupos
ellos estaban en la idea de

no moverse tuvimos que
hacer el pian del recinto al
terno salió muy bien

Lefaltaron a lafecha el
plazo quefija la Constitu
ción lefaltaron al recinto
a la oposición panista

Eso si no El tema del pla
zo constitucional claro que
está establecido pero tam
bién en condiciones norma
les no estamos obligados a
lo imposible

Per la Constitución es la
Constitución

El ejercicio del presupuesto
es anual entonces sí había
un vacio jurídico si pasaba
el 31 de diciembre y no te
nías presupuesto porque to
da partida todo gasto debe
estar en el presupuesto si
no es ilegal la lógica de los
legisladores para moverla al
15 de noviembre de mane
ra muy acertada fue preve
nir este tipo de situaciones y
ahora sí incumplimos la fe
cha del 15 de noviembre

Vas a hacer una operación
cicatriz con el PAN o no

Cuál es la herida
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Pues que es la segunda
fuerza opositora y que te
legitima o no las decisiones
No perdóname en el pre
supuesto nos legítima más
que no vayan porque sí
queremos que vean las dife
rencias del proyecto
De los grandes damnifica
dos del presupuesto está o
dice estarlo el INE que ha
bía solicitado 12 mil 500
millones depesos y uste
des fe bajaron mil 72 millo
nes y a los partidos ni un
centavo les quitaron
No es nuestra decisión el

monto de los partidos esta
establecido con una fórmu
la en el artículo 41 consti
tucional fórmula que no
sotros mayoría de Morena
queremos cambiar tene
mos una iniciativa tu ser
vidor y la diputada Tatiana
Clouthier

Y el INE no es que se
haya recortado el INE pe
día mil 800 millones de pe
sos adicionales a su creci
miento de inflación enton
ces se le dejaron 800 nada
más Qué tenemos en el
INE Ellos decidieron am
pararse contra la ley de re

muneraciones tiene mas de
100 funcionarios que busca
ron el amparo y que quie
ren ganar más que el Presi
dente Qué hicimos Volvi
mos a ajustarías porque el
hecho de que sea un ente
autónomo no le da derecho
a violar la Constitución
Ese recorte as una surte de
tengan para que aprendan
No es insistir en la auste
ridad republicana Esa re
forma viene de antes es de
2009 si no me equivoco en
la que se señala que nadie
gane más que el Presidente

Pero el S de marzo tú y Ta
tiana presentaron esa ini
ciativa y han pasado casi
nueve meses y no hay nada
El 6 de noviembre se sus
pendió una sesión y el si
guiente punto de la orden
del día era la votación del
dictamen del artículo 41
constitucional lo vamos a
llevar la siguiente semana al
pleno antes de irnos en di
ciembre para que los partí
dos le digan a su electorado
si están o no de acuerdo en
que su financiamiento sea
cortado a la mitad
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HOY SE PRESENTA INICIATIVA

Consejeros electorales
ganarán 143 mil al mes
asegura Morena
ENRIQUE MÉNDEZ

Aunque la Cámara de Diputados
solicitó una prórroga al 30 de abril
de 2020 para modificar la Ley Fede
ral de Remuneraciones Morena in
formó que se ajustó a 143 mil pesos
el salario de los consejeros del Ins
tituto Nacional Electoral y anunció
que en la sesión de hoy presentará
una iniciativa para atender el fallo
de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación de cómo fijar los paráme
tros para el límite de ingresos de los
funcionarios

Qué puede pasar Que conse
jeros se vuelvan a amparar Es una
cuestión de ego querer ganar más
que el Presidente dijo Mario Del
gado coordinador de esa bancada

Asimismo luego de qué la Junta
de Coordinación Política Jucopo
acordó seis sesiones más para ce
rrar el periodo señaló que Morena
insistirá en que se apruebe la re
ducción de 50 por ciento el gasto
a partidos

En conferencia de prensa lina
vez levantado el bloqueo al recin
to anticipó que el diputado Pablo
Gómez AÍvarez presentará una
iniciativa que busca cubrir los

señalamientos que hizo la Corte y
que han permitido el amparo de
más de mil 260 servidores públicos
Qué resolvió la Corte Que debe

haber parámetros referencias para
fijar salarios Por ahí va el proyec
to refirió

De esta manera se busca ga
rantizar que ningún funcionario
gane más que el Presidente y eli
minar las ventanitas por donde se
nos escaparon para ampararse y
que la Corte les diera la razón las
cerramos

Delgado quien anticipó una
semana tranquila para la cámara
dijo que será basta la próxima cuan
do se intentará presentar al pleno
la reforma para reducir a la mitad
el financiamiento a los partidos
mientras se negocia un acuerdo que
permita destrabar el tema

Recorte a partidos

Sostuvo que aun cuando ya se apro
bó el Presupuesto de Egresos de la
Federación de avalarse la reforma
constitucional por el Congreso de la
Unión y en los estatales entrará en
vigor en cuanto se publique en ese
momento se hace el ajuste se da al
recortón a los partidos

En otro tema aseguró que se bus
cará aprobar la reforma a la Ley de
Instituciones de Crédito que pro
vocó junto al bloqueo la paráli
sis de la Cámara de Diputados dos
semanas El cambio para aplicar
la extinción de dominio a cuentas
bancarias bloqueadas se discutirá
ante el pleno sólo cuando haya un
acuerdo indicó

Aunque se trata de no generar
otra disputa afirmó que la oposi
ción incurrió en un berrinchito
al considerar que cuando se modi
ficó el dictamen para no incluir esa
atribución la reforma enviada por
el Senado quedaba sin efecto

Cerramos las
ventanitas por
donde se
escaparon parú
ampararse
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Mario
Delgado no descarta modificar la Ley de Ingresos de
ser necesario

DIFIEREN LEGISLADORES SOBRE CAMBIOS AL PEF PARA 2020

Analiza Morena modificar la
Ley de Ingresos ante recesión

Riesgos Osorio Chong prevé
tormenta perfecta en materia
económica para el próximo año
Coinciden en aumentar la inversión

JORGE X LÓPEZY KARINAAGUILAR

De confirmarse por parte del Gobierno la
recesión técnica en la economía el Poder
Legislativo apoyará con la modificación a
algunas leyes como la Ley de Ingresos para
estimular con ello la economía dijo el líder
de Morena en SanLázaro MarioDelgado

Valdría la pena hacer la revisión de algu
nas leyes por ejemplo Ley de Ingresos que
pudiera ser un obstáculo para la inversión
habría que cambiarles las perspectivas Si
hay candados para el ejercicio habría que
ayudar a que se facilitara el gasto principal
mente en inversión dijo elmorenista

Sin embargo el también presidente de la
Junta de Coordinación Política Jucopo en
la Cámara baja descartó hacer modificacio
nes alPresupuesto de Egresosparael siguien
te año el cual sostuvo es una buena noticia
parala economíaylos mercados

En contraste elpresidente delPAN Marko
Cortés pidió ante elpanoramarecesivo de la
economía que se modifique el Presupuesto
de Egresos de la Federación 2020 para pro
mover la inversión

Es fundamental resolver la crisis de seguri
dad recuperar el Estado de Derecho e impul

sar el gasto de inversión en sectores tan estra
tégicos como elcampo la infraestructurayel
turismo porque enfocar el gastoúnicamente
en programas asistenciales no mejorará la
situación general delpaís añadió

Para el panista el reciente informe del
Inegi confirma la caída del PIB de 0 2 en
términos reales durante el tercer trimestre

del año con respecto al mismo trimestre del
2018 nivel que no se observaba desde el
2008 y es muestra de que la economía no
marchabien

La senadora del PRI y ex subsecretaría
de Hacienda Vanessa Rubio aseguró que
México está oficialmente en recesión econó
mica luego de las cifras dadas a conocer por
el Inegi en el que no se ha reportado creci
miento económico durante los primeros tres
trimestres de 2019 en el país

Hoysaliéronlos datosverificados del Inegi
de los primeros tres trimestres de este año
y básicamente estamos creciendo cero ofi
cialmente de hecho estamos en recesión eco
nómica los economistas tienen diferentes
formas de medir la recesión la más usada es
cuando hay dos trimestres consecutivos de
crecimiento negativo y eso se acaba de dar a
conocerhoypor parte del Inegi explicó

El coordinador de los senadores del PRI
Miguel Ángel Osorio Chong consideró que
están dadas las condiciones a nivel nacional

e internacionalpara una tormentaperfecta
enmateria económica por lo que no se avizo
raun 2020 satisfactorio
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LLAMA A INSTALAR GRUPOS DE TRABAJO

Laura Rojas pide al
Ejecutivo unir esfuerzos
Propone que esle
año legislativo haya
avances en la lucha en
contra de la violencia
hacia las mujeres
DE LA REDACCIÓN

naclonal glmm com mx

La presidenta de la Cámara
de Diputados Laura Rojas
expuso los trabajos legis
lativos para la protección
de las mexicanas y pidió al
presidente Andrés Manuel
López Obrador unir esfuer
zos corura la violencia de
género y hacer del grito Ni
una más una realidad

La diputada expuso que
en lo que va de la legisla
tura se han presentado 85
iniciativas que tienen el
propósito de prevenir erra
dicar y sancionar la violen
cia de todo tipo sea esta de
género política obstétrica
feminicida sexual digital
para atención de victimas
y sobre la alerta de género

De entre estas iniciati

vas esperamos que el ple
no apruebe mañana mismo
hoy un dictamen aprobado

por la Comisión de Igualdad
de Género y aquí aprove
cho para destacar la presen
cia de la diputada Wendy

Briceño presidenta de la co
misión por el que se adi
cionaría el tipo de violencia
digital en la Ley General de
Acceso de las Mujeres a una
Vida Libre de Violencia

Hay que recordar que
la violencia digital impac
ta particularmente a las ni
ñas y adolescen tes y en días
próximos presentaremos
el protocolo en contra del
acoso sexual de la Cámara

de Diputados expuso
La panista dijo que den

tro de la agenda legislati
va se encuentra también el

fortalecer la legislación en

materia de violencia po
lítica ele género y de aler
tas de género así como
la aprobación de las leyes
secundarias de la reforma
constitucional sobre pari
dad de género

Y lanzó una propuesta al
mandatario federal

Trabajemos juntos y si
me lo permite la senadora
Mónica Fernández quisie
ra proponer que el Poder
Ejecutivo y el Poder Legis
lativo convoquemos a los
gobiernos y a las legislatu
ras locales a ser de este año
legislativo que termina en
agosto de 2020 un año de

avances notables en la lu
cha en contra de la violen
cia hacia las mujeres

Asimismo propuso apro
vechar la circunstancia en la

que la paridad es una rea
lidad para que no quede
en una anécdota de la his
toria sino para hacer una
diferencia Instalemos un

grupo de trabajo interinsti
tucional que trace la ruta de
acuerdos para que durante
el periodo ordinario de se
siones que empezará en fe
brero próximo se aprueben
las reformas necesarias y se
mejoren los mecanismos de
implemenlación para redu
cir significativamente la vio
lencia en nuestro país
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Laura Rojas lanzó una propuesta a congresos y gobiernos estata
les para lograr avances contra la violencia de género

 122.  2019.11.26



Pág: 140

ANÁLISIS DEL PEF 2020

Recortespegan
avacunas salud
materna planes
deprevención
Panistas hacen una revisión del Presupuesto y afirman que
es ficticio decir que en el sector Salud no hubo afectación

Y recuerdan que hay
déficit de recursos en

hospitales y compra
de medicamentos

VICTOR CHÁVEZ
vchavez elfinanciero com mx

Conbase enuna revisión delPresu

puesto de Egresos de la Federación
PEF 2020 legisladores del PAN

de la Comisión de Salud de la Cá

mara de Diputados reportaron a
la dirigencia nacional de su partido
que los recortes al gasto del sector
con respecto a 2019 afectan a los
programas de vacunación de pre
venciónycontrol de enfermedades
salud materna vigilancia epide
miológica prevenciónycontrol de
diabetes entre otros

De acuerdo al analisis presentado
por el diputado panista EctorJaime
Ramírez secretario de la Comisión
de Salud de SanLázaro al líderna
cional panistaMarko Cortés indica
que un ajuste acumulado de alre
dedor de 3 mil millones de pesos
en el gasto del Sector Salud retira
118 millones 304 mil 984 pesos
al programa nacional de vacuna
ción y 132 millones 345 mil 463
pesos en prevención y control de
enfermedades

Además 141 millones 337 mil
677pesos en salud materna sexual
y reproductiva 293 millones 262
mil 946 pesos en proyectos de in
fraestructura social de salud 152
millones 450 mil 002 pesos en el
Seguro Médico Siglo XXI

Tambiénhayunabaja de 179 mil
630 pesos en el Programa de Pre

vención y Control de Sobrepeso
Obesidad y Diabetes 41 millones
278 mil 455 pesos en el Programa
de Asistencia SocialyProtección del
Paciente 18 millones 628 mil 504
pesos en la Prevención yAtención
Contra las Adicciones 6 millones
309 mil 552 pesos en la Regulación
yVigilancia de Establecimientos y
Servicios de Atención Médica

Al Seguro Popular se le recor
tan mil 240 millones 846 mil 406
pesos otros 495 millones 466 mil
667 pesos al Programa Nacional
de Reconstrucción 231 millones
056 mil 012 pesos al Programa de
Estancias Infantiles para apoyar a
Madres Trabajadoras

En el estudio del legislador pa
nista se acusa que es ficticio lo que
señala la Comisión de Presupuesto
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yCuentaPública de que en Salud no
hubo recortes

Como ejemplo dijo parael pro
grama de Salud Materna se incluye
una ampliación de 120 millones
de pesos pero previamente en la
entrega del Paquete Económico se
programaron reducciones por 261
millones por lo que no le regresaron
ni la mitad de lo arrebatado

También quierenhacernos creer
que están destinando 34 millones
de pesos para atender a los enfer
mos de VIH cuando en realidad el
documento original de la Secretaría
de Hacienda disminuyó su presu
puesto en 35 millones de pesos

Lamentablemente el colapso
del sistema de salud se agravará
en 2020 advierte

En entrevista con El Financie

ro el legislador argumentó que
26 programas están en déficit en

este año y si vemos los hospitales
de alta especialidad están deficita
rios todos por lo que advirtió que
el dinero no les va alcanzar para

la compra de medicamentos para
los 120 mil pacientes enfermos de
cáncer que habrá en 2020

Indicó el gasto en Salud más allá
de sólo la Secretaría de Salud será
de un billón 250 mil millones de

pesos más del doble de todo lo que
se gasta en el sectorpúblico de este
gasto unpoco más déla mitad será
delbolsillo de la gente que consume
del nivel privado de farmacias en
las que en sólo los últimos dos meses
las ventas se han incrementado en

más del 10 lo que se traduce en
que hayfalta de medicamentos

Informó que elprogramainsignia
de Medicamentos gratuitos se le
recortaron más de mil millones de

pesos

Cuanto les quitaron

Programa de vacunación 118 millones
304 mil 984 pesos

Prevención y control de enfermeda
des 132 millones 345 mil 463 pesos

Salud materna sexual y reproductiva
141 millones 337 mil 677 pesos

Seguro Médico Siglo XXI 152 millones
450 mil 002 pesos

Programa de Control de Sobrepeso y
Diabetes 179 mil 630 pesos

Prevención y Atención Contra las
Adicciones 18 millones 628 mil 504

pesos

Seguro Popular mil 240 millones 846
mil 406 pesos

Estancias Infantiles 231 millones 056

mil 012 pesos

Fuente EL FINANCIERO
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CÁNCER

Muere

diputado
de Morena
POR IVAN E SALDANA

ivansakkma uvimm am mx

El diputado federal de
Morena Maximiliano Ruiz
Arias falleció ayer victi
ma de la enfermedad de
cáncer

A través de varios

mensajes en redes socia
les los diputados emitie
ron su pésame a la familia
del legislador por el esta
do de Sinaloa y quien se
desempeñaba como pre
sidente de la Comisión de
Pesca

Lamentamos el fa
llecimiento de nuestro

querido compañero Maxi
miliano Ruiz Arias Envia

mos nuestras profundas
condolencias a sus fami
liares y seres queridos
Descanse en paz escri
bió el grupo parlamenta
rio a través de Twitter
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LA PRESIDENTA de la Mesa Directiva
del Senado Mónica Fernández informó
que no presentó la denuncia por temas
de violencia política por los hechos
registrados durante la toma de protesta
de Rosario Piedra Ibarra como titular de
la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos CNDH

Explicó que fue un dilema para ella
pero determinó no proceder en contra
para privilegiar la concordia en la
Cámara alta

La morenista dijo que el primer paso
para presentar la denuncia era iniciar
un juicio de procedencia por los hechos
del 12 de noviembre pero señaló que
determinó privilegiar los acuerdos

Soy la presidenta del Senado y mi
responsabilidad es llamar al equili
brio llamar a que haya conciliación
entre todas las fuerzas y que podamos
lograr acuerdos para sacar adelante los
trabajos

Por eso no presenté la denuncia
Y vamos a seguir trabajando para
construir acuerdos en el Senado y a
instalar un procedimiento que empieza
el próximo miércoles contra la violencia
en todas las formas contra las mujeres y
en cualquier circunstancia expresó

Magali Juárez
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Senadores
condenan
agresiones
a mujeres

Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

CADA DÍA nueve mujeres son asesina
das y seis de cada 10 sufrenviolencia por
lo que es necesario erradicar este tipo de
acciones que atentan contra ellas asegu
raron senadores de Morena en el marco
del Día Internacional de la Eliminación
de la Violencia contra la Mujer

El presidente de la Junta de Coordina
ción Política Jucopo de la Cámara alta
Ricardo Monreal destacó que el femini
cidio se incrementó en el país en los úl
timos 12 años pues de mil 200 mujeres
asesinadas en 2006 para 2017 la cifra
creció a tres mil 881

Lamentablemente casi 44 por ciento
de las mujeres en México hanenfrentado
agresiones del esposo o la pareja actual
de la última o a lo largo de su relación 53
por ciento sufre violencia incluso por
personas distintas a su pareja aseguró
durante la presentación de su libro Elac
ceso de las mujeresa lajusticia Una visión
para transitara la igualdaddederechosy
de oportunidades

En tanto el senador de Morena José
Narro Céspedes advirtió que desde la
Cámara de Senadores continuaremos el
trabajo para erradicar cualquier tipo de
violencia hacia la mujer

En ese sentido su compañera de ban
cada Blanca Piña dijo que es momento
de gritar #NiUnaMás En este Día Interna
cional de la Eliminación de la Violencia
contra la Mujer hagamos visible la vio
lencia que vivimos y pongamos un alto

Mientras el senador José Luis Pech
sostuvo que la violencia contra mujeres
y niñas es uno de los abusos más graves
de los derechos humanos Ni una más

Ésta es una lucha que nos importa
a todos porque todos tenemos madre
esposa hijas y compañeras de trabajo

Por su parte la presidenta de la Mesa
Directiva del Senado Mónica Fernández
afirmó que en México 22 millones de
mujeres que participan en la economía
formal el 39 por ciento de la Población
Económicamente Activa sufren un trato
desigual frente a los hombres

Su participación en el mercado labo
ral se realiza en un contexto marcada
mente desigual en un entorno en el que
el cuidado de los hijos y otros dependien
tes las tareas no remuneradas del hogar
y los prejuicios todavía siguen siendo
una realidad dijo
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SENADORA MARTHA LUCÍA MfWCHER
CAMARENA
Presidenta de la Comisión para la Igualdad de Género
LXIV Legislatura

Hace40 años la Organización
de las Naciones Unidas se
dio a la tarea de realizar el
primer instrumento uni
versal vinculante contra

la discriminación hacia las mujeres la
Convención para la eliminación de todas
lasformas de discriminación contra la mu
jer CEDAW por sus siglas en inglés un
instrumento que no solamente se enfoca
en definir y prohibir la discriminación
contra las mujeres estableciendo un mar
co de cumplimiento obligatorio para los
países que la suscriben sino que también
se encarga de establecer los derechos
fundamentales relacionados con la salud
la educación la política la economía
y los ámbitos social y cultural establece
así mismo obligaciones estatales para que
los derechos sean respetados protegidos
y garantizados e incluye herramientas
para hacer realidad la igualdad sustantiva
entre mujeres y hombres

Una de estas herramientas son las
medidas especiales de carácter tempo
ral que están orientadas a favorecer
a las mujeres con el objetivo de reducir
la desigualdad estructural que las afecta

específicamente por el hecho de ser
mujeres Mucho se ha dicho sobre ellas
se les ha llamado erróneamente discrimi
nación positiva debido a que las medidas
que proponen son en beneficio de las mu
jeres o de ciertos grupos en condición de
vulnerabilidad e inclusive se ha llegado
a alegar que las cuotas y la paridad
forman parte de estas medidas lo que
también resulta erróneo Un ejemplo
de estas medidas son las contempladas
en los programas que brindan prioridad en
la atención a las mujeres

Pero además de esto en qué radica
la importancia de la CEDAW Por qué
después de 40 años de su adopción hoy
continuamos hablando de ella Porque
es un instrumento vivo que se adapta
a la realidad actual a las exigencias de
la vida cotidiana a los acontecimientos
políticos de cada país del mundo pe
ro sobre todo a las expectativas de las
mujeres Y seguramente se preguntarán
cómo esto puede ser posible Cómo un
texto legislativo puede estar vivo Lo es
porque a través de la jurisprudencia del
Comité para la Eliminación de la Discri
minación contra la Mujer 1 de sus reco
mendaciones generales las observaciones
finales adoptadas por el Comité durante
el procedimiento de las comunicaciones
particulares y el procedimiento de inves
tigación a través de sus consultas con
los Estados Parte de estudios y análisis
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contempla las necesidades de las mujeres
en la actualidad

Y es justamente esta jurisprudencia la
que además a nosotras las legisladoras
nos brinda claridad sobre las necesida
des y urgencias sobre las medidas que
el Estado mexicano debe de tomar para
garantizar la exigibilidad de los derechos
humanos de las mujeres y son clave pa
ra proponer reformas legislativas que
abonen a materializar la tan anhelada
igualdad sustantiva

De hecho me gusta pensar que el
Comité CEDAW tiene una recomenda
ción para cada tema relacionado con la
vida y dignidad de las mujeres desde el
derecho al agua y a recursos energéticos
hasta las implicaciones que tienen los
estereotipos de género en nuestra vida

Una de las recomendaciones que nos
atañen es justamente la relativa a re
formar el artículo 73 de la Constitución

para que el Congreso pueda aprobar un
Código Penal único que regule todos los
asuntos penales con inclusión de todos
los delitos y sanciones

En la actualidad el acceso a la justicia
para las mujeres no sólo se encuentra
mermado por los estereotipos de género
y el carácter patriarcal del derecho sino

que también somos discriminadas por
el lugar en el que nos encontramos al
momento de ser víctimas de la violencia

No es posible que a 40 años de la
CEDAW mientras que en Zacatecas el
sostener relaciones sexuales con una

mujer menor de edad o que no cuente
con capacidad para comprender el hecho
es considerado violación equiparada
en Baja California se conserve aún el
objetivo de proteger el honor y la moral
familiar más allá que la integridad de
la víctima y exime de la pena bajo el
supuesto de que la víctima y el agresor
contraigan matrimonio

Dado el impacto de lo anterior y para
cumplir con la recomendación presenté
una iniciativa de reforma del artículo 73
Constitucional misma que se encuentra
en espera de dictaminación

A 40 años aún hay mucho por hacer
pero eso solo significa que la Convención
sobre la Eliminación de todas las Formas
de Discriminación contra la Mujer CE
DAW está más viva que nunca seguimos
colocando piedras para construir este
hermoso edificio de la igualdad plena
de las mujeres T

REFERENCIAS

1 El Comité es el órgano compuesto por 23 ex

pertas y expertos independientes en materia de
derechos de las mujeres que supervisa la aplicación
de la Convención sobre la eliminación de todas las

formas de discriminación contra la mujer

EN QUÉ RADICA LA
IMPORTANCIA DE LA CEDAW

POR QUÉ DESPUÉS DE 40 AÑOS DE
SU ADOPCIÓN HOY CONTINUAMOS
HABLANDO DE ELLA PORQUE ES
UN INSTRUMENTO VIVO QUE SE

ADAPTA A LA REALIDAD ACTUAL
A LAS EXIGENCIAS DE LA VIDA

COTIDIANA Y A LAS EXPECTATIVAS

DE LAS MUJERES

TRES

SON LOS

PRINCIPIOS
en los que se sustenta
la CEDAW igualdad
no discriminación

directa e indirecta
y las obligaciones del
Estado de eliminar
la discriminación en
todas las esferas de

la vida de las mujeres
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#TimesUp

Organismos internacionales proponen
estrategias para detener la violencia de género
en los órganos legislativos del mundo
y el resto de la administración pública

POR MARIANA RECAMIER

marlariajrecamler reporteindigo com

Elsexismo y el acoso
también están pre
sentes en los con

gresos parlamentos
asambleas y otros

organismos legislativos de todo
el mundo así como en el resto de
la administración pública

Las investigaciones de 2016 y
2018 de la Unión Parlamentaria

UIP mostraron que 82 por cien
to de las mujeres en órganos le
gislativos han sufrido alguna vez
violencia psicológica y un 20 por
ciento acoso sexual cifra que in
cluso se eleva al 40 por ciento en
Europa

Gabriela Cuevas Barron pre
sidenta de la UIP dijo en un co
municado que la democracia no
es segura si las mujeres no están
protegidas en todos los ámbitos
incluidos los parlamentos

Ante esta situación la organi
zación global de parlamentos pu
blicó este lunes recomendacio

nes para eliminar el sexismo y el
acoso en los organismos legisla
tivos como parte de las activida
des por el Día Internacional para
la Erradicación de la Violencia

contra las Mujeres

Los parlamentos deben ser
una zona segura donde los par
lamentarios y el personal sean
tratados con dignidad y respeto
Esto es vital no solo para alentar
a más mujeres a participar acti
vamente en la vida política sino
también en interés de la demo

cracia efectiva aseguró Cuevas
Barron

Una recomendación de la UIP

es establecer un grupo de trabajo
entre partidos con igual repre
sentación de hombres y mujeres
para liderar la transformación del
parlamento en un lugar de traba
jo libre de violencia de género

Como ejemplo de buenas
prácticas la UIP cita el grupo de
trabajo interpartidista estable
cido en 2017 en Reino Unido El

grupo está compuesto por legis
ladores de los partidos políticos
de ambas cámaras del Parlamen

to y representantes de sindicatos
y organizaciones de empleados
activos en este organismo

El grupo británico propuso
un nuevo procedimiento inde

pendiente para resolver las que
jas sobre el acoso basado en el
género y realizó una encuesta
piloto que revela cuán extendi
do es este tipo de violencia en el

parlamento
Otra recomendación es la de

establecer definiciones de acoso

y otras malas prácticas en esos
lugares de trabajo así como es
tablecer nítidas prohibiciones y
proteger a los trabajadores del
abuso de sus colegas superiores
o incluso fuera del parlamento
por ejemplo a través de internet

Por ejemplo el Congreso de

Estados Unidos reformo su po
lítica de acoso sexual existente

al eliminar los requisitos de me
diación y los largos períodos de
espera hacer obligatoria la ca
pacitación contra el acoso para
todos los miembros y el personal
parlamentario así como realizar
encuestas periódicas sobre la
cultura del lugar de trabajo

En 2016 y 2018 los estudios
de la UIP revelaron un nivel de

denuncia preocupantemente
bajo Solo el 24 por ciento de las
parlamentarias y el seis por cien
to del personal femenino del
organismo que había sido aco
sado sexualmente informó del
incidente

En consecuencia la UIP re
comienda establecer un meca

nismo de quejas independiente
confidencial y justo en el que
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puedan confiar quienes trabajan
en el parlamento En casos de
acoso comprobado después de
una investigación exhaustiva su
giere que se apliquen sanciones
disciplinarias

Como ejemplo el Protocolo
para prevenir y sancionar el aco
so sexual en la Cámara de Diputa
dos de Chile establece sanciones

disciplinarias y multas para cada
tipo de agresión de acuerdo con
la gravedad del acto Los factores
agravantes también se tienen en
cuenta al determinar las sancio

nes incluida la discapacidad o
el estado subordinado de la vícti

ma frente al agresor el comporta
miento repetido y la cooperación
durante la investigación

La UIP también brinda infor

mación sobre cómo implemen
tar políticas incluida la presta
ción de servicios de apoyo y
asesoramiento donde las vícti

mas pueden ser escuchadas y
recibir ayuda médica psico
lógica y legal

En la República de Corea en
otro ejemplo de buenas prácti
cas la Asamblea Nacional abrió
una oficina de asesoramiento

en 2018 con expertos especiali
zados en asesorar a víctimas de
acoso sexual

TambiénMéxico

Aunque no se trata de datos que
incluyan el Congreso ONU Mu
jeres también denunció este lu
nes que los órganos Internos de
Control OIC de la Administra
ción Pública Federal mexicana

recibieron 226 denuncias sobre

violencia de género en el primer
semestre de 2019 128 de acoso

sexual y 98 de hostigamiento
sexual de acuerdo con el Sis

tema de Seguimiento Evalua
ción y Coordinación de las acti
vidades de los Comités de Ética
SSECCOE

Ante esta situación ONU Mu
jeres y la Secretaría de la Función
Pública lanzaron este lunes Te

nemos que hablar una campaña
cuyo objetivo es contribuir a la
prevención de la violencia de

i género en el servicio público
a través de dar a conocer a los
funcionarios qué conductas
o acciones son acoso sexual
u hostigamiento sexual y las
sanciones que se pueden im
poner cuando se cometen

La campaña está dirigida al
personal de la Administración

Pública Federal y estará vigen
te del 25 de noviembre hasta

finales de 2019 en las diferentes

entidades de la Administración

Pública Federal Se espera im
pactar alrededor de un millón de
funcionarios

Esta iniciativa forma parte del
Memorando de Entendimiento

firmado por ONU Mujeres y la
Secretaría de la Función Pública

Este documento tiene como ob

jetivo fortalecer las acciones de
combate a la corrupción e impul
sar una cultura de transparencia
y rendición de cuentas así como
garantizar el acceso de todas las
mujeres a espacios seguros y li
bres de violencia
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Monreal sugiere
protocolo para
evitar dudas en
nombramientos
del Senado
VÍCTOR BALLINAS

El presidente de la Junta de Coordi
nación Política Jucopo del Senado
Ricardo Monreal informó que este
martes propondrá a los coordina
dores de PAN PRI MC PVEM
PT PES y PRD un protocolo para
las elecciones futuras en nombra
mientos que involucren urnas y
votaciones

Desatacó que planteará un proto
colo para muchos nombramientos
que tenemos pendientes y quere
mos transparentar para que no
haya ninguna duda como no debe
de haberla

En entrevista sostuvo que la
próxima votación que realizarán
los legisladores es para elegir a la
ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación que sustituirá
a Eduardo Mediana Mora quien
renunció en octubre pasado El
procedimiento para dictaminar la
idoneidad de las candidatas empe
zará este martes en la Comisión de
Justicia del Senado

Evitar dudas la finalidad

También indicó se decidirá en
urnas la elección de la titular de la
Comisión Ejecutiva de Atención a
Víctimas CEAV y en parlamento
abierto se escuchará a 60 organi
zaciones y colectivos de víctimas

Monreal señaló que se prevé que
la próxima semana se realice la elec
ción de la ministra y posteriormen
te la de la titular de la CEAV

El protocolo que propondrá el
coordinador de los senadores tie
ne la finalidad de que no haya du
das en los nombramientos como
ocurrió el pasado 12 de noviembre
en la elección de la presidenta de la
Comisión Nacional de los Derechos
Humanos CNDH Rosario Piedra
Ibarra impugnada por la bancada
del PAN que manifestó que fue ile
gal al haber dudas en los votos que
se contaron
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Analizan cancelar el
Horario de Verano

SENADO ABRE PROCESO LEGISLATIVO

La posible medida
genera polémica

funcionario de Segob
dice que el beneficio

i es de un peso por
familia

POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

nacionalggimm com mx

De los 45 mil 732 millo

nes de pesos ahorrados en
los seis años anteriores 36
mil 916 millones de pesos
fueron ahorros para el era
rio mismos que permitieron
llevar a cabo al Estado mexi
cano otros programas de
corte social y de desarrollo
de infraestructura En caso
de eliminación del progra
ma Horario de Verano sería
necesario hacer recortes al
Presupuesto de Egresos de
la Federación por la cantidad
mencionada destacó Talán
Ramírez

Rodolfo jiménez de la Se
cretaría del Trabajo y Previ
sión Social comentó que no
existe un estudio sobre el im
pacto que ha tenido el Hora
rio de Verano en el trabajo
y si ha permitido mejorar la
productividad de la mano de
obra

Emilio Saldaña de la Se
cretaría de Gobernación co
mentó que el Senado debe
hacer diversas valoraciones
porque este Horario de Ve
rano tiene impacto con re
laciones internacionales que
tienen México

Por su parte represen tan
res del sector privado des
tacaron que el Horario de
Verano ha tenido impactos
positivos para la vida comer
cial y productiva del país

Aunque la reunión de tra
bajo se programó para que
asistieran todos los integran
tes de las comisiones unidas
de Energía y de Estudios Le
gislativos Segunda del Se
nado sólo llegaron a la cita
Armando Guadiana pre
sidente de la Comisión de

Energía y Xóchitl Gálvez in
tegrante de la Comisión

Armando Guadiana in
formó que el 3 de diciembre
sesionarán las comisiones
unidas para aprobar si Mé
xico cancela o no el Horario
de Verano o se mantiene por
zonas a fin ele que a más tar
dar el 11 de diciembre el ple
no apruebe el dictamen
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EN LAS 16 ALCALDIAS

Exigen refugios
para mujeres
violentadas
LLAMAN DIPUTADOS A LA FISCALÍA
LOCAL A ASIGNAR RECURSOS PARA
HABILITAR Y OPERAR ALBERGUES

HUGO HERNÁNDEZ
GRUPO CANTÓN

La diputada América Rangel
Lorenzana integrante de la Co
misión de Igualdad de Género
llamó a la Fiscalía local a asignar
recursos para habilitar y operar
albergues y refugios que atien
dan a las mujeres víctimas de
violencia en cada alcaldía ini
ciando con las de mayor índice
de agresiones

Afirmó que la Alerta de Gé
nero es un logro de todas muje
res sin embargo es sólo el inicio
de las acciones que desde el Go
bierno deben emprenderse pa
ra acabar con laviolencia contra

las mujeres
Daremos seguimiento pre

ciso al gasto y a la política pú
blica que se implemente sin
embargo no están contempla
dos los refugios ni los albergues
nosotros vamos a solicitar que
esto sea una realidad en la Ciu

dadparaque las mujeres yniños
se puedan sentirprotegidos

La política de albergues de
be tener amplia cobertura ha
cia mujeres con objeto de darles
oportunidad de rehacer su vida
y de ejercer sus derechos Los
alojamientos deberán tener ali
mentación garantizaday opcio
nes para que la víctima pueda
superar cualquier problema

Ala propuesta se sumó la di
rigencia regional del PAN CD
MX a través de la secretaria de
Promoción Política de la Mujer
Michelle Corazón quien infor
mó que en CDMX se elevaron
en 104 por ciento los feminici
dios ubicándonos en laposición
16 del ranking nacional

Desde el PAN de la Ciudad

de México y desde Promoción
Política de la Mujer apoyamos
a todas las mujeres e insisto en
que también tenemos la inten
cióny la forma de que nosotras
podamos dar esa voz a todas las
mujeres víctimas que nadie las

esta apoyando

YA VAN
CERCA

O
Alcaldías
como GAM
Azcapot
zalco e Iz
tapalapa
se han po
slcionado
por abajo
de Acapul

femlnicl
dios y al
rededor de
cinco mil
466 deli
tos sexua
les se han
registra
do en lo
que va de
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El panorama actual para la mujer no es alentador coinciden
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Acusan planteamiento
de ilegal y tramposo
ÉRfKA HERNÁNDEZ

Dirigentes partidistas califi
caron de tramposa ilegal y
poco ética la propuesta del
Presidente Andrés Manuel
López Obrador de que los
partidos entreguen parte de
sus prerrogativas al Institu
to Nacional Electoral INE
para compensar el recorte
presupuestal aplicado por la
Cámara de Diputados

Es una propuesta abso
lutamente engañosa del Pre
sidente que busca desviar
la atención del grave daño
que le está haciendo a la in
cipiente democracia que he
mos construido

Es tramposa desmedida
porque los partidos no pue
den dar dinero al INE pri
mero en la Constitución está
prohibido es como si en un
juego los equipos le dan di
nero al árbitro El Presidente
tomó una decisión política al
bajarle dinero al INE y sería
más honesto decir que fue
una petición de él y no pre
tender que su irresponsabi

lidad caiga en los partidos
dijo Angel Avila dirigente
del PRD

Víctor Hugo Sondón re
presentante del PAN ante el
INE señaló que la propues
ta del mandatario está hecha
sobre las rodillas y sin un
análisis serio

Se requiere una reforma
constitucional porque ahí es
tá acentuado para qué es el
dinero que reciben decir que
sólo entreguen su dinero al
INE y ya es opinar sobre fas
rodillas Tiene que estar en la
ley para no caer en la simula
ción como los de Morena al
decir que regresaría 50 por
ciento de sus prerrogativas y
no cumplió

Requiere de un análi
sis más profundo porque
los partidos políticos no así
como así pueden entregar
dinero tienen obligaciones
contractuales hay miles de
mexicanos que trabajan en
los partidosy hay prestadores
de servicios cuyos contratos
no se pueden terminar de la
noche a la mañana apuntó
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Justifican cancelación de Congreso Nacional de Morena

Redama Polevnsky
Luján se extralimita
Agudizan pleito
interno en partido
por la designación
de delegados
ZEDRYK RAZIEL

La secretaria general en fun
ciones de presidenta de Mo
rena Yeidckol Polevnsky
acusó a Bertha Luján presi
denta del Consejo Nacional
de extralimitarse y pretender
ejercer decisiones para las
que no está facultada

Polevnsky reconoció que
decidió no convalidar la rea
lización del Congreso Na
cional que se había convo
cado para el próximo 30 de
noviembre razón por la que
otra vez fue cancelado

Indicó que su desacuer
do fue con la pretensión de
Luján de nombrar a funcio
narios del Comité Ejecutivo
Nacional CEN

Ella tiene la idea de que
puede nombrar y que pueden
elegir a quien ocupe el CEN
y los Comités Ejecutivos es
tatales y eso no pueden por
que lo tenemos prohibido te
nemos que cumplir todas las
tareas que nos manda la Sala
Superior antes de entrar a un
proceso electoral

No es su facultad el CEN

tiene como facultad delegar
a los delegados en funciones
tanto del CEN como de los
Comités estatales sin embar
go ha habido una cerrazón
de ellos del Consejo Nacio
nal y siempre evitan cuan
do hacemos reuniones ter
minan anulándolas porque
quieren nombrarlos se ex
tralimita en ese tipo de co
sas el Estatuto mandata al
CEN dijo en entrevista tras
la inhumación de los restos
de Valentín Campa en la Ro
tonda de las Personas Ilustres

La líder morenista agre
gó que su propuesta era que
el Congreso fuera informa
tivo no electivo y que en él
se aprobara la resolución de
una encuesta para renovar la
dirigencia nacional

No es cierto que es por
que yo no firmé no hicimos
un Congreso electivo porque
la Sala Superior tiró todo el
proceso sólo íbamos a te
ner un Congreso extraordi
nario pero mi postura eran
dos puntos informar y sacar
la aprobación de la encues
ta pero los otros puntos se
salen de lo que legalmente
podemos hacer lo que esta
mos mandatados a hacer yo
no puedo validar algo porque

nos lo van a impugnar
El acuerdo era ir juntas

a una reunión a un Congre
so infoimativq no electivo y
con la idea de que nos pu
siéramos de acuerdo en los
temas de una y la otra pero
la cuestión es que yo decía
dos puntitos informar y sa
car la encuesta que planteó
el Presidente pero cuando
los otros puntos son fuera de
lo que nos mandata el Tri
bunal Electoral no puede
haber acuerdo yo estaba
muy optimista de que fuéra
mos juntos que pudiéramos
llegar a acuerdos y se avanza
ra pero hay una cerrazón de
querer hacer las cosas fuera
de la ley advirtió

Polevnsky descartó acu
dir al Consejo Nacional que
se realizará el próximo 30
de noviembre ante la cance
lación del Congreso

Nos tendremos que sen
tar a negociar yo creo que
se puede resolver fácil si ca
da quien hace la tarea que le
corresponde El partido tie
ne órganos y a cada uno le
corresponde hacer una tarea
distinta entonces yo no me
meto a tratar de hacer tareas

que le tocan al Consejo o a la
Comisión de Honestidad y
Justicia dijo
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Morena renovará CEN hasta junio de 2020
De acuerdo conYeidckol Polevns

ky su encargo al frente de Morena
podríapostergarse almenos hasta
junio de 2020 cuando se realice el
relevo en la dirigencia nacional
toda vez que existe unajurispru
dencia otorgada por el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF

Reconoció que no firmó la con
vocatoria para el Congreso Nacio

nal deMorena que estaba previsto
para el próximo 30 de noviembre
porque Bertha Luján titular del
Consejo Nacional de su partido
se extralimitó en sus funciones

al convocar una renovación que
de llevarse a cabo habría sido im
pugnada fácilmente

Durante un encuentro con me

dios de comunicación al término
delhomenaje aValentín Campa en

el Panteón Civil de Dolores Pole
vnskyexplicó que la Sala Superior
del TEPJF dio 90 días para reponer
el proceso sin embargo este po
dría tardar hasta ocho meses

Tenemos que hacer la convoca
toria y siempre se tiene que hacer
con tres meses de anticipación Eso
quiere decir que lo mínimo que
nos llevaría serían seis meses lo
mínimo refirióAmílcarSalazar
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ME MUEVEN LAS CAUSAS SI UN PARTIDO LAS COMPARTE AHl ESTARÉ IVONNE ORTEGA

Por violencia política salí
del PRI hice lo correcto

IvonneOrtega exsecretaria generaldelPRI
yexgobernadora deYucatán conversó con
24 HORAS yabordó temas como su renun
cia al tricolor elpresidente AndrésManuel
López Obrador el gobierno de Enrique

Peña Nieto ysu futuro político
Porqué renuncias al PRI Qué cambió

con respectoal PRI en el quecreciste

En la elección a la dirigencia nacional hubo mu
chaviolencia política haciamipersonayhaciami
campaña En Morelos por ejemplo unos sujetos
amarraron y amenazaron con violar a nuestras
representantes mientras embarazaban laurna
Incidentes similares pasaron en Oaxaca Coahui
la Chiapas Campeche y CDMX Después de esto
decidíque unpartido asínome podíarepresentar
Fue una decisión difícil pero fue la correcta
Cuál es tu saldo final del gobierno de EPN
Por ejemplo la reforma política fue algo muy po
sitivo Gracias a ésta hoyenlas cámaras tenemos
prácticamente un 50 50 de mujeres y hombres
Otra positiva que me tocóvivir de cerca como pre
sidenta de laComisiónde Comunicaciones fue la
reforma en Telecomunicaciones Considero que
abrió un amplio espectro en materia de compe
tencia que benefició al consumidor Desafortuna
damente estos logros que incluso podría haber
más fueron opacados por la corrupción Este
tema enterró al gobierno de EPNyal PRI
A un año del gobierno deAMLO
cuál es tu opinión

Lo bueno es que se dio un cambio de 180 grados

a la forma de hacer política cosa que suele ser
necesaria cada cierto tiempo Pero algo que me
preocupa es que ahora el gobierno habla muy a
la ligera en ocasiones dando datos incorrectos
o no verificables Otra cosa también delicada es
haber el tomado una postura de si me criticas
eres malo Te lo digo por experiencia unabuena
crítica te ayuda a corregir El periodista sólo hace
su trabajo El tono de confrontación del Presi
dente hacia elperiodismo creo que es peligroso

Comoexgobernadora qué ha hecho
deYucatán un estadoseguro

Me toca llegar al gobierno de Yucatán 2007
2012 cuando inicia la guerra contra el crimen y
empezaban a enraizarse el Cártel del Golfo y Los
Zetas Por ello tuvimos que diseñar la política de
seguridad que al tiempo convirtió aYucatán en
elestadomás seguro Mi sucesor Rolando Zapata
continuó la estrategia inclusive con los mismos
funcionarios y mantuvo seguro al estado Des
pués llegó el gobernador Vila PAN y también
hamantenido laestrategiaconesencialmente las
mismas personas La clave ha sido la continuidad
En qué proyectos estásactualmente
Qué sigue para Ivonne Ortega
Estoy aprovechando para pasar tiempo con mi
familia y mi hijo También he dedicado tiempo
a la especialización particularmente al doctora
do en Ciencias Políticas que estoy cursando en
la Universidad Complutense Madrid Pero te
seré sincera varios partidos se me han acercado
prácticamente todos Y en algún momento voy a
tomar una decisión A mí me mueven las causas

Y si un partido comparte esas causas yo estaré
militando ahí

Lee unaversiónmás amplia de
TyjjySfij la entrevista ennuestra página
SRSftgS web y redes sociales
Brrfflft www 24 horas mx
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FjflE Hpí L m Pr I vuIHIbi

KyS Í 3

El Presidente sabe comunicar muy bien
io que le interesa comunicar Pero
reitero hay cosas muy delicadas en las
que se ha incurrido como haber
revelado el nombre del encargado del
operativo fal Iido en Cul iacán
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Autonomía en

PJF garantizan
Ortiz y De Gyvés

Por Frida Sánchez
elsa sanchez razon com mx
LAS CONSEJERAS del Poder Judicial
Loretta Ortiz y Verónica de Gyvés se
comprometieron a mantener e impulsar
un órgano responsable independien
te autónomo y eficaz para combatir la
corrupción al interior del Consejo de la
Judicatura Federal

Luego de la bienvenida de la cúpula
del sector tras ser designadas por un
periodo de cinco años Ortiz Ahlf sostu
vo que México necesita una transforma
ción profunda y real que dé respuesta a
las demandas ciudadanas en acceso a
la justicia además señaló que las cifras
del PJF indican que sólo 22 9 por ciento
de los juzgados federales está a cargo de
mujeres porcentaje que disminuye a 21 3
en los tribunales unitarios y a 17 7 en los
colegiados

oeldato
Ei pasado 20 de noviembre el Senado eligió a
las funcionarías con el voto de todas las fuerzas
políticas excepto del PAN bancada que cues
tionó los perfiles por su cercanía con AMLO

Con el ánimo de contribuir en el
combate a la corrupción y nepotismo
centraré parte de mi labor en impulsar el
análisis estudio y desarrollo de medidas
que permitan desde la lógica de la trans
parencia proactiva y los datos abiertos
fortalecer el sistema de declaraciones de
conflictos de interés aseveró

Por separado De Gyvés Zarate decla
ró que en estos tiempos en los que los
mexicanos se encuentran agraviados

ante el imperio de impunidad que pre
tende erigirse por encima del Estado de
derecho y de justicia todo el esfuerzo
para conseguir una justicia imparcial
pronta y expedita requiere que los in
tegrantes de la Judicatura Federal le
devuelvan la dignidad y el prestigio a la
institución judicial

Asimismo coincidieron en fortalecer
la carrera judicial y la paridad de género

Al concluir la sesión el ministro pre
sidente de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN Arturo Zaldívar en
tregó sus credenciales a las nuevas con
sejeras y las calificó como dos mujeres
inteligentes destacadas honorables ho
nestas que aportarán mucho en la trans
formación del Poder Judicial

Los nombramientos se hicieron en se
sión solemne conjunta de los plenos de
la Corte de la Judicatura y del Tribunal
Electoral del Poder Judicial

ARTURO ZALDIVAR presidente de la Suprema Corte reci
be a la nueva consejera Verónica de Gyvés ayer

IMPULSAN
combate a a

corrupción ai
interior cié a
Judicatura

van por recu
perar dignidad

y prestigio
ANTE la per

cepción de una
impartición de

justicia alejada
de la sociedad es

necesario avan
zar para buscar

la cercanía y
borrar esa mala

imagen

Verónica

de Gyvés
Consejera del CJF

MI LABOR se
caracterizará por

el compromiso
de contribuir al
fortalecimiento

de un Poder Judi
cial responsable

independiente
autónomo y

eficaz
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Resulta barato nepotismo
en Tribunales de Circuito
ROLANDO HERRERA

Aunque el Consejo de la Judi
catura Federa CJF decidió
exhibir el nepotismo de tres
Magistrados de Circuito que
en conjunto tenían trabajan
do a 31 familiares en su mis
mo Circuito el órgano deci
dió castigarlos reubicándolos

Ante la presunción de un
conflicto de interés los Ma
gistrados fueron readscritos
a otros Circuitos judiciales
entre el 16 de octubre y el 1
de noviembre pasado

De acuerdo con informa
ción del Consejo Óscar Váz
quez Marín quien era ma
gistrado del Tercer Tribunal
Unitario del Tercer Circuito
con residencia en Zapopan
Jalisco tiene 16 familiares en
ese Circuito por lo que fue
enviado a Nuevo León

El Magistrado Héctor
Landa Razo quien estaba
adscrito al Décimo Tercer

Tribunal Colegiado en Mate
ria de Trabajo del Primer Cir
cuito de la Ciudad de México
tiene ocho familiares en este
Circuito por lo que el Con
sejo decidió enviarlo a San
Luis Potosí

Alejandro López Bravo
quien era Magistrado en el
Tercer Tribunal Colegiado
en Materia de Trabajo del
Tercer Circuito con sede en
Zapopan Jalisco tiene siete
familiares en ese Circuito por
lo que fue readscrito a Aguas
calientes

El criterio que ha segui
do el Consejo respecto del
problema de nepotismo que
tiene el Poder Judicial Fede
ral PJF es considerar que
cuando un Juez o Magistrado
tiene cuatro o más familiares
trabajando en un mismo cir
cuito se actualiza un poten
cial conflicto de interés por
lo que es necesario su reads
cripción
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Reclaman a Judicaiuid
adeudo de 15 blindadas
VICTOR FUENTES

Una empresa de blindajes de
mandó al Consejo de la Judi
catura Federal CJF por al
menos 110 millones de pesos
por no pagarle 15 camionetas
Suburban que según afirma
sí fueron entregadas

Se trata de la empresa
Industrias IBSE que en no
viembre de 2017 fue una de
las tres ganadoras de contra
tos adjudicados por el CJF
para agregar 70 unidades a la
flota de camionetas blindadas
asignadas para protección de
jueces y magistrados

En su demanda presen
tada el 17 de octubre ante la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación IBSE alega que las

Suburban fueron entregadas
de manera satisfactoria al
CJF pero que no se las paga
ron lo que a su vez provocó a
la empresa incumplimientos
en el pago de créditos

La demanda reclama 29 7
millones de pesos por el costo
de las camionetas sobre un
contrato original de 31 6 mi
llones pero a ello suma más
de 27 millones de pesos por
créditos que IBSE no pudo
pagar a Súper Autos y Camio
nes de Silao una distribuido
ra de Chevrolet

También se reclaman da
ños y perjuicios por 53 millo
nes de pesos por las ganan
cias que IBSE dejó de per
cibir al no recibir el dinero
del CJE
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Termina
AMLO su
primeraño
con68 de
aprobación
Ven combate a corrupción como el
mayor logro lo peor la seguridad

ALEJANDRO MORENO
amoreno g elfinanciero com mx

Andrés Manuel López Obradorcum
pliráun año como Presidente este 1
de diciembre con 68 por ciento de
aprobación ciudadana a su trabajo
segúnrevelalamásreciente encues
ta nacional de El Financiero

Con este nivel de apoyo popular
López Obrador concluirá el primer
año de gobierno en mejor posición
que los últimos trespresidentes en el
mes de noviembre de suprimeraño
de gestión Vicente Fox registró 61
por ciento Felipe Calderón 64 por
ciento yEnrique Peña 44por ciento

Según la serie de encuestas de El
Financiero López Obrador no ha
perdido popularidad todavez que
sus índices de aprobación se han
mantenido estables desde abril re
gistrado leves variaciones con un
nivel mínimo de 66 por ciento de
apoyoyunmáximo de 70por ciento

Al evaluar los logros y fracasos
del primer año de gobierno lope
zobradorista el 17 por ciento de los
entrevistados señaló los esfuerzos

contra la corrupción como elmayor
logro hasta ahora En contraste el
40 por ciento de los entrevistados

afirma que elmayorfracaso ha sido
en materia de seguridad pública

Las opiniones negativas sobre el
manejo de la seguridad se dispara
ron en los últimos meses al pasar
de 34 a 52 por ciento mientras que
las opiniones positivas bajaron de
45 a 26 por ciento Pero este drás
tico cambio sobre seguridad no ha
mermado el nivel de aprobación

Por otro lado aunque laeconomía
mantiene un nivel de crecimiento

cercano a cero las opiniones positi
vas sobre el manejo de la economía
van mejorando mientras que las
negativas han bajado Entre junio
y septiembre las opiniones nega
tivas superaban a las positivas sin
embargo a partir de octubre se han
revertido las posiciones yel optimis
mo supera al pesimismo Cadavez
sonmás los mexicanos que conside
ran que el gobierno está haciendo
lo correcto en materia económica

Algo similar pasa con la corrup
ción sitíenlas opiniones negativas
siguen siendo más numerosas cada
mes se han sumado más entrevis

tados al punto de vista favorable
En lo que respecta a acciones y

decisiones específicas el estudio

revela que la Guardia Nacional el
ProgramaJóvenes Construyendo el
Futuro las conferencias matutinas
yel TrenMaya cuentan conuna ma
yoría de opiniones favorables Sin
embargo el aeropuerto de Santa
Lucía divide opiniones así como la
designación de Rosario Piedra para
la CNDH mientras que la liberación
de Ovidio Guzmán tras los eventos
de Culiacán y el ofrecimiento de
asilo político a Evo Morales expre
sidente de Bolivia registran una
opinión negativa más nutrida su
perior al 40 porciento en cada caso
pero ser un rechazo mayoritario

El estudio también revela que
aunque el Presidente cuenta con
amplio apoyo popular alrededor
de dos tercios de la población tam
biénhaydecisionesyacciones que no
han gustado o que llevan el viento
de la opinión en contra Ovidio y
Evo son los casos que más destacan
como negativos Las conferencias
matutinas cuentan con un apoyo
mayoritario pero el último sondeo
reflejauna caída de 58 por ciento de
opinión favorable en octubre a 52
porciento ennoviembre Sibieneste
nivel de apoyo a lasmañanerasya se
habíaregistrado antesytemarebotes
favorables no deja deÜamarla aten
cióncomoposible signo de desgaste
del recurso diario de comunicación

Finalmente laencuestaindicaque
si hoyhubiera una consulta de revo
cación de mandato alPresidente 66
porcientovotaría por que continúe
en el cargo mientras que 32 por cien
to porqueno Aunaño de gobierno
dos tercios de la población dan el es
paldarazo de apoyo al mandatario
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Hay que unirnos en favor de
las mujeres López Obrador
Compromiso El gobierno anuncia medidas e iniciativas para apoyarlas

REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

El Presidente Andrés Manuel
López Obrador afirmó que en
materia de la erradicación de la
violencia contra las mujeres hay
que sumarnos todos para evitar
la violencia contra las mujeres
y seguir trabajando de manera
coordinada ese es el compromi
so que tenemos con las mujeres
ylacuidad en suconjunto

Ensuconferenciamatutina en
el queestuvieronpresentesvarias
funcionarías El Ejecutivo anun
ció las acciones de su gobierno pa
raevitarlaviolenciacontralasmu
jeresenelpaís elloenelmarcoDía
Internacional de la Eliminación
delaViolenciacontralaMujer

El gobierno federal tiene en
marcha la elaboración de un
padrón de huérfanos de femi
nicidfo para darles atención
integral y protección además
de que la secretaria de Gober
nación Olga Sánchez Cordero
anunció que el presupuesto del
próximo año tiene garantiza
do el apoyo para los refugios de
mujeres víctimas de violencia

Al exhorto de unidad se su
mó el secretario de Seguridad y
Protección Ciudadana Alfon
so Durazo quien dijo que en ac

tual gobierno hayun cambio de
paradigmayresaltó programas
en materia de seguridad para
este sector como Puerta Vio
leta yAlas por el Cambio

Comentó que se firmaráuna
carta para combatir la violen
cia contra las féminas y un me
morándum con la ONU Muje
res para fortalecer acciones en
la materia

En su intervención lajefa de
Gobierno Claudia Sheinbaum
quien se reunió por la tarde con
el Frente Nacional para la Soro
ridad que impulsa la iniciativa
LeyOlimpia

informó que como parte de
estas acciones se activó laAlerta
de Violencia de Género misma
que entrará envigorhoy la cual
incluye unacampañapublicita
ria entre otras acciones

En el documento publicado
en la Gaceta Oñcial capitalina
se reconoce que a pesar de los
esfuerzos realizados desde el
inicio de la administración pa
ra combatir esta problemática
no han obtenido los resultados
esperados

Por su parte la presidenta
de la Cámara de Diputados
Laura Rojas señaló
que se espera que

el pleno de este organo legisla
tivo apruebe un dictamen por
el que se adiciona el tipo de vio
lencia digital pues hay que re
cordar que esta afecta a niñas y
menores

El IMSS también anunció ac
ciones de sensibilización para
prevenir promover informar y
reconocer la importancia de ge
nerar espacios libres de violen
cia e informó que iluminará edi
ficios y los días 25 de cada mes
los funcionarios portarán una
prenda colornaranja

A dos años seis meses del fe
minicidio de LesvyBerlín Rivera
Osorio familiares e integrantes
de colectivos feministas instala
ronun memorial en la recepción
delbunkerde laProcuraduría Ge
neraldeJusticiadeCiudaddeMé
xicopararecordaralajoven

También en lacapital el Con
greso local exhortó alaprocura
duríaa asignar recursos paraha
bilitar albergues y refugios que
tengancomopropósito atendera
las mujeresvíctimas deviolencia
decadaunade las alcaldías

Con información de klannet López
Ponce Blanca Valadez Vanessa Job
Rubén Mosso Cinthya Stettin Jorge
Almazán y Carolina Rivera
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Ayerse inauguró el memorialde LesvyBerlínRiveraenlaPGJ SHASHENKAGUTIÉRREZ EFE
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Envía AMLO
carta a
Pelosi

por T MEC
POR URBANO BARRERA

El presidente Andrés Manuel
López Obrador convocó al
gobierno de Estados Unidos
a firmar el Tratado de Libre
Comercio T MEC cuanto
antes pies dijo nosotros ya
cumplimos todos los compro
misos

Afirmó que enviará
una carta a la presidenta
de la Cámara de Repre
sentantes Nancy Pelosi
y al gabinete negociador
del Tratado

Durante su conferen
cia matutina en Pala
cio Nacional el presiden

te enumeró los trabajos
hechos para consolidar el
T MEC y señaló que está
semana enviarán un docu

mento al gobierno del pre
sidente Donald Trump
y a los Congresistas para
demandar ya la firma del
Tratado comercial

AMLO a EU ya no hay
pretextos para el T MEC
Nosotros ya cumplimos todos los
compromisos dice el presidente

POR URBANO BARRERA

El presidente Andrés Manuel López
Obrador convocó al gobierno de
Estados Unidos a firmar el Tratado

de Libre Comercio T mec cuanto
antes pies dijo nosotros ya cumpli
mos todos los compromisos

Afirmó que los legisladores mexica
nos aprobaron recursos suficientes en el
Presupuesto 2020 en los temasrecomen
dados por los congresistas y dirigentes
del movimiento laboral norteamericanos
razón por la que ya no hay pretextos

Durante su conferencia matutina
en Palacio Nacional enumeró los tra
baos hechos para consolidar el T mec
y señaló que está semana enviarán un
documento al gobierno del presidente
DonaldTrump y a los Congresistas para
demandar ya la firma del Tratado

Pedimos de manera respetuosa
que no se mezcle la política electoral

las diferencias que se tienen en Esta
dos Unidos con motivo de las elecciones

con un asunto tan importante para la
cooperación y el desarrollo de Canadá
de Estados Unidos y de México

Queyano se demore la aprobacióndel
tratado todo esto con mucho respeto que
se le dé tiempo a este acuerdo expuso

La misiva será dirigida a la presi
denta de la Cámara de Representantes
Nancy Pelosi y al gabinete negociador
del Tratado añadió

No será una carta con intensión inje
rencista sino exhortando de manerares

petuosa a que no seposponga o se mezcle
con cuestiones político electorales

En su informe el Canciller Marcelo
Ebrard expuso que el tema que más
se ha comentado en Estados Unidos

sobre la ratificación del T MEC tiene

que ver con el aspecto laboral

El funcionario resumió que se han
recibido visitas de legisladores y dirigen
tes en el tema laboral y comentó sobre
la carta que el Presidente López Obrador
envió a Pelosi a la cual dio lectura

En resumen el Secretario de Rela
ciones Exteriores sostuvo que México
ha cumplido con sus compromisos y hoy
sólo obedece a una decisión política la
ratificación del acuerdo

Adicional a la carta a Pelosi dijo se
envió otro documento el pasado 14 de
octubre respecto a las precisiones en
cuanto al presupuesto para aprobar la
reforma laboral pues tenían la duda si
iban a haber recursos suficientes

Tuvo a bien la Cámara de Diputados
aprobar el Presupuesto de Egresos con
una serie de previsiones que garantizan
todos los compromisos que México ha
hecho primero con su pueblo y luego
que están estipulados en el documento
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que se conoce como entendimiento en
torno al tratado explicó

Sobre el tema el canciller Marcelo

Ebrard Casaubon reportó todas las
acciones emprendidas por el gobierno y

legisladores en México por tanto consi
deró factible la firma en lo inmediato

Dijo que lo hecho por Méxic es
razonables y coincidentes con la dedi
cisiones soberanas de nuestro país
sin excepción han sido cumplidos los
requisitos al día de hoy por lo tanto en
adelanta es una decisión política de la

Cámara de Representantes de Estados
Unidos la ratificación de este instru

mento jurídicos estimó
Entanto el subsecretario Jesús Seade

dijo que estos últimos meses han sido de
dialogo no muy estructurado entre con
gresistas demócratas y republicanos

México ha transmitido la disposi
ción y ello se puede ver en la Reforma
Laboral

Sin embargo elgobiernoylos congre
sistas no han dirigido comunicación por
escrito y ya es tiempo de pronunciarse

por resoluciones
Se esperaba a que el Día de Acción

de Gracias se pudiera tener algo firme
pero ello no ocurre

Indicó que casi concluye noviembre
y lejos de llegar al acuerdo se reducen
los pronunciamientos y se ventilan
ideas inaceptables

Tajante aseguró es tiempo de ser
más claros es un tratado muy bueno
México ha hecho todo lo que le corres
ponde hay que dar vuelta a la página y
ratificar el Tratado
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Encabeza AMLO
inhumación de
Valentín Campa

Líder obrero llega a la rotonda de los ilustres
La 4T resultado de luchas pasadas Ejecutivo

ALEJANDRA CANCHOLA
Y DIANA LASTIRI

nacion elunivenal com inx

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador encabezó la Ceremo
nia de Inhumación de Valentín
CampaSalazaren la Rotonda de las
Personas Ilustres donde afirmó
que el mejor homenaje que se le
puede rendir a quien fueprecursor
de la izquierdapolítica en el país es
no fallarle al pueblo de México

Creo que el mejor homenaje a
Valentín Campa y a todos los pre
cursores de esta lucha por la trans
formación de México el mejor ho
menaje que podemos rendir es
comprometernos a no fallarle al
pueblo no robar no mentir no
traicionar al pueblo de México

Así será así vamos a actuar en
homenaje a quienes han luchado
en otros tiempos por la justicia la
libertad la democraciav la defensa
de nuestra soberanía dijo

Añadió que Campa Salazar fue
precursor de latransformación que
impulsa su gobierno pues esta no
fue algo que se gestó en una cam
paña política fue resultado de la
lucha de muchos líderes

Siempre recuerdo que la trans
formación que nosotros consuma
mos a la que hemos llegado este
proceso que se ha iniciado para
acabar con el régimen de corrup
ción de injusticias de privilegios
para que la justicia esté por encima
del poder este proceso esta trans

formación es el fruto de la lucha de
muchos dirigentes no fue algo que
se gestó en una campaña política
esto viene de lejos aseguró

Destacó que Campa Salazar era
muy lejano a otros dirigentes obre
ros quienes se caracterizaron por
manejarse con ínfulas prepoten
cia pero sobre todo con bienes ma
teriales acumulados Se enrique
cieron en los cargos en las repre
sentaciones que poseían

Es un homenaje muy merecido
a Campa Salazar quien luchó mu
chos años por sus ideales y sus
principios quien no se rindió no
claudicó no se vendió actuó siem
pre con integridad

Tuve la fortuna de conocerlo y
siempre me conmovía su humil
dad Encarnaba la honestidad y la
humildad señaló

En el homenaje participó Santia
go Álvarez Campa nieto de Valen
tín Campa y Olga Sánchez Corde
ro titular de laSecretaría de Gober
nación Segob quien destacó que
Campa Salazar fue un mexicano
de excepción que con la Cuarta
Transformación recibe el justo lu
gar que le corresponde en la his
toria de México

Este reconocimiento sirve co
mo un recordatorio del compromi
so que el Presidente ha hecho con
lasy los mexicanos que nunca más
el Estado servirá para reprimir al
pueblo ni será cómplice o encubri
dor de violaciones a los derechos

humanos expreso
López ObradorySánchez Corde

ro montaron una guardia de honor
ante el monumento de Valentín
Campa Salazar de cuerpo comple
to sobre la tumba donde se depo
sitaron sus restos junto a algunos
familiares de quien fue líder ferro
carrilero y candidato presidencial
del Partido Comunista Mexicano

A la ceremonia también asistie
ron Manuela y Santiago Álvarez
Campa nietos de Valentín Campa
la presidenta de la Cámara de Di
putados Laura Rojas Hernández y
la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México Claudia Sheinbaum

Además de los secretarios de la
Defensa el general Luis Cresencio
Sandoval González de Marina el
almirante José Rafael Ojeda Du
rán de Trabajo y Previsión Social
Luisa María Alcalde de Cultura
Alejandra Frausto Guerrero el
coordinador de Memoria Histórica
y Cultural de México Eduardo Vi
llegas Mejía y Eric Susan Reed se
cretario técnico del Consejo Con
sultivo de la Rotonda
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Durante la ceremonia de inhumación de Valentín Campa Salazar el presidente Andrés Manuel López Obrador
destacó que el líder ferrocarrilero no se rindió no claudicó no se vendió actuó siempre con integridad
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Cuatro vueltas
al mundo sin
salir del país

Giras presidenciales
El mandatario ha
acumulado más de
162 mil kilómetros de
recorridos en 12 meses

JANNET LÓPEZ PONCE
CIUDAD DE MÉXICO

Andrés Manuel López Obrador
ha roto todos los récords En un
año el Presidente harecorrido el
equivalente apocomás de cuatro
vueltas almundo sin siquierapo
ner un pie fuera de México Una
en carreteraytres enavión

Aun año del comienzo de su

gobierno porcarreterayenvuelo
comercial ha acumulado más de
162 mil kilómetros con sus giras
Si sejuntan los traslados de los fi

nes de semanayse restan los días
entre semana que permanece en
Palacio Nacionaly las horas para
dormir elmandatario haacumu
lado el equivalente a38 días ínte
gros 912horas ensus recorridos
de trasladopor todo elpaís

El 1 de diciembre cumplirá un
año como Presidenteyel ritmo no
hacambiado Lamanerade trasla

darse tampoco Ylaflexibilidaden
suseguridadsigue intacta Pudiera
decirsequenisiquieradescansa

Incluso en momentos de

emergencia AMLO mantiene
su ruta por el país Come en la ca
mionetao enpequeñospuestos a
la orilla de las carreteras Ha es
tado incomunicado en momen
tos críticos y se ha dado el lujo de
no atender la llamada de Donald
Trump en situaciones tensas

SuprimeragiracomoPresiden
te se dio aldíasiguiente de rendir
protesta EstuvoenVeracruzydes
deentoncesnohaparado

Solohasuspendidosusgiras los
días de NavidadyAño Nuevo en
Semana Santa en los puentes de
lasfiestaspatriasydeDíadeMuer
tos previoasuinformede100días
de actividades y de manera ex
traordinaria cuando lo sorpren
dióenAguascalientes laexplosión
deTlahuelilpan que lollevóacan
celaractosenGuanajuatoyJalisco

Pero en general eljefe del Eje
cutivo mantiene el compromiso
de recorrer el país al menos tres
dias alasemana Deviernes a do
mingo y en ocasiones martes y
jueves dejaPalacio Nacionalpara
promoversusprogramas sociales
yhablar con los ciudadanos en lo

quepareceunacampañasinfin
Ha viajado 94 días con hasta

cuatroactosdiarios trasladándose
hasta18 horas deunpuntoaotroy
dejandoelrestoparadormir

Hasta la semana pasada tomó
129 vuelos enlos que recorrió 119
mil 298 98 kilómetros lo que im
plica 216 horas con 46 minutos
entre las nubes Siempre envuelo
comercial haciendo fila pasando
filtros de seguridad registrando
equipaje y sentado en las filas de
emergencia
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Pero también mantuvo la cos

tumbre de viajar por carretera
puesdice Sino nomedaríacuen
ta de cómo están los caminos

Esos que siempre están en malas
condicionesyresultan inexisten
tesenlas zonasmásapartadas

Abordo de su camioneta y
con su fiel chofer Rojas ha reco
rrido 43 mil 257 kilómetros en
695 horas con 16 minutos lo que
equivale a una vuelta al mundo

Las visitas
Apesardeserunestadogobernado
porelPRI Oaxacaeslaentidadque
máshavisitado enesteprimeraño
degobierno haestadol9díasen30
actosenlosqueharecorridodesde
lacapitalhastaloshospitales rura
les y las zonas indígenas que nin
gúnPresidentehabíapisado

Le sigue Veracruz con 15 días
de gira Es en el que más tiempo
estuvo durante sucampañacomo
candidato porhaber sidounesta
do que quería ganar y que consi
guió que hoy gobierne el partido
quecreó Morena

Luego estáelEstadode México
dondeechóaandarsusprogramas
sociales que tiene el mayornúme
ro de pobres en todo el paísymás
beneficiariosdesusproyectos
EnlalistadefrecuentessiguenYu
catán Chiapas Guerrero Hidalgo
Nayarit PueblaySanLuisPotosí

En contraste la mayoría de
los estados gobernados por el
PAN son los menos visitados
Querétaro Tamaulipas Baja Ca
liforniaSur Baja California has
ta hace unas semanas Aguasca
lientes Quintana Roo y Guana
juato apenas registran dos o tres
visitas en 12 meses

Estemes cumplióya30 días de
recorridoporpueblos indígenasy
alteirninarcomenzaráotroporlas
escuelasmásmarginadasdelpaís

Sin parar dando otravuelta al
mundo enMéxico mtm
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Rescatan a francés
y actor plagiados
en el Nevado

Secuestros fueron diferentes y sucesivos FGJ
Las víctimas se encuentran a salvo asegura

REBECA JIMÉNEZ
rebeca jimenez eluniversal com mx

Toluca Méx El fiscal general
de Justicia del Estado de México
Alejandro Gómez Sánchez confir
mó que se trató de dos secuestros
diferentes registrados de forma
sucesiva en agravio de turistas
que acudieron el domingo al Ne
vado de Toluca uno que afectó al
actor Alejandro Sandí y otro a un
ciudadano de origen francés
quienes fueron resctados cerca del
mediodía del lunes 25 de noviem
bre sin que hubiera detenidos

La Coordinación Nacional Anti
secuestro Conase y la Coordina
ción de Combate al Secuestro de la
FGJEM informaron latarde del lu
nes sobre la liberación de un ciu
dadano francés y del actor mexi
cano que habrían sido plagiados

En conjunto la embajada de
Francia la Conase y la fiscalía me
xiquense realizaron trabajos de in
vestigación e inteligenciaparaubi
car a las víctimas quienes tras ser
liberadas recibieron la atención
correspondiente según la Coor
dinación Nacional Antisecuestro

El domingo por la mañana un
grupo armado realizó dos even
tos sucesivos uno inmediatamen
te después del otro

La primera denuncia que tuvi
mos fue de las dos actrices que
acompañaban al actor los detiene
un grupo armado bajan a las jó
venes quienes se quedan en el
suelo se roban elvehículo yprivan
de la libertad a Alejandro Sandí
informó el fiscal mexiquense

Cuando las muchachas se le
vantan y empiezan a caminar se
encuentran aunciudadano deori
gen francés quien también les
platica lo mismo queveníaenuna
Toyota junto con otro ciudadano
francés que los detiene un grupo
armado lo bajan y se llevan la ca
mioneta con el europeo relató
Gómez Sánchez

Al conocer de estos secuestros
hicimos un gran despliegue ope

rativo liderado realmente por la
SecretaríadeSeguridad delEstado
de México con el acompañamien
to de la GuardiaNacional de la Se
cretaría de la Defensa Nacional y
policía de investigación de la fis

calía Este se llevó a cabo en diver
sos municipios del sur del Estado
de México con el fin de dar con las
ubicaciones de donde pudieran
haber estado privados de la liber
tad dijo el funcionario

Al reconocerquealdíade ayerno
había detenidos por estos hechos
Gómez Sánchez indicó que hasta
este momento no hemos recibido
la declaración formal de ninguna
de lasdosvíctimas pero podemos
confirmar que ambas ya se en
cuentran en su domicilio

n

Hicimos un gran
despliegue operativo
liderado por la
Secretaría de Seguridad
del Estado de México
con el acompañamiento
de la Guardia Nacional
la Sedeña y policía
de investigación de
la fiscalía

ALEJANDRO GÓMEZ SÁNCHEZ
Fiscal del Edomex
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Autoridades mexiquenses en coordinacion con la embajada de Francia realizaron trabajos de investigación e inteligencia para ubicar a las víctimas
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Desde marzo cabildean en EU
para llamar terrorista al narco

Desde marzo cabildean en EU
para llamar terrorista al narco
Congreso Una iniciativa presentada por republicanos apunta hacia los carteles de Jalisco y del Noreste
así como a Los Metros a quienes busca equiparar con organizaciones como Al Qaeda Boko Haram o El

ADYR CORRAL
CIUDAD DE MÉXICO

Una iniciativa de ley en el Con
greso de Estados Unidos busca
considerar como organizacio
nes terroristas a los cárteles del
narcotráfico mexicanos y seña
la en concreto a tres grupos el
cártel de Jalisco Nueva Genera
ción CJNG elcártel delNores
te CDN facción de LosZetas y
LosMetros facción del cártel del
Golfo CDG

La propuesta legislativa fue
llevada al Congreso desde el
mes de marzo de maneraparale
lapor los republicanos RoyChip
y Mark Green Ha sido turnada
al Comité Judicial de la Cámara
de Representantes y cuenta ya
con el apoyo de nueve integran
tes de la bancada republicana
que se han sumado al proyecto
en este mes Aún no concluye su
ruta jurídica que incluye pasar
al Senado

De ser aprobada obligará al
Departamento de Estado a con
siderarcomo terroristas a dichas

organizaciones junto a otros

grupos como Al Qaeda Boko
Haram o elEstado Islámico

De acuerdo con la legislación
estadunidense vigente el De
partamento de Estado puede
nombrar organización terroris
ta extranjera a un grupo si és
te se involucra en actividades
terroristas o conserva la ca

pacidad e intención de partici
par en actividades terroristas o
terrorismo

La iniciativa también es im
pulsada desde la sociedad ci
vil Como MILENIO informó

ayer integrantes de la comuni
dad LeBarón recolectan firmas

para que el presidente Donald
Trump también presente an
te el Congreso una iniciativa al
respecto

Lapostura es apoyada incluso
por el propio mandatario esta
dunidense quien en una entre
vista con el sitio web de noticias

Breitbart en marzo pasado dijo
Estamos pensando en hacerlo

muyen serio es psicológico
pero también es económico
como terroristas como organi
zaciones terroristas la respues
taes sí Son terroristas

Sería un error Javier Oliva
En contraste con la retóricaque
ha ido creciendo en EU duran
te los últimos meses para cata
logar a los cárteles mexicanos
como grupos terroristas para
el investigador de la Facultad
de Ciencias Políticas y Sociales
de la UNAM Javier Oliva sería
un error pues se les conferiría
un nivel de reivindicación po
lítico social que actualmente
no tienen

Sería reconocerles capaci
dades político organizativas

plataformas ideológicas pro
gramas de gobierno detalló en
entrevista con MILENIO y re
cordó que el terrorismo tiene
históricamente cuatro reivin
dicaciones que usualmente se
mezclan entre sí separatistas o
independentistas étnicas reli
giosas ypolítico ideológicas

Reiteró que los cárteles mexi
canos no tienen ninguna reivin
dicación y como crimen organi
zado el único fin que persiguen
es económico

Aunque explicó que algunos
grupos utilizan técnicas terro
ristas como filmar el suplicio
de sus enemigos cómo los liqui
dan lo que hacen con los cuer
pos el mercado ilegal de las ar
mas Tienen como enemigo al
estado de derecho

Para el experto las acciones
para impulsar en Estados Uni
dos la legislación que les reco
nozca como grupos terroristas
es consecuencia de la petición
del gobierno mexicano de cata
logarcomo terrorismo la recien
te masacre ocurrida en El Paso

Texas en la que murieron ocho
mexicanos

Se cometió un acto de im
prudencia al estar presionando
para calificar lo de El Paso como
terrorismo lamentablemente
pasa lo de la familia LeBarón y
áhoranos encontramos entram

pados en un problema de argu
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mentación internacional Una
precipitación sin duda alguna
concluyó
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AMLO NO SE PERMITIRÁ INTERVENCIÓN EXTRANJERA

Calificar a cárteles como
terroristas propiciaría la
injerencia de EU Ebrard
Inconveniente e innecesaria la

petición de los LeBarón a Trump
señala el canciller mexicano

ALONSO URRUTIA
Y NÉSTOR JIMÉNEZ

La pretensión de la familia LeBarón
para que el gobierno estadunidense
clasifique la operación de las ban
das de narcotraficantes como nar
coterrorismo es inadmisible para
México porque sus consecuencias
jurídicas implicarían una interven
ción de Washington en territorio
nacional advirtió el secretario de
Relaciones Exteriores Marcelo
Ebrard Casaubón quien dijo que
esto era una medida inconveniente
e innecesaria

Durante la conferencia el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor destacó la postura respetuosa
del mandatario estadunidense Do
nald Trump al ofrecer su colabora
ción tras el operativo en Culiacán y
el ataque a la familia LeBarón Sin
embargo alertó sobre presiones in
ternas en nuestro país hay algu
nos que están demandando casi una

intervención Eso nunca lo vamos a
aceptar eso tiene que ver con una
concepción conservadora

López Obrador aseveró que los
problemas que enfrenta el país los
deben resolver los mexicanos no
queremos la injerencia de ninguna
potencia de ninguna hegemonía
de ningún país extranjero Es muy
clara nuestra Constitución que
es la ley de leyes no intervención
autodeterminación de los pueblos
No somos vendepatrias No vamos
nosotros a permitir ninguna ame
naza ninguna intervención del
extranjero

Ebrard Casaubón destacó que
los avances en las investigaciones
sobre el ataque a la familia LeBa
rón en la que colaboran ambos
países van avanzadas aunque no
se han hecho públicos para evitar
riesgos de filtraciones que afecten
las indagatorias Precisó que los
niveles de colaboración han sido
importantes lo que garantiza que
no habrá impunidad

Añadió que la semana pasada
hubo una reunión bilateral de alto
nivel para discutir específicamente
el tráfico de armas por lo que des
tacó los satisfactorios niveles de
colaboración

Pero el tema de narcoterrorismo
tiene un impacto jurídico interna
cional porque hay una legisla
ción estadunidense que posibilita
cuando se declara se determina a
un grupo terrorista Entonces se
invocan esas disposiciones para
actuar de manera directa Eso por
supuesto México jamás lo acepta
ría afirmó Ebrard

Cuando las organizaciones cri
minales toman como blanco a la so
ciedad civil para frenar la acción de
la autoridad eso cómo se llama

Delincuencia organizada de
acuerdo con el Código Penal Aho
ra de ahí en más se pueden ensayar
muchos tipos de denominaciones
nada más que tenemos que ser
cuidadosos me está usted pregun
tando en mi carácter de canciller de
México aseveró Ebrard

Pese a la violencia que va en
aumento por parte de las organi
zaciones criminales

Es como si nosotros invocára
mos lo mismo para controlar a los
supremacistas blancos

# Señala Ebrard que esa
pretensión de los LeBarón
en EU es inconveniente

AMLO rechazaremos la
injerencia de toda potencia

Inadmisible que
se pida declarar
narcoterrorismo
en México SRE
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Juez exige
declarar a
exasesor de
Donald Trump

Rechaza que Don McGahn
goce de inmunidad que le
impida testificar ante la
Cámara de Representantes

VÍCTOR SANCHO Corresponsal

Washington La semana se
preveía tranquila en el frente del
impeachment aprovechando el
feriado de Acción de Gracias de
este jueves pero un revés judicial
al presidente Donald Trump vol
vió a ponerlo en primera plana

A última hora de la tarde un
juez federal de la Corte del Dis
trito de Columbiadictaminó que
Don McGahn quien fue el prin
cipal abogado de la Casa Blanca
debe cumplir con la citación del
Congreso para testificar cuando
se le requiera McGahnhabíaale
gado que tiene absoluta inmu
nidad una designación reser
vada a algunos asesores del cír
culo más cerrado del presidente
y que se considera esencial para
protegerlos Bajo ese argumento
McGahn no había cooperado ni
testificado en el Congreso

Tras darse a conocer la deci
sión del juez los abogados de
McGahn dijeron que su cliente
cumplirá con la citación a no
ser que se frene a la espera de
una apelación Es más que pro
bable que laCasa Blanca através
del Departamento de Justicia
apele de forma inmediata

Si bien el caso deMcGahn está
relacionado con el Rusiagate y

los supuestos 10 episodios de
obstrucción de justicia del mag
nate entre ellos la destitución
del director del Buró Federal de
Investigaciones FBI por sus si
glas en inglés James Comey los
instigadores del impeachment
nunca cerraron la puerta a aña
dir a los artículos para el juicio
político elementos que no fue
ran del escándalo de Ucrania
que ha tenido en vilo al país

Para algunos expertos la de
cisión es importante porque de
algunaforma afecta al equilibrio
entre el Poder Legislativo y el
Ejecutivo Por el momento el ca
so pone bajo máxima presión a
los funcionarios y exáinciona
rios de la administración Trump
quese habíannegadoatestificar
Entre ellos hay figuras tan im
portantes como el exasesor en
seguridad nacional John Bol
ton o el actual jefe de gabinete
del presidente Mick Mulvaney
ambos con absoluta inmuni
dad según el mandatario

La decisión es unavictoriapa
ra los demócratas que lideran la
pesquisa hacia el proceso de
destitución y que ahora deben
decidir si agendan el testimonio
de estos funcionarios y alargan
la investigación o si deciden que
los elementos que tienen ya son
suficientes y aceleran el proceso

Horas antes de la resolución
judicial el demócrata Adam
Schiff quien preside el Comité
de Inteligencia que por el mo

mento esta liderando las pesqui
sas dijo que ya se estaba redac
tando el informe sobre las infor
maciones apabullantes indis
cutibles e incriminatorias que
se han descubierto con interro
gatorios públicos y privados a
una docena de testigos y que se
publicará en diciembre
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Uruguay recuenta los votos
ante el empate técnico

Lacalle Pou tuvo 28 666 apoyos más que Daniel Martínez pero la
Corte Electoral revisará todos los sufragios por el estrecho margen

MAGDALENA MARTÍNEZ Montevideo
Habrá que esperar a que la Corte
Electoral examine todos los vo
tos tras las elecciones del domin

go en Uruguay para anunciar el
nombre del vencedor de las pre
sidenciales Con el 100 escruta
do el resultado dio una pequeña
ventaja al líder de la coalición de
derecha Luis Lacalle Pou que

obtuvo 28 666 votos mas que su
rival Daniel Martínez del gober
nante Frente Amplio

Como el margen entre ambos
es menor a la cantidad de votos
observados 35 200 sufragios vá
lidos pero pendientes de conteo
porque fueron emitidos por dife
rentes causas fuera del circuito
electoral que les correspondía

la Corte demoro la proclama
ción del nuevo presidente electo
al menos hasta el jueves De to
das formas Luis Lacalle Pou tie
ne el triunfo prácticamente en
sus manos pues su rival del
Frente Amplio debería quedar
se con el 90 de esos votos ob
servados para dar la vuelta al
resultado

Uruguay recuenta
los votos ante el
empate técnico en
las presidenciales

MAGDALENA MARTINEZ Montevideo
Después de una tensa noche electoral y un escrutinio Inédito por la
proximidad de los resultados habrá que esperar a que la Corte
Electoral examine todos los votos para anunciar el jueves el nombre
del vencedor de las presidenciales uruguayas Con el 100 escrutado
el resultado dio una leve ventaja al líder de la coalición de derecha
Luis Lacalle Pou que obtuvo 2S 666 votos más que su rival Daniel
Martínez del oficialista Frente Amplio

Como el margen entre ambos es
menor a la cantidad de votos ob
servados 35 200 sufragios váli
dos pero pendientes de conteo
porque fueron emitidos por dife
rentes causas fuera del circuito
electoral que les correspondía
la Corte demoró la proclama
ción del nuevo presidente electo
al menos hasta el jueves

De todas formas Luis Lacalle
Pou tiene el triunfo práctica
mente en sus manos Su rival
del Frente Amplio debería que
darse con el 90 de esos votos

observados para revertir el re
sultado algo que parece difícil

Por eso el candidato de la de
recha no esperó a la Corte y el

domingo por la noche se procla
mó ganador Formalmente lo
sabremos en pocos días Lamen
tablemente el candidato del Go
bierno no nos ha llamado ni ha

reconocido el resultado que des
de nuestro punto de vista es

irreversible dijo Lacalle Pou
ante sus seguidores

Martínez también habló ante
sus seguidores una vez conocida
la situación de empate y se mos
tró eufórico ante una remonta
da inesperada 48 horas antes to
dos los sondeos daban una am
plia ventaja a Lacalle Pou frente
al hombre elegido por la izquier
da para dar continuidad a 15
años de Gobiernos del Frente

Amplio en Uruguay Intentaron
enterrarnos pero lo que no sa
bían es que éramos semillas di
jo El candidato aclaró que no
hablará de derrota hasta que no
estén los resultados de la Corte

Electoral Y añadió si en ese
momento se confirma que Laca

lle Pou es electo voy a ir perso
nalmente a saludarlo

Es pronto para buscar expli
caciones a la inesperada pari
dad de votos pero se especula
con un voto oculto a favor de la

izquierda y el posible impacto
de un vídeo del general Manini

Ríos líder del partido de extre
ma derecha Cabildo Abierto
que violó el jueves la veda electo
ral con un mensaje en el que
pedía a los soldados su voto para
Lacalle Pou Otro factor que se
señala es una movilización de
los uruguayos del exterior que
votaron de forma masiva

Los sondeos publicados la se
mana antes de la votación le atri
buían entre cinco y ocho puntos
de ventaja a la coalición de dere
chas con una cifra de indecisos
que rondaba el 6 Pese a todo
la izquierda que obtuvo tres ma
yorías parlamentarias consecuti
vas hasta estas presidenciales
ha perdido numerosos votantes
desde las elecciones de 2014

La creación de una coalición
en torno al líder del Partido Na
cional Lacalle Pou parecía el
factor determinante para el vuel
co político Con el 28 de los vo
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tos en la primera vuelta el Parti
do Nacional o Blanco logró des
hancar al otro partido tradicio
nal de Uruguay el Colorado con
el 12 de los votos y a Cabildo
Abierto 10 formación creada
este año por el general Ríos una
versión uruguaya de Bolsonaro
que ha defendido a los torturado
res de la dictadura uruguaya

1973 1984 y es abiertamente
homófoba y antifeminista

Luis Lacalle Pou de 46 años
es un experimentado parlamen
tario fue diputado a los 20
años y ya se presentó en 2014 a
las presidenciales por su partido
elección que perdió frente al ac
tual presidente Tabaré Vázquez
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